
Орган Центрального Комитета КПРФ

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Курьер новостей

За ревизорами
не угнаться

СЧЁТНОЙ палатой РФ ус�
тановлены финансовые на�

рушения в расходах федераль�
ного бюджета на националь�
ную оборону общей суммой
208,6 млрд. рублей. По состо�
янию на 1 января 2016 года, в
федеральный бюджет возвра�
щено 606,3 млн. рублей. Такие
данные приведены в отчёте
Счётной палаты РФ об итогах
работы в 2015 году.

Ремонтируем
призраки

ПРОКУРАТУРОЙ Чува�
шии выявлено 198 нару�

шений в республиканской про�
грамме капремонта много�
квартирных домов, внесено 57
представлений, принесён один

протест и возбуждено три дела
об административных право�
нарушениях. В ходе прокурор�
ской проверки в ряде муници�
палитетов были  выявлены
удивительные факты. Так, в
Шумерле в программу ремонта
были включены… несуществу�
ющий дом (ул. Красноармей�
ская, д.17/1) и два ветхих до�
ма (с превышением 70�про�
центного износа). В Чебокса�
рах в программе на 2014 год
значился капитальный ремонт
системы горячего водоснабже�
ния дома по Московскому
проспекту, 8, которой там про�
сто нет.

Выставляют
за ворота

ОКАЗАТЬСЯ клиентами
рынка труда в ближайшее

время могут почти 3 тысячи

тружеников Челябинской об�
ласти. По данным главного
регионального управления по
труду и занятости населения,
о намерении провести массо�
вые увольнения сообщили ад�
министрации 14 предприятий.
Если же учесть ещё и число
жителей области, которые бу�
дут уволены с предприятий не
в рамках массовых увольне�
ний, то, по оценкам экспер�
тов, за воротами в ближайшее
время могут остаться более 
5 тысяч человек. Всего о со�
кращении без малого 2,2 ты�
сячи своих сотрудников за�
явили в 271 организации реги�
она. В настоящее время толь�
ко в Челябинске ищут работу
15 тысяч человек.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

16+

ВВВВеееекккк    ООООккккттттяяяяббббрррряяяя....     ММММоооояяяя    ррррееееввввооооллллююююцццциииияяяя

Долголетие заслужил
неустанным трудом

Советский министр Александр ЕЖЕВСКИЙ,
отметивший своё 100)летие, в беседе с политическим

обозревателем «Правды» Виктором КОЖЕМЯКО

Признаюсь, к этой встрече готовился с необыкновенным
интересом. Ведь о значении Великой Октябрьской социалис�
тической революции мне предстояло говорить на сей раз с че�
ловеком, который родился за два года до неё, то есть ещё в
царской России. А какая жизнь! Трудовой стаж у Александра
Александровича Ежевского (работающего, кстати сказать, до
сих пор) превысил 85 лет, и 26 из них он был членом Совет�
ского правительства.

Конкретизирую: с 1962 года — председатель Всесоюзного
объединения «Союзсельхозтехника» Совета Министров
СССР и затем Государственного комитета СССР по произ�
водственно�техническому обеспечению сельского хозяйства,
а с 1980�го — министр тракторного и сельскохозяйственного
машиностроения.

Был в течение многих лет членом ЦК КПСС и депутатом
Верховного Совета СССР. Герой Социалистического Труда,
награждён четырьмя орденами Ленина и двумя орденами Тру�
дового Красного Знамени.

«Вышли мы все из народа»

— Итак, дорогой Александр Александрович, ро�
дились вы 21 октября, а по новому стилю — 3 но�
ября 1915 года. И вскоре грянет Октябрьская ре�
волюция. Скажите, что значила она лично для
вас?

— Революция определила всё в жизни моего
поколения. Ну и в моей, конечно. Паренька из
рабочей семьи подняла до министра! Причём не
было в этом для нашего времени ничего удиви$
тельного. Скажем, друг моего детства Борька
Зубарев, с которым вместе мы голубей гоняли,
стал первым заместителем министра геологии
СССР, заслуженным геологом России, трижды
лауреатом Государственной премии Советского
Союза…

Да вы посмотрите биографии всех совет$
ских руководителей — откуда они? В основ$
ном из рабочих и крестьян. Комсомол нас
воспитывал, Коммунистическая партия рас$
тила и выдвигала.

— Давайте посмотрим, как складывалось у вас.
— Родом я иркутский. Когда окончил семи$

летку в 1930 году, решил идти на завод. Учени$
ком токаря.

— А почему? Нужда в семье была?
— Нет, наверное, возобладало желание по$

скорее к взрослым приблизиться. Отец на этом
предприятии токарем работал: крупнейший
был тогда в Иркутске машиностроительный за$
вод имени Куйбышева. Делали драги для золо$
тодобычи. Но я не только специальность токаря
по металлу здесь освоил, но и одновременно по$
лучил среднее образование, окончив вечерний
рабфак. Новое это слово тоже было рождено ре$
волюцией: Советская власть помогала рабочей
молодёжи овладевать знаниями.

— А вам хотелось учиться?
— Очень. Как и многих моих товарищей, осо$

бенно привлекало инженерное дело. На заводе
довольно скоро я стал мастером механического
цеха…

— Это во сколько же лет, если пришли вы сюда
пятнадцатилетним?

— Восемнадцати, по$моему, ещё не было.
— Вот уже когда заметили у вас организатор�

ские способности.
— К любым способностям знания требуются.

А тут страна такими стройками стала подни$
маться! Индустриализация — главный лозунг
времени, и он как$то личностно до нас доходил.

Дело огромное, общее, а стало быть, ты тоже
должен в нём участвовать.

— Вы именно так это воспринимали?
— Примерно так. В 1933$м поступаю в Иркут$

ский горно$металлургический институт. Но,
представьте себе, уже после первого курса ме$
няю направление. Дело в том, что к этому вре$
мени в Иркутском сельскохозяйственном ин$
ституте открыли факультет механизации — для
подготовки инженеров$механиков. И я решаю,
что как раз это — моё.

— Перевелись туда?
— На второй курс. Считаю, выбор жизнен$

ный сделан мною был верно.

«Кадры решают всё»

— В чём же верность этого вашего выбора?
— Да в том, что я рождён был, наверное, для ра$

боты инженером$механиком, причём в первую
очередь по сельскохозяйственным машинам. Вот
говорят же: есть у человека призвание. Важно по$
точнее угадать его, чтобы и человеку, и делу было
хорошо. Ну и осваивать профессию досконально.

— Институт, где вы учились, способствовал
этому?

— Весьма. Я с величайшей благодарностью
вспоминаю, какое нам давали образование. И в
советской школе, и в институте. Здесь у нас бы$
ло отличное опытное хозяйство, где с первых
курсов начиналась практика. При окончании
вуза, кроме всего прочего, каждый из нас дол$
жен был иметь удостоверения шофёра, тракто$
риста и комбайнёра. Мы выходили из института
полноценными инженерами. Не то что сейчас…

— А что сейчас вам не нравится?
— Не приемлю эту так называемую Болон$

скую систему. Бакалавры, магистры… Бакалавр
— это кто? Полуинженер? Приходит на произ$
водство и тычется, как недоучка.

Вообще, что это за манера обезьянья — копи$
ровать всё оттуда, «из$за бугра»? Будто там и
только там вся мудрость мира собрана, а мы са$
ми ни на что не способны. Да, хорошему у дру$
гих надо учиться, и в советское время мы учи$
лись. Но не хватали же подряд что попало. Вот,
скажем, позорный ЕГЭ в школах — сколько от
него вреда! И все это видят, многие осуждают,
но господин Ливанов в своём министерском
кресле неколебим.

(Окончание на 6�й стр.)

Франция: накал классовой борьбы

Д ЕЛО В ТОМ, что в по$
следнее время в резуль$
тате непродуманных

действий администрации ву$
за здесь сложилась крайне
напряжённая обстановка.
Кадровая политика, прово$
димая руководством, по сути
является прямой угрозой оте$
чественному классическому
университетскому образова$
нию. Вот почему сотрудни$
ки, студенты, выпускники
СПбГУ решили обратиться с
петицией к президенту РФ,
призывая потребовать от ад$
министрации вуза:

отменить приказы от
20.01.2016 г. «О подготовке к
проведению конкурсного от$
бора на замещение должнос$
тей научно$педагогических
работников в 2016/2017 учеб$
ном году»;

прекратить сокращение
образовательных программ и

кафедр, уменьшение мест
приёма в бакалавриат;

остановить преследование
и увольнение преподавате$
лей, имеющих собственную
точку зрения, отличающую$
ся от точки зрения админис$
трации. 

Кроме того, в обращении
содержится требование про$
вести финансовый аудит
внутривузовского перерас$
пределения бюджетных
средств и аттестацию пред$
ставителей непомерно раз$
росшейся администрации на
соответствие занимаемым
должностям.

Под предложенной петици$
ей уже начат сбор подписей.

Репортаж о протестной ак$
ции в Санкт$Петербурге бу$
дет опубликован в ближай$
шем номере «Правды».

(Соб. инф.).

Адреса сопротивления

Медпомощь
просит помощи

Главный врач больницы, расположенной в
рабочем посёлке Пижма Нижегородской об�
ласти, Александр Походенько из�за нехватки
средств на текущее содержание медучреж�
дения объявил голодовку. Пороги местной
администрации с просьбой помочь он уже
устал обивать.

А КЦИЯ будет бессрочной
и завершится после ре$
шения вопроса по суще$

ству, заявил главврач. Несмот$
ря на голодовку, он находится
на рабочем месте.

В посёлке проживают около
5 тысяч человек. В местной
больнице также оказывают ме$
дицинскую помощь жителям
близлежащих населённых
пунктов. В медучреждении
есть терапевт, хирург, окулист,
невролог, эндокринолог, лор,
педиатр, лаборатория, рент$
ген$кабинет, УЗИ, физиоотде$
ление, стационар и станция
«скорой помощи». 

— Был и роддом, но его за$
крыли несколько лет назад, те$

перь роженицы ездят в Шаху$
нью и Урень за 50—100 кило$
метров, — рассказывают мест$
ные жители. — Если закроют
нашу больницу, что будут де$
лать те, кто нуждается в меди$
цинской помощи, непонятно,
ведь ближайшая в 20 километ$
рах от нас. 

На проезд в автобусе у боль$
ного уйдёт 40 рублей, а за так$
си придётся выложить 300 руб$
лей в один конец. 

— О какой доступности меди$
цины может идти речь, — него$
дуют люди, — если даже в круп$
ных посёлках больницы на гра$
ни выживания?!

По сообщениям 
информагентств.

Петицию подпишут
на Марсовом поле

22 мая в городе на Неве, на Марсовом поле,
состоится общеуниверситетский митинг «В за�
щиту прав сотрудников и студентов Санкт�
Петербургского госуниверситета».

В БРАЗИЛИИ не стихают
массовые акции протеста
против нового прави$

тельства, сформированного
бывшим вице$президентом
страны Мишелом Темером по$
сле временного отстранения от
власти главы государства Дил$
мы Руссефф. Участники мно$
готысячных демонстраций в
Бразилиа, Сан$Паулу, Рио$де$
Жанейро и Белу$Оризонти на$
зывают случившееся незакон$
ной сменой власти, замаски$
рованной под импичмент пре$
зидента, и, скандируя «Нет —
государственному переворо$
ту!», «Долой Темера!», призы$
вают исполняющего обязан$
ности главы государства уйти в
отставку. Манифестанты жёст$
ко критикуют созданный им
кабинет, состоящий исключи$
тельно из белых мужчин (весь$
ма непривычная ситуация для
многонациональной и много$
цветной Бразилии), значи$
тельная часть которых так или
иначе причастны к громкому
скандалу о хищениях в госу$
дарственной нефтегазовой
компании «Петробрас». По
данным соцопросов, не более
2% бразильцев согласны на то,
чтобы именно Темер выполнял
функции лидера страны: ведь
председателя Партии бразиль$
ского демократического дви$

жения самого обвиняют в кор$
рупции.

Сторонники Руссефф и
министры её распущенного
правительства рассчитывают
на помощь и солидарность
из$за рубежа. Восемь госу$
дарств Латинской Америки
выразили серьёзную обеспо$
коенность событиями в Бра$
зилии. При этом Венесуэла
отозвала посла, а Сальвадор
заявил, что не признаёт ка$
бинет Темера.

Напомним, у бразильских
сенаторов есть полгода на изу$

чение обвинений против Дил$
мы Руссефф. Если в их правди$
вости усомнятся, она сможет
вернуться в своё кресло. Одна$
ко Мишел Темер уже заявил,
что процесс импичмента не
будет растянут на 180 дней, а
завершится за три — три с по$
ловиной месяца. «Иначе неко$
му будет встречать гостей
Олимпиады в качестве прези$
дента Бразилии», — цитирует
и.о. главы государства агентст$
во «Рейтер».

Елена МОРОЗОВА.
Фото Рейтер.

Нет — государственному
перевороту!

«С ПОМОЩЬЮ этого
закона хозяева будут
делать с наёмными

работниками всё что захотят».
Так называется статья, опубли$
кованная в газете «Юманите»
17 мая, — в день начала нового
этапа сопротивления француз$
ских трудящихся правительст$
венному законопроекту ре$
формы Трудового кодекса.

Последняя неделя стала
продолжением длящейся более
двух месяцев борьбы за отмену
этого проекта, направленного
против социальных завоева$
ний народа. Во вторник, 17
мая, по призыву ведущих
профсоюзов страны — Фран$
цузской конфедерации труда
(ВКТ), «Форс увриер», «Соли$
дарности», Национального со$
юза студентов Франции и двух
союзов лицеистов и учащихся
старших классов — на улицы
французских городов вновь
вышли тысячи протестующих.

Особенностью этой акции
стало активное участие в ней
федераций транспорта, проф$
союзов ВКТ и «Форс увриер»
(«дальнобойщиков»), которые
на рассвете заблокировали
своими мощными машинами
основные автодороги страны.
Это привело к параличу порта
и промышленной зоны Гавра,
так же как территории порта
Сен$Назер и нефтеперераба$
тывающего завода в Донже
близ Нанта. Возникли пробле$
мы в Ренне, в Кане (Норман$
дия), на трассе в Ле$Ман, про$
изошло блокирование логис$
тического центра в пригороде
Лилля, торгового центра около
Бордо... Фильтрационные за$
граждения были также уста$
новлены на юге страны около
аэропорта Перпиньяна и в
Фос$сюр$Мер, где сосредото$
чено много химических и неф$
техимических предприятий.

После призыва к мобилиза$
ции со стороны профсоюзов на$
циональная железнодорожная
компания SNCF сообщила, что
в среду, 18 мая, поезда и приго$
родные электрички не будут
действовать в обычном режиме,

не станут работать в нормаль$
ном ритме речные и морские
порты. К забастовке присоеди$
нились сотрудники аэропортов
Орли и Шарль$де$Голль. В чет$
верг, 19 мая, уже бастовали и пи$
лоты гражданской авиации.

ВПАРИЖЕ 17 мая много$
тысячная демонстрация,
возглавляемая лидерами

профсоюзов, двигалась от Во$
енной школы, находящейся в
7$м округе, по направлению к
площади Денфер$Рошро (14$й
округ). К забастовке против
трудовой реформы в этот день
сразу в нескольких городах
Франции присоединились сту$
денты. В Париже они влились в
колонны манифестантов перед
биржей труда, что весьма сим$
волично. «Когда нас не слы$
шат, нужно заставить себя ус$
лышать», — заявил лидер ВКТ
Пьер Мартинез. По данным его
профсоюза, в шествиях участ$
вовали более 10000 человек в
Нанте, где произошли столк$
новения с полицией, 8000 — в
Тулузе, в Марселе — 80000(!),
7000 — в Лионе, несколько ты$

сяч в Монпелье, 2000 — в Рен$
не, 5000 — в Бордо. Как видим,
протесты охватили всю страну
с севера до юга.

В статье, опубликованной 18
мая в «Юманите» под названием
«У левых есть память», автор
Мод Вергноль пишет: «Контраст
поражает. Когда тысячи рабочих
начали забастовку, чтобы твёрдо
стоять против намерения прави$
тельства силовым путём ввести
новое трудовое законодательст$
во, Франсуа Олланд, повторно
претендующий на новый срок,
стреляя из всех орудий, собира$
ется черпать вдохновение от
Маргарет Тэтчер».

Газета оценивает выступле$
ние президента как «поучи$
тельное свидетельство его ав$
торитарной либеральной
линьки». Франсуа Олланд те$
перь говорит прямо, что он бу$
дет действовать лучше, чем
правые, и что ему нет альтер$
нативы. Это, по мнению пуб$
лициста, является «циничным
переписыванием истории».
Она подчёркивает историчес$
кую «решающую роль комму$
нистических министров» в со$

здании в прошлом социально
ориентированного государст$
ва. Заканчивая статью, автор
замечает: «Для Франсуа Ол$
ланда вдвойне неправильно
рассматривать общественное
движение с таким презрением.
Во$первых, потому что про$
тивники закона ещё далеко не
сказали своего последнего сло$
ва, о чём свидетельствует эта
новая неделя забастовок и де$
монстраций. Но нельзя забы$
вать, что социальные движе$
ния всегда сеют семена поли$
тические. Как в 1995 году борь$
ба против реформы Жюппе
способствовала итогам парла$
ментских выборов 1997 года,
так и демонстрации против
пенсионной реформы в 2010$м
способствовали поражению на
выборах Николя Саркози. Ле$
вые — это та часть народа, ко$
торая имеет память».

В КРУГАХ левых полити$
ческих деятелей также
подчёркивают, что поли$

тика Олланда—Вальса «приве$
ла к беспрецедентному усиле$
нию социального насилия и

напряжённости в стране». Ос$
нователь Левой партии и лидер
движения «Франция непоко$
рённая» Жан$Люк Меланшон
считает: «через два месяца
Вальс будет свергнут». Для не$
го также очевидно, что прави$
тельство, спекулируя на теме
насилия, в своих целях созна$
тельно продлевает режим чрез$
вычайного положения. За
«поддержанием порядка» про$
сматривается политическая
подоплёка. В течение несколь$
ких недель правительство ра$
зыгрывает карту, направлен$
ную на ухудшение ситуации и
конфронтацию с противника$
ми «закона Эль Комри». Для
политика очевидна связь кас$
сёров$погромщиков, действу$
ющих во время демонстраций,
с провокациями властей. В
своём твиттере он написал:
«Полиция$погромщики — это
непрерывная диверсия».

Ближайшие дни во Франции
будут отмечены новыми клас$
совыми боями, демонстрация$
ми и забастовками.

Анна СЕМЁНОВА.

ВЫРАЗИВ благодарность
входящим в состав штаба
партиям и обществен$

ным организациям за участие в
проведённой акции, он при$
звал их не расслабляться и со$
средоточиться на подготовке к
проведению новых масштаб$
ных мероприятий: Дню защи$
ты детей 1 июня, Дню русского
языка 4—6 июня и Всероссий$
ской акции протеста «Анти$
НАТО» 18—22 июня. Задача
членов КПРФ, сторонников
партии и входящих в состав
штаба союзников по левопат$
риотическому фронту — не ос$
тавить 1 июня без внимания ни
одну школу, ни один детский
дом. Каждый ребёнок должен

почувствовать, что он нужен
стране и сегодня, и когда вы$
растет и войдёт в большой 
мир не просто обывателем, 
но гражданином, подчеркнул
В. Кашин. 

Что касается Дня русского
языка, то этот праздник утвер$
дился благодаря инициативе
КПРФ. 4—6 июня — это боль$
шая Всероссийская акция.
Первый праздник русского
языка в день рождения Алек$
сандра Сергеевича Пушкина 
6 июня был проведён по иници$
ативе КПРФ на юге страны не$
сколько лет назад. И в этом го$
ду в Ставрополе будет прове$
дён большой праздник русско$
го языка, который соберёт

представителей народов юга
России.

Сегодня, когда НАТО и США
усиливают давление на Россию,
размещают свои войска вдоль
наших границ, отметил В. Ка$
шин, проведение акции «Анти$
НАТО» 18—22 июня, в преддве$
рии 75$й годовщины трагичес$
кого начала Великой Отечест$
венной войны, весьма симво$
лично. Это будет наш протест
против поджигателей новой
войны. Поэтому его надо прове$
сти мощно и представительно от
Калининграда до Владивостока.

Участники заседания обсу$
дили ход подготовки к предсто$
ящим акциям. На нём также
выступил с рассказом о приёме
в пионеры первый секретарь
Кировского обкома КПРФ
Сергей Мамаев, а первый сек$
ретарь Ставропольского край$
кома КПРФ Виктор Гончаров
рассказал о подготовке к празд$
нику Дня русского языка в Ста$
врополе.

Валентин СИМОНИН.

Штаб протеста

Дадим по рукам
поджигателям войны

Пионерская линейка, которую КПРФ провела
15 мая в честь 94�й годовщины со дня основания
Всесоюзной пионерской организации и 92�й го�
довщины со дня присвоения ей имени В.И. Лени�
на, прошла как заметная акция по всей стране.
Конечно, особенно красочным был приём в пио�
неры на Красной площади, где красные галстуки
были повязаны более чем 4 тысячам ребят из
Москвы, Подмосковья, Дагестана, Кабардино�
Балкарии, Северной Осетии, 30 городов России,
а также из Донецка и Луганска. Но и в других го�
родах России этот день стал красочным праздни�
ком для многих юных россиян. Об этом заявил,
открывая 17 мая очередное заседание Общерос�
сийского штаба по координации протестных
действий, его руководитель, заместитель Пред�
седателя ЦК КПРФ Владимир Кашин.

Фото Рейтер.

●● Реформаторский зуд
«Нацгвардейцы» ко всему приложат руку,
а то и дубинки с автоматами

— 2�я страница

●● Барыши затмевают звёзды
Пулковская обсерватория под прицелом деляг

— 3�я страница

●● Левиафан Вытегорского уезда
Вологодчина — край непуганых чиновников

— 5�я страница

●● Всё начинается с человека
К 110!летию со дня рождения С.А. Герасимова

— 8�я страница
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Крепить
сотрудничество
братских партий

В Праге прошёл IX очередной съезд Ком�
мунистической партии Чехии и Моравии. В
его работе приняли участие заместитель
Председателя ЦК КПРФ Д.Г. Новиков и секре�
тарь Санкт�Петербургского городского коми�
тета Компартии Р.И. Кононенко.

С ДОКЛАДОМ о работе
КПЧМ за период с мая
2012�го по май 2016 года

выступил Председатель Цент�
рального Комитета партии
Войтех Филип. Обсуждение
основных идей доклада, рас�
смотрение проектов итоговых
документов и формирование
выборных органов стали клю�
чевыми вопросами съезда.

Выступая с трибуны форума,
Д.Г. Новиков передал делегатам
тёплое приветствие от имени
российских коммунистов, на�
правленное Председателем ЦК
КПРФ Г.А. Зюгановым. 

В нём, в частности, говорит�
ся: «Коммунистическая пар�
тия Чехии и Моравии отмечает
в эти дни знаменательную го�
довщину — своё 95�летие.
Партия является единствен�
ной политической силой в
стране, активно выступающей
за подлинную демократию и
улучшение положения широ�
ких слоёв населения Чехии.

КПЧМ стоит во главе попы�
ток перенести все последствия
капиталистического кризиса
на плечи трудящихся. Ваши
активные действия за права
человека, за независимую по�
литику, против втягивания
страны в агрессивные планы
НАТО завоёвывают симпатии
в чешском обществе.

Мы высоко ценим вклад
КПЧМ в укрепление междуна�
родного сотрудничества комму�
нистических и рабочих партий.

Наши партии связывают узы
давней дружбы, солидарности
и пролетарского интернацио�
нализма. В их основе лежит
общая цель коммунистов —
построение социалистическо�
го общества.

Желаем успешной работы
съезду и выражаем уверен�
ность, что его решения будут
способствовать дальнейшему
укреплению партии».

Обращаясь к делегатам, Д.Г.
Новиков далее сказал: «КПРФ
и КПЧМ действуют вместе ради
того, чтобы наш мир был лучше,
добрее и справедливее. Все по�
следние годы отношения между
нашими партиями уверенно ук�
реплялись. С товарищем Фили�
пом Г.А. Зюганов и другие руко�
водители КПРФ не раз обсуж�
дали перспективы развития на�
шего взаимодействия. Обмен
мнениями проходил в Праге, в
Москве, на международных
встречах коммунистических и
рабочих партий. Уверен, что на�
ше сотрудничество будет ус�
пешно развиваться и дальше.

Сегодняшний мир полон са�
мых острых противоречий,
проблем и конфликтов. Их
причины мы с вами хорошо
знаем. Капитализм вот уже сто
лет переживает острейший
кризис. Все его последствия
капитал перекладывает на пле�
чи народных масс.

В ХХ веке власти капитала
противостоял СССР, а затем —
и другие страны социализма.
Империалистам приходилось
это учитывать. Сегодня маски
сброшены. Трудящихся лишают
многих социальных завоеваний.
В мире всё больше бедности, уг�
нетения, страданий и войн. Ка�
питал поощряет самые отврати�
тельные явления и самые реак�
ционные силы — от религиоз�
ного фанатизма до фашизма.

Что означает происходящее
на планете? Оно означает: у
нас, у коммунистов, впереди
много работы.

Сегодня очень важно рас�
ширять фронт прогрессивных,
антиимпериалистических сил,
всех, кто выступает против
войны, против агрессивной
политики НАТО.

Исключительно важно ук�
реплять антифашистское дви�
жение, и прежде всего поддер�
жать коммунистов Украины во
главе с П.Н. Симоненко. Они
подвергаются жесточайшему
давлению со стороны реакции
и неонацизма.

Крайне необходимо нести
социалистическое сознание в
массы трудящихся.

Всё это — борьба ради на�
стоящего и будущего. Борьба
за лучший мир и социализм!

В этой деятельности нас
вдохновляют подвиги тех, кто
уничтожил гидру фашизма в
мае 1945 года.

В этой борьбе нас ведёт за
собой пример тех, кто свершил
первый прорыв к социализму в
октябре 1917 года. В следую�
щем году мы отметим 100�ле�
тие со дня свершения Великой
Октябрьской социалистичес�
кой революции. КПРФ гото�
вится к этому юбилею с осо�
быми чувствами.

Что есть в арсенале совре�
менных коммунистов, чтобы
справиться с теми задачами,
которые стоят перед нами?

Наше движение знает много
больших испытаний и круп�
ных побед. У нас есть важный
опыт, на который мы можем
опираться.

С нами имена наших вели�
ких героев — Владимира Лени�
на, Георгия Димитрова, Эрн�
ста Тельмана, Юлиуса Фучика,
Хо Ши Мина, Эрнесто Че Ге�
вары и многих других.

У нас есть самая глубокая
теория общественного разви�
тия — марксизм�ленинизм и
есть убедительная история со�
циалистического созидания,
которую продолжают сегодня
Китай, Вьетнам, Куба.

У нас есть уверенный взгляд
в будущее!

Желаю чешским коммунис�
там сил, оптимизма и больших
успехов!

Хороших результатов IХ
съезду Коммунистической
партии Чехии и Моравии!

За победу социализма!»
Участие в работе съезда при�

няли представители ещё не�
скольких левых партий и по�
сольств ряда стран, работающих
в Чехии. В числе других гостей
делегаты тепло приветствовали
выступление лидера Компартии
Украины П.Н. Симоненко.

В процессе работы съезда
прямым тайным голосованием
делегатов на новый срок Пред�
седателем ЦК КПЧМ был пе�
реизбран товарищ Войтех Фи�
лип. По такой же процедуре де�
легаты избрали первого замес�
тителя Председателя Цент�
рального Комитета, двух его за�
местителей, членов ЦК и пред�
седателей ряда комиссий.

В ходе форума состоялась
встреча Д.Г. Новикова с Пред�
седателем ЦК чешской Ком�
партии. Дмитрий Новиков поз�
дравил товарища Филипа с из�
бранием руководителем
КПЧМ на следующий срок и
передал наилучшие пожелания
от имени Председателя ЦК
КПРФ Г.А. Зюганова. 

Во время беседы Д.Г. Нови�
ков представил характеристику
социально�экономической и
политической ситуации в Рос�
сии в преддверии парламент�
ских выборов и проинформи�
ровал о тех задачах, которые
предстоит решать российским
коммунистам в ближайшее
время. Войтех Филип, в свою
очередь, рассказал о предложе�
ниях партии, которые нацеле�
ны на улучшение жизни трудя�
щихся Чешской Республики, и
об особенностях работы ком�
мунистов в текущих условиях. 

Представители двух братских
партий обсудили актуальные
проблемы современной между�
народной обстановки, включая
вопросы подготовки к очеред�
ному Международному сове�
щанию коммунистических и
рабочих партий, которое состо�
ится в конце нынешнего года в
Ханое. Участники беседы под�
черкнули необходимость даль�
нейшего укрепления отноше�
ний дружбы и сотрудничества
между КПРФ и КПЧМ.

Пресс�служба ЦК КПРФ.

Адреса сопротивления

ОСАГО с большим
аппетитом

НА ГЛАВНОЙ площади го�
рода Кинешма Ивановской

области прошёл организован�
ный коммунистами митинг
против полисов ОСАГО. 

В ходе акции кинешемские
автовладельцы высказывали
своё мнение по поводу «авто�
гражданки». Федеральное зако�
нодательство по этому вопросу,
как считают участники акции, не

урегулировано должным обра�
зом. Своё недовольство они вы�
разили и в лозунгах: «У меня ма�
шина «ВАЗ», а плачу, как за «Ка�
маз»!», «ОСАГО без дополни�
тельных услуг и без переплат!»,
«Автомобиль не корова, хватит
его доить!», «Прокуратура и
ФАС, вы нас не слышите?» и др.

Пресс�служба Кинешемского
горкома КПРФ.

Парламентский дневник

Куда «ушли» 
полтриллиона?

Татьяна Голикова довела до
сведения депутатов, что в
минувшем году аудиторами
Счётной палаты РФ было
выявлено около трёх с поло�
виной тысяч нарушений. В
денежном эквиваленте это
соответствует 516,5 миллиар�
да рублей. В федеральный
бюджет возвращены 10,3
миллиарда рублей — в об�
щем�то, крохи, если учесть
величину потерь. По резуль�
татам проверок в следствен�
ные органы, ФСБ и Генпро�
куратуру направлено 118 ма�
териалов. По ним заведено
44 уголовных дела, из кото�
рых почти половина прихо�
дится на четырёх распоряди�
телей бюджетных средств:
Спецстрой России, Росре�
зерв, Федеральную таможен�
ную службу и минстрой. К
административной ответст�
венности привлечены 79
должностных лиц, общая
сумма наложенных на них
штрафов составила 975,5 ты�
сячи рублей. Председатель
Счётной палаты останови�
лась на отдельных уголовных
делах. Так, при проверке реа�
лизации госконтракта на вы�
полнение работ по строи�
тельству Красногорского во�
доподъёмного гидроузла на
реке Иртыш установлены
факты оплаты невыполнен�
ных работ в размере 250 мил�
лионов рублей. Возбуждены
уголовные дела на должност�
ных лиц Управления заказ�
чика по строительству объек�
тов Омского гидроузла, а
также на бывшего министра
транспортного комплекса
Омской области, причинив�
шего госказне ущерб в разме�
ре 841 миллиона рублей. Уго�
ловное дело по хищению в
особо крупном размере пу�
тём мошенничества возбуж�
дено в отношении должност�
ных лиц и работников ком�
мерческих организаций,
причастных к необоснован�
ному расходованию 440 мил�
лионов рублей при проведе�
нии модернизации Единой
автоматизированной инфор�
мационной системы тамо�
женных органов. 

После заслушивания до�
клада представители фрак�
ций задали председателю
Счётной палаты вопросы,
которые, определяя будущий
вектор действий контроль�
ного органа, скорее напоми�
нали наказы. Виктора Коло�
мейцева волновала обостря�
ющаяся проблема непомер�
ной долговой нагрузки реги�
онов. По данным 2015 года,
41 субъект РФ имеет дефицит
бюджета более 10 процентов

собственных доходов, а долг
14 регионов превысил соб�
ственные доходы их бюдже�
тов без учёта безвозмездной
помощи. 

Причина несбалансиро�
ванности бюджетов кроется,
главным образом, в передаче
регионам полномочий без
соответствующего финансо�
вого обеспечения. Анализ
Счётной палаты показал, что
только по предметам совме�
стного ведения количество

полномочий возросло с 46 до
105. Больше чем в 10 раз уве�
личилось и количество деле�
гированных полномочий: с
11 до 117. Причём удельный
вес расходов федеральной
казны на дотации регионам
для выравнивания и обеспе�
чения сбалансированности
бюджетов снижается.

Николай Харитонов затро�
нул вопрос переоценки объ�
ектов приватизации. По мне�
нию депутата, пора предъя�
вить приватизаторам счёт,
исходя из реальной стоимос�
ти приобретённого ими иму�
щества. Выступивший от
фракции КПРФ Николай Ко�
ломейцев выразил убеждён�
ность, что Счётная палата
является сегодня наиболее
компетентным экспертно�
аналитическим контрольным
органом, который, имея до�
ступ к высшим должностным
лицам, мог бы взять на себя
роль своеобразного теневого
правительства, чтобы спо�
собствовать выведению эко�
номики страны из того пе�
щерного монетаризма, в ко�
ем на веки вечные застрял
финансово�экономический
блок ныне действующего ка�
бинета министров.

Чрезвычайное 
ведомство

На «правительственном ча�
се» парламентарии, заслушав
информацию главы МЧС Рос�
сии Владимира Пучкова о вы�
полнении стоящих перед ми�
нистерством задач, высказали
свои предложения по улучше�
нию работы ведомства. Нико�

лай Харитонов рекомендовал
плотнее сотрудничать с мини�
стерствами водного, лесного и
сельского хозяйств, чтобы
совместно с ними принимать
упреждающие меры по недо�
пущению возникновения
чрезвычайных ситуаций. Вла�
димир Бессонов указал на не�
обходимость восстановления
сокращения на селе пожарных
подразделений, более согла�
сованной реализации феде�
ральной и региональных про�

грамм защиты населения и
территорий от чрезвычайных
ситуаций природного и техно�
генного характера, а также по�
интересовался, как идёт за�
купка министерством произ�
водимого в Ростовской облас�
ти самолёта Бе�200.

Позицию фракции обоб�
щил в своём выступлении Ни�
колай Иванов. Он отметил, что
МЧС пользуется заслужен�
ным уважением у населения
страны, и остановился на тех
проблемах, решение которых
позволило бы, по его мнению,
существенно улучшить каче�
ство жизни наших граждан.
Внедрение комплексной сис�
темы экстренного оповеще�
ния населения об угрозе воз�
никновения чрезвычайных
ситуаций тормозится отсутст�
вием федеральной программы
её финансирования, заметил
депутат. И здесь министерству
следует проявить большую на�
стойчивость.

Крупным проектом по
обеспечению всесторонней
безопасности населения стал
а п п а р а т н о � п р о г р а м м н ы й
комплекс «Безопасный го�
род». Однако 40 принятых
федеральных нормативно�
правовых актов не решают
всех аспектов его функцио�
нирования. Нужен федераль�
ный закон или постановле�
ние правительства. До сих
пор не принята программа по
финансированию этого ком�
плекса, хотя устанавливался
срок — декабрь 2015 года. И
последняя проблема, на ко�
торую обратил внимание гла�
вы МЧС парламентарий, —
это необходимость повыше�

ния социальной защищённо�
сти сотрудников и военно�
служащих МЧС. С мая 2015
года, напомнил депутат, им
отменена 20�процентная
надбавка за особые условия
службы, хотя они и остались
прежними. Для решения во�
проса требуется около 10
миллионов рублей в год на
территориальные органы
МЧС в каждом субъекте. И
эти деньги необходимо най�
ти, потому что забота о лю�
дях не только повышает ав�
торитет руководства, но и
способствует более эффек�
тивному решению задач, ко�
торые стоят перед МЧС, под�
черкнул депутат�коммунист.

Кто окажется 
под прицелом 
«гвардейцев»?

Госдума приняла в первом
чтении пакет президентских
законопроектов о создании в
России национальной гвар�

дии, в которую войдут внут�
ренние войска МВД, вклю�
чая подразделения СОБР и
ОМОН, а также ФГУП «Ох�
рана». Изрядно общипанное
(и структурно, и функцио�
нально), МВД получит под�
питку за счёт упраздняемых
федеральных служб: мигра�
ционной и по контролю за
оборотом наркотиков.

Руководство войсками
нацгвардии будет осуществ�
лять непосредственно прези�
дент, а управление возложено
на директора вновь создавае�
мой Федеральной службы
войск национальной гвардии,
который одновременно будет
являться и главнокомандую�
щим этими войсками.

Задачи, возложенные на
новую силовую структуру,
уподобляют её спруту, спо�
собному охватить все жиз�
ненные центры государст�
венного организма и момен�
тально среагировать на воз�
никновение любого очага на�
пряжения. Возможно, срав�
нение это навевает весьма
нелицеприятные ассоциа�
ции. Но судите сами: наведе�
ние общественного порядка
и обеспечение режима чрез�
вычайного положения, борь�
ба с терроризмом и экстре�
мизмом, территориальная
оборона РФ и содействие по�
граничным органам ФСБ
России в охране государст�
венной границы, контроль за
оборотом оружия и охрана
важных гособъектов и спец�
грузов — ко всему этому
«гвардейцы» приложат руку,
а если нужно, дубинки и дула
автоматов. По решению пре�

зидента войска националь�
ной гвардии могут привле�
каться к выполнению и дру�
гих задач с использованием
вооружения.

Законопроекты были при�
няты голосами депутатов
«Единой России», ЛДПР и
«Справедливой России».
Фракция КПРФ, отметив не�
проработанность законопро�
ектов, их не поддержала. 

Вячеслав Тетёкин заявил,
что президентская инициа�
тива вызывает двоякое отно�
шение. С одной стороны,
усиление борьбы с террориз�
мом, равно как и встряска
МВД, погрязшего в корруп�
ции, необходимы, но, с дру�
гой стороны, сосредоточение
всех силовых систем страны
в одних руках, принижение
роли законодательной власти
чреваты серьёзными полити�
ческими последствиями.
Есть основания полагать, от�
метил депутат, что возникно�
вение нового силового фор�

мирования связано с ухудше�
нием в результате проваль�
ной политики правительства
социально�экономической
обстановки в стране. Даже по
официальным данным, сего�
дня в России почти 14 мил�
лионов нищих, на деле же —
около 20 миллионов. И их
число продолжает возрас�
тать. Так не лучше ли накор�
мить людей и дать им работу,
чем усиливать структуры, ко�
торые будут подавлять есте�
ственное недовольство этих
людей? — задался вопросом
депутат. Вполне возможно,
что «гвардейцы» окажутся
востребованными и на пред�
стоящих выборах, чтобы пре�
дотвращать эксцессы. Одна�
ко тут прослеживаются не�
приятные тенденции, заме�
тил В. Тетёкин. В целом ряде
случаев участники проводи�
мых КПРФ уличных меро�
приятий сталкивались с на�
силием. А полиция сохраня�
ла при этом невозмутимость.
Не уподобится ли нацгвар�
дия ниппелю, который про�
пускает воздух только в одну
сторону? — выразил беспо�
койство парламентарий. И
подытожил: бесполезно ук�
реплять репрессивную систе�
му, когда ухудшающиеся ус�
ловия жизни людей вызыва�
ют у них усиливающееся не�
довольство.

Игра в пинг$понг

Правительство, надо от�
дать должное, борется со
скукой не шуточно. Как вда�
рит «оптимизацией» или «ва�
лоризацией» — пыль стол�

бом, дым коромыслом. По�
кончив с образованием и
здравоохранением, решили
теперь государственные вне�
бюджетные фонды проче�
сать. А что? Закисли там го�
лубчики. Давай «движуху»,
чтоб от правительства не от�
ставать! Минфин вызвался
устроить всем развлечение
по первому классу, предло�
жив администрирование
страховых взносов на обяза�
тельное пенсионное, соци�
альное и медицинское стра�
хование передать от органов
управления внебюджетных
фондов Федеральной нало�
говой службе. Заказчиком
выступил президент. О необ�
ходимости создания единого
фискального механизма он
непрозрачно намекнул в сво�
ём Послании Федеральному
собранию. О том, что это уже
проходили, в горячке бурной
деятельности, видимо, под�
забыли. Да депутаты напом�
нили: это уже четвёртое орг�
структурное преобразование
в администрировании взно�
сов в социальные внебюд�
жетные фонды. 

Как правительственная за�
тея будет выглядеть? Исчис�
лением и взиманием страхо�
вых взносов займётся ФНС,
а всё, что касается учёта ста�
жевых характеристик работ�
ника, вредных условий труда
и других параметров, кото�
рые не влияют на величину
взносов, останется прерога�
тивой Пенсионного фонда.
Фонды по�прежнему будут
исполнять полномочия стра�
ховщика, формируя, напри�
мер, выплаты по больнич�
ным листам. Предполагается
сохранить за органами уп�
равления внебюджетных
фондов и взносы на социаль�
ное страхование от несчаст�
ных случаев на производстве
и профессиональных заболе�
ваний в силу сложности их
исчисления. Словом, завару�
ха — ещё та! Более чем 11 ты�
сяч человек потребуется до�
полнительно налоговым ор�
ганам, чтобы справиться с
возросшим объёмом работ.
Насколько сократится чис�
ленность сотрудников вне�
бюджетных фондов, предста�
витель правительства отве�
тил уклончиво: дескать, со�
кратится «пропорционально
денежному содержанию».
Однако депутаты хорошо по�
мнят предыдущие структур�
ные преобразования, потре�
бовавшие и большого числа
новых сотрудников, и нема�
лых финансовых затрат. Уве�
личится, полагает Николай
Коломейцев, и отчётность,
хотя представители «партии
власти» пытались убедить
парламентариев в обратном.
Всё это не только ляжет но�
вым грузом на работодате�
лей, создаст риск недобора
страховых взносов, но и при�
ведёт к сбою в системе пен�
сионного и социального
страхования, убеждён Н. Ко�
ломейцев. А главное, никто
не ответил на вопрос: зачем
всё это делается? 

Правительственную ини�
циативу одобрили «едино�
россы» и эсеры.

Татьяна ОФИЦЕРОВА. 

Контрольные и законодательные функции российского парла�
мента в равной степени нашли отражение в повестке дня пле�
нарного заседания Государственной думы 18 мая. Первую поло�
вину дня депутатский корпус заслушивал отчёт главного аудито�
ра страны Татьяны Голиковой о работе Счётной палаты РФ в
2015 году, а также в рамках «правительственного часа» — ин�
формацию министра по делам гражданской обороны, чрезвы�
чайным ситуациям и ликвидации последствий стихийных бедст�
вий Владимира Пучкова. Вторую половину дня думцы трудились
на ниве законотворчества преимущественно в роли «группы
поддержки» президентских и правительственных инициатив.

Реформаторский
зуд

Уважаемые коллеги! В кон�
це 2013 года в здании Союза
писателей России по инициа�
тиве основателя общества
«Поле заживо сожжённых»
поэта Владимира Фомичёва
состоялся народный сход, по�
свящённый памяти русских
деревень, сёл и их жителей,
убитых фашистскими захват�
чиками на оккупированных
территориях во время войны.
«Сожжённые заживо взывают
к нам» — под таким заголов�
ком 24 января 2014 года в га�
зете «Правда» вышла статья
публициста Виктора Кожемя�
ко об этой  волнующей встре�
че людей разных поколений.
И теперь «Правда» справед�
ливо продолжает вести нача�
тую тогда тему!

Главный вопрос, который
подняли участники той
встречи, такой: к 70�летию
Великой Победы обязатель�
но должен быть создан обще�
национальный памятник�
мемориал миллионам мир�
ных жителей, ставших жерт�
вами фашистской оккупации
в годы Великой Отечествен�
ной войны. Организация
«Поле заживо сожжённых»
ещё ранее, в 2008 году, обра�
тилась к президенту РФ (тог�
да Д. Медведеву) с просьбой
о создании такого памятника
в нашей стране.

У нас в Советском Союзе
были аналогичные памятни�
ки, наши святыни — «Ха�
тынь» и «Бабий Яр», но они
оказались сегодня за грани�
цей. А в России теперь тако�

го памятника нет. Но ведь он
очень нужен! Никогда не за�
буду, как я, учительница, вез�
ла своих детей в Хатынь и
как мы шли по той красной
(кровавой!) дорожке к глав�
ному памятнику, где старик
держит на руках погибшего
мальчика и где вместо со�
жжённых домов — колоколь�
чики памяти. Вы знаете, да�
же самые хулиганистые ребя�
та шли с волнением и с при�
дыханием смотрели на это...

О Великой Отечественной
войне сказано очень много,
однако всего сказать, навер�
ное, не удастся никогда. Но
особенно необходимо, чтобы
новые поколения знали о чу�
довищных жертвах наших
людей на оккупированных
фашистами территориях, о
трагедии тысяч сёл, дере�
вень, уничтоженных окку�
пантами вместе с жителями.

Чем же идейно подпитыва�
лись немецкие солдаты, вро�
де бы тоже люди, которые
шли к нам с оружием? Зачи�
таю, хоть и противно мне
это, выдержку из памятки
немецкого солдата:

«У тебя нет сердца и нервов,
на войне они не нужны. Унич�
тожь в себе жалость, сострада�
ние. Убивай всякого русского,
не останавливайся ни перед
кем, будь перед тобой старик,
женщина, девочка или маль�
чик. Убивай, этим самым спа�
сёшь себя от гибели, обеспе�
чишь будущее своей семье и
прославишься навек». Вот та�
кие страшные слова были на�

писаны от имени главаря фа�
шистов, их фюрера.

Свои преступные замыслы
фашистские агрессоры нача�
ли осуществлять сразу же по�
сле того, как вторглись на
нашу землю. Я не буду пере�
числять все области, все го�
рода, которые были под пя�
той захватчиков. Скажу толь�
ко, что 24 тогдашние области
РСФСР были оккупированы.
Была и совсем недолгая ок�
купация, была и длившаяся
почти три года. Уничтожены
музеи�усадьбы великих рус�
ских писателей: Пушкина —
в Михайловском, Тургенева
— в Спасском�Лутовинове,
Толстого — в Ясной Поляне,
композитора Чайковского —
в Клину.

Немцы уничтожили 12 ты�
сяч 150 промышленных
предприятий, 13 тысяч кило�
метров железных дорог, разо�
рили и разграбили 52800 кол�
хозов, 860 совхозов. Только в
одной Смоленской области
было сожжено более 5 тысяч
сёл и деревень, из них около
300 — вместе с сожжёнными
заживо людьми. Представля�
ете, какие цифры? А такие
крупные города, как Воро�
неж, Калинин, Новгород,
Орёл, Псков, Ростов�на�До�
ну, Смоленск и другие, были
уничтожены практически до
основания. Нет ни одного
села на оккупированной тер�
ритории, в котором гитле�
ровцы не творили бы бесчин�
ства, не расстреливали бы
женщин, стариков и детей.

Надо помнить, что Победу
в Великой Отечественной
войне одержал советский на�
род под руководством Ком�
мунистической партии, ко�
торую возглавлял Иосиф
Виссарионович Сталин. Ос�
новную тяжесть войны вы�
несло поколение тех, кто был
воспитан на советской идео�
логии, и это поколение оста�
новило гитлеровские полчи�
ща, под которыми к тому
времени находилась уже вся
Европа.

И если сегодня мы празд�
нуем Победу, то мы должны
отдавать себе отчёт, что она
была такой, какой была, и
нельзя из неё вычёркивать ни
Сталина, ни партбилеты, ни
Красное знамя с серпом и
молотом. И должны мы по�
нимать, что закрывать ле�
нинский Мавзолей фанер�
ными щитами — это кощун�
ство. Что прежде всего сде�
лал бы Гитлер в 1941 году, ес�
ли бы он Москву взял? Как
вы думаете? Он сразу же снёс
бы Мавзолей В.И. Ленина. А
ведь драпировка Мавзолея —
это виртуальный снос его
нынешней властью.

Почему на Украине неис�
товствующим фашистам так
не нравится День Победы —
этот день нашей радости и
ликования? Они хотели бы
отмечать день скорби по Гит�
леру и бандеровцам. И кто
сегодня рассуждает о тожде�
ственности нацизма и стали�
низма, тот оскорбляет па�
мять тех миллионов совет�

ских солдат, которые пали во
имя Победы, память миллио�
нов людей, загубленных фа�
шистами на оккупированной
территории.

Скажите, пожалуйста, ко�
му хотят угодить отрицанием
всего советского? Я никак не
могу понять. Я знаю, что
большинство сидящих в за�
ле думают так же, как и я.
Может быть, мы хотим ны�
нешним нуворишам угож�
дать, которые боятся, что у
них отберут их неправедно
нажитое добро? Может быть,
мы хотим тем ненавистни�
кам России за рубежом угож�
дать, что мы вот такие «де�
мократы» стали? А может
быть, кем�то движет обида?
Может быть, злость кем�то
движет? А может, страх пе�
ред возвращением справед�
ливого социалистического
общества?

Я позволю себе зачитать
четверостишие поэта�фрон�
товика Александра Межиро�
ва. Вы знаете, мне батюшка,
священник, эти стихи дал, но
я только четверостишие за
неимением времени вам за�
читаю:

Может родина сына 
обидеть

Или даже камнями 
побить.

Можно родину
возненавидеть —

Невозможно её 
разлюбить.

Я считаю, что обидой

нельзя жить, надо всегда со�
поставлять всё со временем.
А тогда такое было время —
война…

Но «пятая колонна», кото�
рая у нас есть, она может раз�
любить свою родину, и, по�
моему, она её никогда и не
любила. Вот шествовал «Бес�
смертный полк», такое заме�
чательное людское движение
снизу. И что после этого?
После парада, после шествия
«Бессмертного полка» сколь�
ко ёрничали средства массо�
вой информации, например
«Эхо Москвы» и другие. Го�
ворили, что наши солдаты
идут оскалившись, что «Бес�
смертный полк» — это поход
мёртвых. Я не знаю, кто
спонсирует эти СМИ, но не
могу понять, почему им это
разрешается делать.

На двух стульях сидеть не�
удобно, обязательно упа�
дёшь, поэтому, когда мы де�
лаем хорошее дело, надо не�
пременно доводить его до
конца. 

Патриотическое воспита�
ние — вот что сегодня глав�
ное для нас всех. И памят�
ник�мемориал жертвам фа�
шистской оккупации, о не�
обходимости которого я го�
ворю сегодня, в преддверии
75�летия начала Великой
Отечественной войны, — это
важная часть нашей памяти,
нашего воспитания молодых
поколений. Поэтому, наде�
юсь, все вы меня поддержи�
те, если я такой запрос на�
правлю в правительство.

Нужен общероссийский
памятник�мемориал жертвам

фашистской оккупации
Выступление на пленарном заседании Госдумы 17 мая 

от имени фракции КПРФ депутата Т.В. Плетнёвой
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Возвращаясь к напечатанному

Удары «реформ»

Правосудие полипецки продолжается

Я ВНЫЙ ПРОВАЛ наду�
манных обвинений в ад�
рес гендиректора НП

«Измалковский элеватор» не
остановил попыток рейдерско�
го захвата предприятия.

Утром 17 февраля работа эле�
ватора была парализована дей�
ствиями сотрудников УМВД
РФ по Липецкой области, изы�
мавших оргтехнику и докумен�
тацию в рамках некоего уголов�
ного дела, о деталях которого
руководству предприятия не со�
общалось. Дошло до того, что
стражи порядка опечатали слу�
жебный туалет и в коридор по�
ставили ведро «для нужд». Сам
гендиректор С.Г. Музалёв уве�
рен, что под прикрытием сило�
виков произошла очередная по�
пытка рейдерского захвата эле�
ватора в пользу некой компании
«Лимак». 

О многом говорит и то, что во
время обыска из помещения
конторы были удалены предста�
вители СМИ, которые пытались
выяснить обстоятельства дела.
Сотрудник полиции попытался
отнять фотоаппарат у журналис�
та, когда увидел, что тот делает
снимки. Генерального директо�
ра предприятия от общения с
прессой «оберегали» несколько
крепких мужчин в гражданском.

— Это уже четвёртый обыск
с осени прошлого года, — воз�
мущалась исполнительный ди�
ректор предприятия Л.Н. Де�
нисова. — Сегодня изымают
всю документацию. Делают
это без описи. Как потом воз�
вращать будут? С умыслом всё
сделано. Мы увидели служеб�
ные корочки только у двух со�
трудников, остальные вроде с
ними. Изъяли даже документы
на технику. У некоторых со�
трудников забрали личные те�
лефоны, чтобы не было ника�
кой съёмки. Всё делается для

того, чтобы парализовать рабо�
ту народного предприятия.

Пока шли обыски, в ворота
элеватора на разгрузку заезжал
очередной грузовик. Предпри�
ятие продолжало работать —
зерно ждать не будет.

Только вечером, после того
как сотрудники полиции вы�
везли с элеватора всё изъятое,
свои комментарии дал генди�
ректор народного предприятия
С.Г. Музалёв:

— На нашем предприятии
прошли следственные действия
в отношении Нины Никульни�
ковой, гендиректора ООО «Ин�
вест�Агро». Она обвиняется по
части первой статьи 201 УК РФ,
предусматривающей уголовную
ответственность за злоупотреб�
ление полномочиями. Дело в
том, что в январе прошлого года
1600 пайщиков пяти сельсове�
тов Измалковского района на
собраниях решили расторгнуть
договоры аренды своей земли с
«Инвест�Агро» и заключить их с
нашим народным предприяти�
ем. Кому�то это очень не понра�
вилось. А сейчас УМВД РФ по
Липецкой области, преследуя
Никульникову, почему�то ре�
шило изъять и у нас всю доку�
ментацию, что крайне усложни�
ло деятельность элеватора. Ста�
новятся реальностью неодно�
кратные угрозы в наш адрес Ни�
колая Тагинцева, заместителя
главы области, курирующего
сельское хозяйство, и начальни�
ка областного управления сель�
ского хозяйства Олега Долгих с
целью понудить передать кон�
троль над элеватором компании
«Лимак». Вначале нас замучили
проверками контролирующих
организаций, теперь приходит к
нам полиция…

По словам Сергея Музалёва,
цена элеватора — 50 млн. руб�
лей. Плюс паи селян, составля�

ющие в совокупности 12800 га
земли. Получается действи�
тельно хороший куш, в борьбе
за который власть не чурается
никаких средств.

Кстати, уже на другой день
после «вторжения», 18 февраля,
на очередной сессии областного
Совета Олег Долгих предложил
депутатам передать без конкурса
неизвестным в регионе фирмам
имущество всех предприятий,
входивших в ОГУП «Липецкое»:
ООО «АГРОКОНСАЛТИНГ»,
ООО «Согласие», ООО «АГРО�
РЕСУРС» и 21,25 акции народ�
ного предприятия «Измалков�
ский элеватор». При этом всё их
имущество продавалось за цену,
в 10 раз меньшую его оценочной
стоимости. (В марте 2015 года
активы предприятия оценива�
лись почти в 1,5 млрд. руб.)

При этом само ОГУП «Ли�
пецкое» было создано в 2010 го�
ду по инициативе главы адми�
нистрации области О.П. Коро�
лёва. В его уставный капитал из
бюджета области влили тогда
150 млн. рублей, чтобы покрыть
убытки в размере 8,5 млрд. руб�
лей, полученные хозяйствами
региона от деятельности их пре�
дыдущих владельцев. За время
распоряжения долями дочерних
обществ «Липецкое» осущест�
вило ряд успешных мероприя�
тий по реструктуризации креди�
торской задолженности, в ре�
зультате чего объём долгов перед
контрагентами был уменьшен
более чем на 5 млрд. рублей. И
вот на этом этапе, этапе начав�
шегося роста ранее дышавших
на ладан хозяйств (к примеру,
дойное стадо в ООО «Согласие»
сейчас даёт 18% всего молока,
получаемого в регионе), адми�
нистрация области решает
ОГУП «Липецкое» продать!

Вот как прокомментировал
сложившуюся ситуацию на сес�

сии облсовета заместитель пред�
седателя фракции КПРФ в об�
ластном Совете С.В. Токарев:

— Власть много говорит о
поддержке кооперации и на�
родных предприятий, но отдаёт
за бесценок имущество ОГУП
«Липецкое», владеющее без ма�
лого четвертью акций народно�
го предприятия «Измалковский
элеватор»! А куда денутся 750
рабочих мест, созданных в
ОГУП «Липецкое» за время его
работы? Какова будет участь
нескольких социально направ�
ленных проектов? Кто�то мо�
жет гарантировать депутатам
областного Совета, что новые
собственники, которым, под�
чёркиваю, без торгов, то есть не
на рыночных условиях, хотят

передать сразу несколько ус�
пешно работающих сельхоз�
предприятий, сохранят эти ра�
бочие места? Кто�то гарантиру�
ет, что скот не вырежут, маши�
ны и оборудование не станут
металлоломом? Мы, фракция
КПРФ, будем голосовать про�
тив такого решения».

Доводы депутата�коммунис�
та оказались неуслышанными.
В итоге при восьми против и
одном воздержавшемся депу�
тате «Липецкое» за копейки
ушло с молотка…

В завершение сессии депутат
С.В. Токарев попросил право�
охранительные органы ещё раз
обратить внимание на те собы�
тия, которые разворачиваются
вокруг НП «Измалковский
элеватор».

В ночь с 16 на 17 марта в Из�
малково, возле частного дома,
неустановленными лицами
был обстрелян из огнестрель�
ного оружия служебный авто�
мобиль гендиректора предпри�
ятия. Сергея Музалёва, к счас�
тью, в тот момент в машине не
было. Автомобиль получил
пять пробоин. Правоохрани�
тельными органами ведётся
расследование.

Итак, налицо ещё одна по�
пытка запугать С.Г. Музалёва
— депутата Преображенского
поселкового совета, избранно�
го от КПРФ, человека, занима�
ющего активную обществен�
но�политическую позицию,
твёрдо отстаивающего интере�
сы своих избирателей и права

трудового коллектива, кото�
рым он руководит.

А вскоре был проведён и та�
кой «хитрый» манёвр. 5 апреля
на внеочередной сессии Преоб�
раженского сельсовета Измал�
ковского района было принято
решение… о самороспуске:
шесть из девяти депутатов напи�
сали заявления о том, что сни�
мают с себя полномочия народ�
ных избранников.

Это тот самый сельсовет, ко�
торый только в сентябре 2015
года избирался жителями Пре�
ображенья! Это тот самый сель�
совет, в состав которого вошёл
депутат от КПРФ С.Г. Музалёв!
Сельсовет, который этим своим
решением создал беспрецедент�
ную ситуацию в области: выбор�
ный орган самораспускается без
предупреждения…

— Они уже не первый раз от
«Единой России» депутатами из�
бирались, кроме вашего предста�
вителя, — рассказала сельчанка
Наталья. — Плодов их работы
мы не видели, поэтому и теперь
никаких изменений не замети�
ли. Но депутат от КПРФ Сергей
Геннадьевич Музалёв стал в от�
личие от них активно себя про�
являть, встречался с людьми, от�
кликался на наши просьбы. На�
верное, поэтому они и сняли с
себя полномочия, чтобы ему
палки в колёса вставить и своё
безделье не показывать.

Правда, у главы сельской ад�
министрации другое мнение
по поводу уникального само�
роспуска депутатов, избран�

ных в сентябре минувшего го�
да. Было, дескать, моральное
давление со стороны жителей
села, поэтому депутаты и вы�
нуждены были сложить с себя
полномочия. И даже собрался
вроде бы какой�то сход, где и
было всё решено. Но с этой
версией в корне не соглашают�
ся сельчане: «Да пусть бы и
дальше числились депутатами:
не было от них ни пользы, ни
вреда. А Музалёв бы работал…»

Как считает Сергей Музалёв,
решение о самороспуске его
коллеги приняли по единствен�
ной причине — нежеланию вла�
сти видеть его, сторонника
КПРФ, членом этого органа ме�
стного самоуправления.

— Внеочередная сессия сель�
совета была созвана с наруше�
нием действующих норм. Все
депутаты, кроме меня, — члены
«Единой России». Жители села,
естественно, возмущаются: ведь
депутатов они избрали для рабо�
ты, а не для самороспуска.

Новый состав Преображен�
ского сельсовета будет избран в
Единый день голосования 18
сентября этого года. Музалёв
считает, что наверняка все депу�
таты «самораспустившегося»
сельсовета будут снова баллоти�
роваться в состав этого органа са�
моуправления. Правда, неизве�
стно, что они на этот раз скажут
избирателям. Зато известно дру�
гое: бюджет сельского поселения
был свёрстан до половины ны�
нешнего года. Следовательно,
больше чем на полгода жителям
Преображенья придётся забыть о
помощи районного и областного
бюджетов со всеми вытекающи�
ми отсюда последствиями.

Сам Музалёв также твёрдо на�
мерен баллотироваться в новый
состав Преображенского сель�
совета, если к тому времени не
попадёт под суд. Он неодно�
кратно заявлял о своей невинов�
ности в инкриминируемом ему
преступлении и уверен, что стал
жертвой расправы со стороны
коррумпированных чиновни�
ков, желающих прибрать к сво�
им рукам возглавляемое им ус�
пешное народное предприятие.

Не согласившись с решением
«уставших от работы» депута�
тов, С.Г. Музалёв задумал через
суд опротестовать их решение.
Но не тут�то было. Суд нашёл
массу нарушений, но… факти�
чески признал своё бессилие. В
постановлении суда записано
буквально следующее: «Причи�
ной обращения с данными за�
явлениями явилось возмуще�
ние жителей сельского поселе�
ния на бездействие Совета де�
путатов по поводу значимых в

сельском поселении вопросов».
При этом суд совсем не волнует,
что бюджет поселения свёрстан
до июля, а потом просто —
ноль! Но, как уточнил судья,
«отсутствует законодательная
база, определяющая необходи�
мость принятия регионального
закона о роспуске Совета депу�
татов сельского поселения». 
А если нет закона, то и стран�
ная самодеятельность депута�
тов ничему, дескать, не проти�
воречит…

Вот такие у нас дела с право�
судием. А впереди — новые вы�
боры. И хоть не устаёт прези�
дент РФ В.В. Путин повторять,
что «предвыборная конкурен�
ция должна быть честной и про�
зрачной, проходить в рамках за�
кона» и что «никто не сомнева�
ется в эффективности и объек�
тивности работы избирательных
комиссий», действительность в
нашей области, увы, пока свиде�
тельствует об обратном. Стоит
только, например, посмотреть
кадры видео одного из город�
ских порталов (которое, правда,
через 30 минут было удалено),
где руководитель Липецкого об�
ластного избиркома Ю.И. Алту�
хов «заказывает» по телефону
количество нужных голосов.

Итак, сидит Юрий Алтухов в
своём кабинете и разговарива�
ет с кем�то по телефону, давая
указания о том, что десять ты�
сяч голосов — это мало. Потом
он обращается к своему со�
труднику и говорит, что в ито�
говый протокол нужно внести
34—35 тысяч голосов.

Депутатский запрос и диск с
этим видео были направлены
новому главе ЦИК РФ Э.А.
Памфиловой. Оттуда пришёл
ответ, что материалы отправле�
ны далее — в Генеральную про�
куратуру РФ. Хочется верить,
что с другим главой облизбир�
кома и вся выборная кампания
сентября пройдёт по�другому.
Глядишь, и от Сергея Музалёва
наконец отстанут…

В заключение хотелось бы за�
метить, что в противовес всей
этой мутной истории с покуше�
ниями на НП «Измалковский
элеватор» и его руководителя
есть и одно светлое событие.
Гендиректор предприятия Сер�
гей Геннадьевич Музалёв напи�
сал заявление о вступлении в ря�
ды КПРФ и изъявил желание
идти на выборы от нашей пар�
тии в областной Совет депута�
тов. Так что поборемся!

Николай РАЗВОРОТНЕВ.
Депутат Госдумы РФ, 

первый секретарь Липецкого
обкома КПРФ.

«Правда» уже писала о том, как в пред�
дверии выборов «партия власти» прессует
реальных конкурентов. Статья Николая Ко�
жанова называлась «Правосудие по�липец�
ки» («Правда», №140 2015 года). Случай
был, и правда, уникальный для Липецкой
области: на 113 мандатов депутатов пред�
ставительных органов Измалковского рай�
она КПРФ выдвинула 93 кандидата. До ре�
гистрации дошли более 50, а выиграл вы�
боры генеральный директор народного
предприятия «Измалковский элеватор»
Сергей Геннадьевич Музалёв, в тот момент
находившийся в СИЗО по причине спешно
заведённого на него уголовного дела.

●● Измалковский элеватор — одно из лучших народных предприятий страны.

●● С.Г. Музалёв.

По страницам 
славной истории

Ещё в 1827 году Петербург�
ская академия наук приняла
решение о создании новой об�
серватории. Место выбирали
наиболее подходящее для точ�
ных астрономических наблю�
дений. Назначенная специаль�
ная комиссия остановила вы�
бор на вершине Пулковской
горы, находящейся к югу от
столицы, на высоте 75 метров
над уровнем моря.

С момента основания обсер�
ватория вписала в историю
много славных страниц. Но и в
нынешних непростых условиях
её научная деятельность охва�
тывает практически все при�
оритетные направления фунда�
ментальных исследований со�
временной астрономии — не�
бесную механику и звёздную
динамику, астрометрию (геоме�
трические и кинематические
параметры Вселенной), Солнце
и солнечно�земные связи, фи�
зику и эволюцию звёзд, аппара�
туру и методику астрономичес�
ких наблюдений.

Обсерватории даже удаётся
увеличивать количество исполь�
зуемых инструментов. Так, в
2015 году заработал зеркальный
телескоп «Сатурн». В 1960—
1970�х телескоп работал в стра�
тосфере, а сейчас успешно слу�
жит астрономам на Земле.

Обсерватория ежегодно вы�
полняет множество исследова�
ний. Во всемирной базе дан�
ных об околоземных астерои�
дах пулковских наблюдений
насчитывается около 13,5 ты�
сячи. Космические снимки из
Петербурга поступают в десят�
ки научных центров.

С 1990 года обсерватория
входит в состав охраняемого
ЮНЕСКО объекта «Историче�
ский центр Санкт�Петербурга
и связанные с ним комплексы
памятников».

Согласно указу президента
РФ №275 от 2 апреля 1997 года,
Пулковская обсерватория вклю�
чена в Государственный свод

особо ценных объектов культур�
ного наследия народов Россий�
ской Федерации.

Однако задолго до ЮНЕСКО
и президентского указа сохран�
ностью и условиями для нор�
мальной научной работы Пул�
ковской обсерватории озаботи�
лась Советская власть.

С началом Великой Отечест�
венной войны часть сотрудни�
ков Пулковской обсерватории
ушла на фронт, другие были
эвакуированы. К сожалению,
сам комплекс зданий научного
центра стал целью немецких
бомбардировщиков и артилле�
рии. Основную часть оборудо�
вания удалось спасти, включая
линзу знаменитого 30�дюймо�
вого рефрактора и значитель�
ную часть уникальной библио�
теки важных работ с XV по XIX
век. Но все здания были пол�
ностью разрушены.

Ещё до окончания войны бы�
ло принято решение о восста�
новлении обсерватории на ста�
ром месте. В 1946 году террито�
рия на Пулковском холме была
расчищена, и там началось воз�
ведение основных построек.

В мае 1954�го обсерватория
была вновь торжественно от�
крыта. При этом удалось не
только восстановить её довоен�
ную функциональность, но и
увеличить число используемых
измерительных инструментов, а
также существенно расширить
круг задействованных в работе
специалистов, представить
множество новых направлений
для исследования. Дополни�
тельно были основаны такие от�
деления, как радиоастрономи�
ческое и по изготовлению инст�
рументов с собственной опти�
ческой и механической мастер�
ской. Здесь также разместили
новый 26�дюймовый телескоп�
рефрактор, фотографический

полярный телескоп, большой
зенитный телескоп, звёздный
интерферометр, два солнечных
телескопа, коронограф, боль�
шой радиотелескоп и все виды
лабораторного оборудования.

Вместе с решением восста�
новить обсерваторию Совет
народных комиссаров СССР
учредил вокруг неё защитную
трёхкилометровую зону.

Мало кто из непосвящён�
ных в мир астрономии и смеж�
ных с ней наук знает, зачем во�
круг обсерватории обязательно
должна существовать защит�
ная зона радиусом не менее
трёх километров. Если звезда
находится низко, у горизонта,
свет от неё идёт к наблюдателю
под углом. Большую часть рас�
стояния он проходит почти без
помех и только на последнем
километре от Земли встречает
пыль и туман. Если обсервато�
рия окружена парком, то этот
километр свет проходит сквозь
чистый воздух и почти не рас�
сеивается. То есть изображение
в телескопе получается качест�
венным. Если же рядом с об�
серваторией есть источники
тепла, света и пыли, то изобра�
жение звезды дойдёт сильно
искажённым.

Но кому�то путь 
указывают не звёзды…

Однако, как уже было сказано
выше, какие там звёзды, когда
светят барыши.

И в 2006 году одна из петер�
бургских архитектурных мастер�
ских, проведя «культурно�исто�
рическую» экспертизу для ново�
го Генерального плана развития
Санкт�Петербурга, предложила
перенести обсерваторию в гор�
ную часть Кольского полуостро�
ва «в связи с увеличением антро�
погенного влияния».

То есть уничтожение обсерва�
тории попытались замаскиро�
вать заботой о её сохранности.
Но есть одно обстоятельство,
которое замалчивают сторонни�
ки переноса: обсерваторию не�
возможно перенести, её можно
только закрыть. И открыть но�
вую в новом месте. Ведь главная
ценность работы астрономов —
это многолетние наблюдения,
фиксация движения небесных
тел из одной точки в течение де�
сятков лет. К тому же перенос
телескопов, оборудования — это
весьма сложный и рискованный
процесс. Настраивать всё при�
дётся очень долго. Так, по сло�
вам специалистов Пулковской
обсерватории, только опора для
самого большого 26�дюймового
телескопа весом в 20 тонн «при�
тиралась» в течение десятка лет.

И, наконец, открытие новой
обсерватории будет стоить
миллиарды рублей. Если её,
конечно, кто�то собирается от�
крывать.

Пока можно с уверенностью
констатировать только про�
должающееся наступление на
существующую обсерваторию.
Причём наступление пытают�
ся всячески законодательно за�
крепить.

Так, в 2008—2009 годах было
принято большое количество
поправок в Генеральный план
и Правила землепользования и
застройки Петербурга, соглас�
но которым три четверти трёх�
километровой охранной пар�
ковой зоны Пулковской обсер�
ватории отводится под строи�
тельство жилых, коммерческих
и иных объектов.

В конце 2014 года были под�
готовлены новые поправки к
Генплану. Тогда о результатах
работы поведал директор
Санкт�Петербургского госу�
дарственного казённого учреж�

дения «Научно�исследователь�
ский и проектный центр Гене�
рального плана Санкт�Петер�
бурга» Ю. Бакей. В задачи этого
учреждения входит, в частнос�
ти, реализация основных на�
правлений государственной
градостроительной политики
Санкт�Петербурга.

Чиновник дал свою трактовку
решения Совета народных ко�
миссаров, в соответствии с ко�
торым вокруг Пулковской об�
серватории была установлена
защитная зона. По его мнению,
в документе нет запрета на хо�
зяйственную деятельность и ни�
когда не было. В этой зоне есть

ограничения по большим объё�
мам строительства.

Однако астрономы заняли ак�
тивную гражданскую позицию и
выступили против застройки и
при обсуждении Генплана в 2014
году, и позже, уже на рубеже
2015—2016 годов, в ходе очеред�
ных общественных слушаний
по изменениям Правил земле�
пользования и застройки
Санкт�Петербурга. Астрономы
пытались донести до чиновни�
ков факты печальных последст�
вий уже имеющихся нарушений
и застройки защитной зоны. Во
время слушаний это горячо до�
казывал инженер обсерватории
Александр Шумилов.

Учёные попросили опреде�
лить условия застройки трёхки�
лометровой зоны вокруг учреж�
дения в основном градострои�
тельном документе. Они прора�
ботали свои режимы, учитыва�
ющие высотность, освещение,
цвет зданий, запрет на создание
искусственных водоёмов, вы�
рубку деревьев и установку теп�
ловых пунктов на крышах до�
мов. Главное — минимизиро�
вать свет, пыль, дым, шум.

В ходе этих общественных
слушаний выяснилась и такти�
ка дальнейшего наступления на
защитную зону обсерватории.
Если в Генплане, который об�
суждался в 2014 году, она отсчи�
тывалась от забора обсервато�
рии, то в Правилах землеполь�
зования и застройки в 2016�м —
уже от середины главного зала
центрального здания. То есть
правила значительно сузили ох�
раняемую зону.

Цена вопроса

Предметами исследования
пулковских астрономов являют�
ся чёрные дыры, белые карлики,
спутники Сатурна и Юпитера,

двойные звёзды и другие объек�
ты, наблюдение за которыми
помогает проникнуть в загадоч�
ный мир Вселенной.

Однако рыночных дельцов
манят вовсе не тайны Вселен�
ной, а вещи куда прозаичнее.
Например, баснословно дорогая
земля под застройку.

В 1990�х вокруг обсерватории
построили заводы «Кoкa�кoлa»,
«Ригли» и «Русский стандарт».

В конце 2015 года последова�
ло открытие гипермаркетов
«Юлмарт» и «Ряды». О приори�
тетах городских чиновников го�
ворит тот факт, что на церемо�
нию открытия последнего при�

ехали губернатор Петербурга 
Г. Полтавченко и представители
правительства. В Смольном уве�
рены: проект «Ряды» компании
«БигБокс» Августа Мейера яв�
ляется для Северной столицы
стратегическим. Господин Мей�
ер, к слову, — отпрыск одной из
400 богатейших семей США.

Рядом с «Рядами» и «Юлмар�
том» уже построены заправки и
автосалоны, магазин «Метри�
ка» и квартал Пулково�3.

В текущем году к возведе�
нию жилого комплекса «Пла�
нетоград» на территории к югу
от обсерватории планирует
приступить компания «Сетл�
сити». Инвестиции в проект
сам застройщик оценивал в 116
млрд. рублей.

В трёхкилометровую защит�
ную зону попадает и участок
«ВТБ Девелопмент» площадью
около 200 гектаров. Здесь хо�
тят построить комплекс «Лен�
фильм�парк» стоимостью 
4 млрд. рублей.

К северо�востоку от обсерва�
тории должна пройти скорост�
ная дорога Москва — Петербург.

Приблизительное представ�
ление о ценах на землю в защит�
ной зоне Пулковской обсерва�
тории даёт стоимость участка в
58 гектаров, предназначенного
АО «Народный сберегательный
банк Казахстана», — она равня�
ется 50 млн. долларов. Здесь
планируется возведение элитно�
го жилого комплекса…

Мораторий

Каплей, переполнившей ча�
шу терпения учёных Пулков�
ской обсерватории, можно
считать проект «На Царско�
сельских холмах», предусмат�
ривающий застройку более 300
гектаров. В 2008 году фирма
«Санд» заявила о возведении

2,5 млн. кв. метров недвижи�
мости. Часть участков компа�
ния застраивает сама, часть пе�
редаёт другим инвесторам.

Стройка ведётся с 2011 года,
за это время Смольный вы�
дал разрешения на возведение
9 четырёхэтажных домов.

Однако обеспокоенные ас�
трономы разыскали в архивах
документы, подтверждающие
согласие только на один проект
застройки площадью около 200
гектаров и совсем на других ус�
ловиях. В обращении, подпи�
санном бывшим директором об�
серватории Александром Степа�
новым, значатся малоэтажные

дома коттеджного или усадебно�
го типа максимальной высотой
до 8 метров.

Согласования на второй про�
ект, а это ещё 112 гектаров, на
которых запланирована много�
этажная застройка, не нашлись
ни в обсерватории, ни, более то�
го, в комитете по градострои�
тельству и архитектуре прави�
тельства Санкт�Петербурга.

Учёные стали активно высту�
пать в СМИ, заявляя, что не со�
гласовывали такой масштабной
стройки. Но чиновники в долгу
не остались. По их логике, за�
стройщики вовсе не обязаны
следовать предписаниям, ука�
занным обсерваторией.

Так, С. Макаров, глава коми�
тета по охране памятников, при�
быв 15 апреля в обсерваторию, в
частности, заявил в коммента�
рии для СМИ: «Обсерватории
следует озаботиться формализа�
цией технических требований. В
лучшем случае — добиться их
утверждения федеральным за�
коном. Иначе велик риск проиг�
рать застройщикам в суде».

Да, действительно, что это на�
ши астрономы всё в небо глазе�
ют, лучше позаботились бы о за�
щите своей обсерватории! По�
воевали на общественных слу�
шаниях — теперь сходите на по�
клон к депутатам, бейте челом,
может, и внесут они изменения
в федеральное законодательст�
во. После этого добро пожало�
вать в суд, на тяжбу с застрой�
щиками: риск его проиграть, ко�
нечно, велик, но риск, как гово�
рится, дело благородное.

После апрельского совеща�
ния в обсерватории с участием
её руководства, а также упомя�
нутого главы комитета по охра�
не памятников С. Макарова и
председателя комитета по градо�
строительству и архитектуре 
В. Григорьева в правительстве

города заявили: «В ходе встречи
принято решение, что мотиви�
рованные предложения по огра�
ничению плотности и высотно�
сти строительства в пределах
трёхкилометровой зоны, кото�
рые систематизируют специали�
сты Пулковской обсерватории,
будут вынесены на рассмотре�
ние научного совета Российской
академии наук и после этого
смогут быть учтены при разра�
ботке и корректировке градо�
строительной документации».

У застройщиков и чиновни�
ков есть свои претензии к об�
серватории, так как, по их мне�
нию, требования учёных зачас�
тую сформулированы слиш�
ком расплывчато.

Однако судите сами. Требова�
ния к застройщикам астрономы
разработали и представили в хо�
де общественных слушаний.
Так, высота зданий не должна
превышать 12 метров, расстоя�
ние между ними не может быть
меньше 100 метров. Промыш�
ленные здания, котельные и
скоростные дороги вообще по�
падают под запрет. Строения,
расположенные ближе двух ки�
лометров к научному комплексу,
должны быть окружены лесопо�
лосой. Эти меры могут защитить
телескопы от лишней засветки и
вибраций тёплого воздуха.

Но сейчас эти требования
нарушаются сплошь и рядом, а
чиновники лишь дают реко�
мендации астрономам: как им,
астрономам, самим бороться с
проблемой.

Поэтому в конце апреля учё�
ный совет Пулковской обсерва�
тории принял решение о «не�
возможности согласований»
нового строительства в грани�
цах трёхкилометровой защит�
ной зоны, установленной ещё в
1945 году Советом народных
комиссаров. Пулковская обсер�
ватория намерена отозвать или
приостановить свои согласова�
ния проектов застройки в за�
щитной зоне вокруг комплекса.
А заодно повременить с одоб�
рением новых строек. 

Но комитет по градострои�
тельству и архитектуре прави�
тельства города намерен объя�
вить недействующим распоря�
жение Совета народных комис�
саров СССР о защитной зоне.
Зацепка простая: распоряжение
было принято, но акт исполни�
тельных органов, в том числе
Ленгорисполкома, об установ�
лении границ защитной зоны
якобы отсутствует. В ход пущена
обычная чиновничья казуисти�
ка, она так легко рождается тог�
да, когда барыши затмевают всё,
в том числе и звёзды.

Ольга ЯКОВЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Санкт�Петербург.

Зачем изучать звёзды, отстоящие от нас на миллионы световых лет,
все эти туманности, чёрные дыры, когда можно здесь, на Земле, за4
страивать и продавать огромные территории? Да «до звезды» весь этот
космос, барыши4то — вот они, рядом, только руку протяни. Грубо? Да.
Но совершенно очевидно, что именно так рассуждают те, кто застраи4
вает территорию вокруг уникальной Пулковской обсерватории в бли4
жайшем пригороде Петербурга. Крупномасштабное строительство не
только уничтожает окружающую зелёную зону, оно угрожает деятель4
ности самого научного центра. Пулковская обсерватория может поте4
рять из видимости десятки звёзд и других космических объектов, ли4
шиться множества исследовательских программ. Например, туман4
ность Кольцо находится в 2000 световых лет от Земли. Около 8 тысяч
лет назад звезда в центре туманности сбросила газовую оболочку и пре4
вратилась в белого карлика. Если рыночным дельцам удастся реализо4
вать свои проекты застройки вокруг обсерватории без ограничений, то
эту туманность из Пулкова больше никогда не увидят.

Барыши затмевают звёзды
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«Руководить трудящимися и эксплуатируемыми массами

может только класс, без колебаний идущий по своему пути,
не падающий духом и не впадающий в отчаяние на самых
трудных, тяжёлых и опасных переходах. Нам истерические
порывы не нужны. Нам нужна мерная поступь железных
батальонов пролетариата».

В.И. ЛЕНИН.

Магистральное направление
Коммунисты уральской столицы проверяют, как они выполняют решения октябрьского (2014 года) пленума ЦК КПРФ

Мало кто в столице так
хорошо знает ситуацию
с протестом рабочих в
стране, как Марина Фё�
доровна Гапеева. Ред�
кая пролетарская акция
протеста проходит мимо
внимания этого профсо�
юзного активиста. На ос�
нове собираемой ин�
формации она уверенно
говорит, что рабочий
класс начинает понем�
ногу распрямляться. Как
всегда, побуждает к уси�
лению протестной ак�
тивности его препоха�
бие капитал. Основным
поводом недовольства
наёмных работников в
последние месяцы ста�
ли резко увеличиваю�
щиеся долги владель�
цев средств производ�
ства по зарплате.

ВОТ ТОЛЬКО МАЛАЯ
ЧАСТЬ апрельских сооб�
щений о «приостановке

работы» (так теперь называют
проводимые не по нормам зако�
нодательства забастовки) и
предстачечном состоянии на
предприятиях самых разных от�
раслей и областей.

Абакан. В Хакасии прошла го�
лодовка рабочих президентской
стройки. Более недели протес�
тующие (а это — бывшие сотруд�
ники компании «СибСтрой�
Формат») ограничиваются толь�
ко водой. Как рассказала одна из
участников голодовки Наталья
Добровольская, накануне участ�
ников акции протеста снова на�
вестили представители прави�
тельства. Убедить отказаться от
голодовки обманутых строите�
лей в очередной раз пытался ми�
нистр строительства республики
Сергей Можаров. 

«Как бы нас ни уговаривали,
мы пойдём до последнего. Реше�
ние начать голодовку приняли
осмысленно и с большой ответ�
ственностью, поэтому уговари�
вать отказаться от такого реше�
ния со стороны власти как ми�
нимум глупо, — заявила Добро�
вольская. — Ни о каких отсроч�
ках и рассрочках больше речи
быть не может. Либо отдадут всю
сумму, либо будем дальше голо�
дать. Пусть будет нелегко, но мы
не остановимся ни перед чем». 

Ямало�Ненецкий автономный
округ. Рабочие «СевЗапСпец�
СтройМонтажа», ведущие обус�
тройство Еты�Пуровского мес�
торождения, приостановили
работу и требуют задерживае�
мую компанией зарплату. Через
несколько дней после начала
акции протеста к рабочим при�
были представители админист�
рации Пуровского района,
следственного отдела и проку�
ратуры, которые подтвердили
факты нарушения трудового за�
конодательства. Собственники
монтажной фирмы пытаются
оправдать задолженность по
зарплате резким сокращением
кредитования, срывом графика
поставок технологических ма�
териалов и несвоевременным
выполнением запланирован�
ных объёмов работ. 

Москва. Работники завода ме�
таллоконструкций «Метакон»
не видели зарплату более двух
месяцев. Бесконечные обеща�
ния и просьбы со стороны на�
чальства подождать на рабочих
уже не действуют: 32 человека из

первой смены предприятия
приостановили работу и обра�
тились в надзорные органы. По
словам рабочих, руководство
компании регулярно оказыва�
ется в долгу перед трудовым
коллективом завода.

Владивосток. Сотрудники
оборонного завода «Радиопри�
бор» во Владивостоке намерены
провести очередной митинг с
требованием выплаты заработ�
ной платы, которую не получают
уже больше восьми месяцев.
«Конкретной информации по
зарплате до сих пор нет, как нет
и никакой ясности о судьбе за�
вода. Пока всё на уровне слу�
хов», — говорит мастер участка
Алексей Пенкин. Он также от�
метил, что на митинге рабочие
будут решать вопрос о начале го�
лодовки. Долги «Радиоприбора»
превысили 223 млн. рублей.

В преддверии Нового года, а
также в феврале 2016 года работ�
ники «Радиоприбора» уже про�
вели два митинга с требованием
погасить многомиллионную за�
долженность по зарплате. Кол�
лектив одного из ведущих на
Дальнем Востоке предприятий
оборонно�промышленного ком�
плекса по производству радио�
электронной техники направил
письма в ряд государственных и
надзорных структур с требова�
нием вмешаться в ситуацию. 

Камчатка. Двадцать восемь
работников «Дальспецстроя»,
занимавшихся строительством
базы подводных лодок на Кам�
чатке, приостановили работу в
связи с задолженностью компа�
нии по зарплате. В целом задол�
женность перед работниками за
февраль и март составляет около
9 миллионов рублей.

Акция протеста возымела
действие. Через несколько дней
задолженность по зарплате ста�
ли погашать. По словам предсе�
дателя краевого профсоюза ра�
ботников транспорта, геолого�
добывающих и производствен�
ных отраслей Олега Фёдорова,
уже выданы деньги за февраль.

Факты подобного рода, сооб�
щённые только М. Гапеевой,
можно продолжать очень долго.
А сколько их не попало в поле
зрения нашего рабкора! 

Н ЕСВОЕВРЕМЕННАЯ
выплата заработной пла�
ты стала существенным

социальным явлением послед�
него времени. Вот данные Рос�
стата. На 1 апреля 2016 года
суммарная задолженность по
заработной плате составила по
России 4 миллиарда 471 милли�
он рублей. Только за март за�
долженность собственников
средств производства перед ра�
ботниками наёмного труда уве�
личилась на 1 миллиард 168
миллионов рублей. 

Несвоевременная выплата
заработанного стала в послед�
нее время хронической соци�
альной болезнью. Именно хро�
нической. Эта её особенность
подтверждается минимум тре�
мя массово повторяющимися

фактами. В ряде случаев она
становится цикличной. После
нескольких месяцев невыплат
работодатель возвращает долг,
но потом снова перестаёт свое�
временно выдавать зарплату.
Спустя какое�то время вновь
следует период неплатежей. У
этой «цикличности» чаще всего
трёхмесячный шаг, так как после
невыдачи зарплаты в течение
трёх месяцев рабочие имеют
право, во�первых, прекращать
работу, во�вторых, обращаться в
судебные органы с исками к ра�
ботодателю�должнику.

Ещё одна разновидность за�
долженности: владелец постоян�
но выдаёт авансы, но полного
расчёта не делает. Хитрость та�
кого приёма в том, что наёмный
работник не может сказать, что
он ничего не получает, несмотря
на то, что лишается возможнос�
ти распоряжаться своим зара�
ботком. Сложнее и предъявлять
юридические претензии такому
недобросовестному «хозяину». 

Ну а самой наглой формой
денежных отношений между
владельцем и нанятым им ра�
ботником стала хроническая за�
держка заработной платы. О
распространённости наиболее
грубого отношения к расчёту с
нанимаемой рабочей силой убе�
дительно свидетельствуют дан�
ные Росстата. На долги по зара�
ботной плате, образовавшиеся в
2015 году, приходится 1 милли�
ард 837 миллионов рублей. Та�
ким образом, 41% задолженнос�
ти по зарплате имеет стаж от пя�
ти до 16 месяцев. А 13,4% долгов
работодателей с бородой седою:
более 600 миллионов рублей за�
долженности по заработной
плате тянутся с 2014 года.

Невозможно не обратить вни�
мания ещё на одну особенность
нынешней задолженности: не�
своевременной выдачей зарпла�
ты сегодня страдают частные
собственники. Совокупный
долг федерального, региональ�
ных и муниципальных бюдже�
тов перед наёмными работника�
ми составляет всего 1,5% всех
долгов по зарплате. Получается,
что основная масса бюджетни�
ков имеет, как правило, низкую
заработную плату, но получает её
всё же своевременно.

ХРОНИЧЕСКИЕ ЗАДЕРЖ�
КИ с выплатой зарплаты
ударили прежде всего по

наёмным рабочим. Об этом убе�
дительно свидетельствуют ре�
зультаты исследований институ�
та социологии РАН (см. табл.).

Из таблицы видно, что ра�
бочие чаще всего оказываются
жертвами «хозяйского» произ�
вола. Это, безусловно, сказы�
вается на оценке ими своего
материального положения в
целом. На сокращение дохода
из�за положения в экономике,
в том числе на предприятии,
где работают, в ходе социоло�
гического опроса указывают
все категории наёмных работ�
ников. Но чаще всего отмеча�
ют снижение своих доходов
рабочие. Действительно, во
время прошлогоднего опроса
среди высококвалифициро�
ванных «белых воротничков» с
высшим образованием на па�
дение доходов указали 22%,
среди этой же категории ра�
ботников без высшего образо�
вания — 19%, тогда как среди
высококвалифицированных
рабочих и рядовых работников
торговли и бытового обслужи�
вания — уже 27—28%, а среди
рабочих средней и низкой ква�
лификации — 31—33%.

Д ОЛГИ РАБОТОДАТЕ�
ЛЕЙ перед рабочими по
зарплате стали повсеме�

стным явлением. Государствен�
ная статистика установила, что
этот социальный недуг, перехо�
дящий в экономическое пре�
ступление, распространён в 80
субъектах Российской Федера�
ции. Наибольшая задолжен�
ность работодателей перед
пролетариями Росстатом за�
фиксирована в наиболее инду�
стриально развитых регионах.
Так, на Санкт�Петербург при�
ходится 7,5% всех долгов хозя�
ев перед рабочими, на Москву
— 7,3%. В двух столицах задол�
женность по зарплате превы�
шает в сумме 0,55 миллиарда
рублей. В Иркутской области
она достигает 270 миллионов
рублей. Но в чемпионы по дол�
гам перед наёмными тружени�
ками вышел Приморский край.
Здесь работодатели задолжали
пролетариату почти 470 милли�
онов рублей, или восьмую
часть всей российской задол�
женности по зарплате. 

В страну вернулось позорное
явление 1990�х годов. Но тогда
оно использовалось властью и
капиталом для укрепления ча�
стнособственнического гос�
подства, выступало средством
борьбы узурпаторов за буржу�
азное жизнеустройство. Мас�
совые задержки с выплатой за�
работной платы после контрре�
волюционного переворота бы�

ли нужны победителям для ус�
коренного формирования
класса «стратегических собст�
венников». 

Во�первых, они усугубляли
тотальное безденежье среди
трудящихся Российской Феде�
рации, в образовании которого
главной скрипкой была, безус�
ловно, шоковая терапия. Во�
вторых, несвоевременная вы�
плата зарплаты была способом
заиметь какие�никакие обо�
ротные средства тем, кто бла�
годаря приватизации «вырвал�
ся» в буржуи. В�третьих, невы�
плата зарплаты позволяла су�
щественно «обваливать» пре�
стиж предприятия (тогда поня�
тие «капитализация» ещё не
вошло в массовый обиход, и
цену объектов распродажи на�
ционального достояния назна�
чало Госимущество, возглавля�
емое А. Чубайсом), а «непри�
влекательное» предприятие
можно было выставить на тор�
ги по дешёвке. 

Тогда этой цели было подчи�
нено всё. Ради распродажи на�
родного достояния в руки не�
многих нуворишей в условиях
дикой инфляции правительст�
во всячески сжимало массу де�
нег (М2). Сегодня вроде бы по�
ведение власти иное. Прави�
тельство обеспечивает (пока?)
своевременную выдачу зарпла�
ты бюджетникам. Объём де�
нежной массы в целом соответ�
ствует росту цен. За год, если
верить Росстату, денежная мас�
са выросла на 10,7% при увели�
чении потребительских цен на
8,1%. Почему же бьёт рекорды
задолженность перед рабочими
за выполненный ими труд?

Да потому, что вся экономиче�
ская политика подчинена в бур�
жуазной России интересам ка�
питала. А он сегодня, в условиях
кризиса, наращивает свою при�
быль за счёт роста сверхэксплуа�
тации рабочей силы. Задержка
заработной платы собственни�
ком средств производства — это
специфическая форма повыше�
ния эксплуатации наёмного тру�
да. Это — способ получения
сверхприбыли. 

Используя задержанную
зарплату в качестве оборотных
средств, капиталист экономит
прежде всего на выплате про�
центов банку. Посчитайте, ка�
кую сумму сохранил на своих
счетах российский капиталист
только на этой одной статье
«экономии», если средневзве�
шенные проценты за кредиты
до 30 дней составляют 12,6% и
повышаются до 14,8% при кре�
дите от 181 дня до года. А «кре�
дитору»�пролетарию буржуй
не отдаёт зарплату более двух
лет! Во что бы обошёлся ему
такой просроченный кредит?!
По нашим прикидкам, более
чем в 480 миллионов рублей. А
ведь ещё можно с большой
уверенностью утверждать, что
собственник средств произ�
водства «прокрутил» не раз эти
рабочие деньги в банке. В ре�
зультате, когда он завтра вер�
нёт наконец пролетарию долг
по зарплате, то это будут пло�
ды его манипуляций, осуще�
ствлённых им с рабочими руб�
лями. А реальную зарплату че�
ловека труда буржуй положит
на свой личный счёт.

Можно ли терпеть такую со�
циальную систему?

Виктор ТРУШКОВ.

С РАЗУ ЗАМЕЧУ: утверж�
дая, что рабочая тема бы�
ла на партийной конфе�

ренции коммунистов Екате�
ринбурга главной, не могу ска�
зать, что она была единствен�
ной. Широкий круг проблем
был поднят в докладе первого
секретаря горкома КПРФ Вла�
димира Мухоморова.

Особое место в деятельности
коммунистов Екатеринбурга за�
нимает история, связанная с во�
зобновлением работы первенца
тяжёлого машиностроения
СССР — Уралмашзавода. Со�
зданный ими штаб по спасению
УЗТМ сумел подключить целый
ряд финансовых, промышлен�
ных, снабженческих, кадровых
организаций — от федерально�
го до местного уровня. В ре�
зультате «завод заводов» смог
сделать первый глубокий «вдох»
после длительной «анабиозной
спячки».

Не надо доказывать, что сего�
дня проблема активного участия
современного пролетариата в
решении задач Компартии зло�
бодневна как никогда. Особое
значение она приобретает для
промышленно развитых регио�
нов, индустриальных мегаполи�

сов. Чего здесь не хватает для
тесного сотрудничества отделе�
ний КПРФ и рабочего класса?
Этой теме посвятила своё вы�
ступление председатель комис�
сии по работе с трудовыми кол�
лективами Свердловского обко�
ма КПРФ Галина Тюнякина.

— Если не наладим прочный,
надёжный контакт с труженика�
ми предприятий, нынешнее и
последующие поколения будут
считать нас хвастунами и фанта�
зёрами, которые вдруг однажды
вознамерились вернуть социа�
листическую систему, не под�
крепив благородное желание
конкретной каждодневной ра�
ботой, — с явной иронией за�
явила Галина Павловна. — Ка�
кие «технологии» следует ис�
пользовать для расширения и
укрепления взаимного контак�
та? Про восстановление Урал�
машзавода здесь уже говори�
лось. Честно признаюсь, даже
«прожив» целый месяц в палат�
ке рядом с заводом и ежедневно
устраивая митинги, мы не дума�
ли, что всё у нас получится. А
ведь получилось! К этой победе
можно приплюсовать и спасе�
ние от банкротства электрово�
зоремонтного завода, которому

также грозило закрытие. И кир�
пичное производство стоит в
этом же ряду. В чём секрет? Ис�
токи успеха — в объединении
сил райкомов партии, городско�
го комитета, депутатов�комму�
нистов Екатеринбургской думы
и, конечно же, в активной пози�
ции самих трудовых коллекти�
вов. Но если бы мы к своему же�
ланию добиться цели подклю�
чили имеющиеся резервы, по�
ложительные результаты были
бы заметно выше.

Г. Тюнякина убеждена, что в
борьбе за свои права решающая
роль должна отводиться самим
рабочим. В том числе и их ста�
чечной борьбе, потому что соб�
ственник компании хорошо по�
нимает, чем обернётся для его
прибыли «бунт на корабле», и
будет вынужден пойти на уступ�
ки. И здесь крайне важно вести
систематическую агитацион�
ную, разъяснительную работу
коммунистов с персоналом.
Люди должны быть уверены,
что они не окажутся без разно�
сторонней надёжной поддерж�
ки и потому могут смело, не бо�
ясь репрессий со стороны влас�
тей и работодателя, отстаивать
свои интересы.

— Ясно, что на территорию
заводов нашему брату путь зака�
зан, — продолжала Галина Пав�
ловна. — Остаётся приглашение
на митинги и распространение
агитматериалов, партийной ли�
тературы возле проходных. Как
используется этот «резерв»? По�
разному. Наш Совет трудовых
коллективов в настоящее время
«шефствует» над 12 предприяти�

ями, где заняты порядка 40 ты�
сяч человек. Однако вот уже год
мы не получаем из обкома ни
«Правды», ни «Советской Рос�
сии», хотя он имеет автомобиль,
чтобы доставить газеты для рас�
пространения среди рабочих.

Пролетарская тема — поиск
путей эффективного взаимодей�
ствия парткомов с рабочим
классом — была приоритетной
на конференции. Ещё одним
подтверждением тому явилось
весьма эмоциональное выступ�
ление секретаря первичной ор�
ганизации «Компрессорная»
Виктора Мехонцева. Он начал с
того, что глубоко позавидовал
труженикам Уралмашзавода,
судьбой которых озаботились и
ЦК КПРФ, и депутаты�комму�
нисты Госдумы.

— А наш компрессорный за�
вод на грани гибели, и никому
до него нет дела, — с искренней
болью и неподдельным возму�
щением доложил он присутст�
вовавшим. — Дирекция готовит
передачу гражданской номенк�
латуры продукции в Алапаевск,
а здесь, в Екатеринбурге, будут
выполняться только военные
заказы. Это значит, что 150 че�
ловек окажутся выброшенными
за проходную завода! Кто может
предотвратить эту трагедию?
Доношу до членов городского
комитета партии и присутству�
ющих здесь работников обкома
просьбу компрессорщиков:
поддержать их борьбу с админи�
страцией против сокращения
персонала! К тому же возмож�
ности для дальнейшего выпуска
гражданской продукции на за�

воде имеются. Тем самым ком�
мунисты докажут людям, что
для них одинаково дорога судь�
ба рабочих как всемирно изве�
стного гиганта, так и небольшо�
го производства.

Раздавшиеся аплодисменты,
безусловно, стали весомым ар�
гументом для включения про�
звучавшего обращения в резо�
люцию конференции.

СУДЯ ПО ДОКЛАДУ, за
два отчётных года руко�
водство горкома весьма

эффективно использовало раз�
личные формы и методы в от�
стаивании прав жителей родно�
го города. Митинги, пикеты,
«точечные» акции заняли до�
стойное место в арсенале ком�
мунистов и нередко достигают
высокого КПД. Примером ус�
пешного формирования проте�
стных настроений в Екатерин�
бурге можно назвать нынешнее
массовое мероприятие за воз�
вращение на прежнее место де�
монтированной городскими
властями три года назад Красно�
знамённой композиции с орде�
ном Ленина на Плотинку, в
центр столицы Урала. Губерна�
тор признал правоту и обосно�
ванность требований патриотов,
и теперь дело только за соответ�
ствующим распоряжением мэра
Екатеринбурга.

Усиление влияния городско�
го отделения КПРФ предпола�
гает использование разнооб�
разных форм не только органи�
зационной, но и идеологичес�
кой работы. Сейчас у партии
большая потребность в подго�

товке рабочих пропагандистов.
Решению этой задачи, безус�
ловно, способствует партийная
учёба. Екатеринбург сегодня
является одним из немногих
российских городов, где заня�
тия в системе партийного обра�
зования проходят регулярно, на
плановой основе и с постоян�
ной аудиторией. Зачастую за�
нятия проводятся параллельно
с заседаниями городского Клу�
ба друзей газеты «Правда», что,
несомненно, способствует ши�
роте и многообразию обсуждае�
мых тем, их актуальности.

Кто же эти подвижники, щед�
ро делящиеся своими знаниями
с другими? На конференции ап�
лодисментами были встречены
прозвучавшие имена преподава�
телей партийной школы: докто�
ра экономических наук, профес�
сора Всеволода Семененко, док�
тора философских наук Вадима
Егорова, доктора педагогичес�
ких и технических наук Сергея
Тютюкова, других высококвали�
фицированных профессиона�
лов, самоотверженно и бескоры�
стно исполняющих свой обще�
ственный долг.

В итоговом документе Екате�
ринбургской городской конфе�
ренции КПРФ, как водится, оп�
ределены главные направления
в деятельности горкома на бли�
жайшую двухлетку. Тема разви�
тия и поддержки рабочего дви�
жения представлена в этих ре�
шениях наиболее объёмно и раз�
носторонне.

Сергей РЯБОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Екатеринбург.

Надо отметить одну особенность III отчётно�
выборной конференции коммунистов Екате�
ринбурга: её делегаты хорошо помнили о ре�
шениях VI (октябрьского 2014 года) пленума
Центрального Комитета КПРФ, указавшего
приоритетную задачу партийцев в сегодняш�
них российских условиях — повышение влияния
в рабочей среде. Можно сказать, что эта тема
была на конференции главной. 

Этот вопрос я задаю не ради красного
словца. Это вопрос, от ответа на который в
немалой степени зависит дальнейшее разви�
тие рабочего движения в России. От ответа на
него зависят и авторитет КПРФ, престиж пар�
тии в рабочей среде.

Прозвучит ли голос
рабочего с трибуны

Госдумы?

Если не мы, то кто?
В ГОРОДЕ Иваново трол�

лейбусам, последнему му�
ниципальному транспор�

ту, городская администрация
объявила войну. Сегодня здесь
троллейбусам грозит полное
уничтожение. Такую опасность
создаёт целенаправленная,
продуманная политика власти
по снижению технического со�
держания электротранспорта. 

Многие годы на муници�
пальном унитарном предприя�
тии «Ивановский пассажир�
ский транспорт» («ИПТ») су�
ществовал цех капитально�вос�
становительных работ подвиж�
ного состава. Основные его
площади располагались в де�
по�2 у железнодорожного вок�
зала. После ликвидации депо�2,
которую бездумно провела го�
родская администрация, в ос�
новном депо (депо�1) объёмы
по восстановлению троллейбу�
сов значительно сократились.
Сегодня эти работы решили во�
обще прекратить. 

По мнению работников му�
ниципальной транспортной
организации, это — начало
полной ликвидации троллей�
бусов в Иванове. Отказ от вос�
становительных работ ведёт к
снижению технического состо�
яния парка, падению уровня
безопасности подвижного со�
става, авариям на линии. Если
раньше велись восстановитель�
ные работы и старые троллей�
бусы получали вторую жизнь,
то сегодня их просто режут на
металлолом, не заботясь о завт�
рашнем дне. На предприятии
готовится массовое сокраще�
ние ремонтников. «ИПТ» ли�
шится подготовленных, квали�
фицированных кадров. Новые

троллейбусы администрация
города не закупает, а предвы�
борные обещания «партии вла�
сти» об обновлении троллей�
бусного парка города растворя�
ются в воздухе на другой день
после выборов. 

Вот почему на площадь Ле�
нина областного центра по
инициативе Ивановского об�
кома КПРФ и «Союза рабо�
чих» вышли неравнодушные
люди, готовые стать на защиту
экологически чистого город�
ского электротранспорта. В
пикете приняли участие и ра�
ботники троллейбусного депо,
включая председателя проф�
союзной организации.

Перед жителями города на
митинге выступили член ЦК
КПРФ, первый секретарь Ива�
новского обкома партии, руко�
водитель фракции КПРФ в

Ивановской областной думе
В.В. Кленов, первый секретарь
Ивановского горкома КПРФ,
руководитель фракции КПРФ в
Ивановской городской думе
А.Д. Бойков, председатель об�
ластного «Союза рабочих» В.П.
Завалишин. Они рассказали о
реальном положении в эконо�
мике области, вскрыли причи�
ны бюджетных проблем и при�
звали на выборах в Государст�
венную думу 2016 года освобо�
диться от аполитичности, сбро�
сить путы коррумпированной
власти и избрать достойных
представителей от народа.

Информационный пикет —
это только начало серии акций,
направленных на сохранение
последнего муниципального
транспорта. 

Пресс�служба 
Ивановского обкома КПРФ.

ВПОСЛЕДНЕЕ ВРЕМЯ
мы много говорим о про�
блемах рабочего движе�

ния в России, о незавидном
положении рабочего человека
и на производстве, и в жизни.
Судя по публичным заявлени�
ям руководителей нашей пар�
тии, КПРФ серьёзно озабоче�
на сохранением предприятий,
оказавшихся в трудном поло�
жении, ей небезразлична судь�
ба их рабочих, но среди этого
многоголосия озабоченных
положением рабочего класса
очень слабо звучит голос «про�
стого» представителя пролета�
риата, как раньше говорили,
рабочего человека от станка. 

С высокой трибуны пленума
Центрального Комитета пар�
тия громко заявила: «Пролета�
риату не обойтись без КПРФ, а
КПРФ — без пролетариата!»
Помня о коммунистической
сути нашей партии, о её проле�
тарской природе, мы вслед за
К. Марксом и Ф. Энгельсом,
вслед за В.И. Лениным декла�
рируем: «КПРФ — это партия
рабочего класса, партия трудо�
вого народа». 

И если это так, давайте дадим
возможность рабочему челове�
ку заявить о себе в полный го�
лос в государственном масшта�
бе. У КПРФ, на мой взгляд,
возможность обеспечить пред�
ставителю рабочего класса вы�
сокую трибуну есть. Впереди
выборы в Государственную ду�
му, которая является наиболее
подходящей трибуной для из�
ложения пролетариатом своей
позиции, для заявления им о
своих самых насущных пробле�
мах, о требованиях рабочего от
станка к нормам трудового пра�
ва, к законам, диктующим про�
летариату его место в обществе.
Вряд ли кто сможет точнее ра�
бочего, лучше рабочего под�
нять эти вопросы. И это не
только моё личное мнение, так
думают многие (вероятно,
большинство) мои товарищи
по классу. Мы убеждены: о про�
блемах рабочего человека дол�
жен говорить прежде всего
представитель рабочего класса.
Это наиболее естественная по�
зиция. Но, думается, это и наи�
более эффективная позиция.

На мой взгляд, в сегодняш�
ней ситуации КПРФ вполне
посильно провести в Государ�
ственную думу РФ на пред�
стоящих парламентских вы�
борах 5—7 депутатов, пред�
ставляющих различные отря�
ды рабочего класса. Партии
будет политически выгодно
образовать в составе своей
фракции группу рабочих�де�
путатов. Эта пролетарская
группа занималась бы не толь�
ко проблемами социально�
экономического характера,
наиболее важными для рабо�
чих, но и стала бы кузницей
вожаков рабочего движения.

Наконец, это стало бы под�
тверждением того, что реше�
ния VI (октябрьского 2014 го�
да) пленума ЦК КПРФ ус�
пешно выполняются не толь�
ко на бумаге, но и на деле.
Осталось,  чтобы этот шаг по
выполнению решений пар�
тийного пленума был сделан.
Скажу честно: меня беспоко�
ит, как бы за предвыборными
хлопотами товарищи не за�
были, какое решение прини�
мал в октябре позапрошлого
года пленум Центрального
Комитета.

В этом году выборы в Госу�
дарственную думу РФ пройдут
по смешанной системе: по од�
номандатным округам и по
партийным спискам. И вот
здесь у некоторых партийных
функционеров может возник�
нуть соблазн выдвигать рабо�
чих кандидатами в депутаты
только по одномандатным ок�
ругам, оставив за собой право
избираться по партийным спи�
скам. Скажу прямо: это будет
неправильная, более того, не�
честная позиция. 

Убеждён, кандидаты в депу�
таты от рабочего класса долж�
ны выдвигаться не только (и
даже не столько) по одноман�
датным округам, но обязатель�
но должны проходить по пар�
тийным спискам КПРФ. При�
чём находиться в них не на за�
дворках, а быть на проходных
местах. Это будет самым убе�
дительным подтверждением,
что КПРФ действительно яв�
ляется партией рабочего клас�
са. Что касается товарищей,
профессионально занятых
партийной работой, то у них,
постоянно общающихся с ши�
рокими массами трудящихся,
со всем населением в своих ре�
гионах, наиболее хорошие
шансы баллотироваться кан�
дидатами в депутаты Государ�
ственной думы по одноман�
датным округам. 

Считаю, что образ «КПРФ»
должен работать в первую
очередь на человека труда, и
задача партии подтвердить
это на деле.

И если наша партия на пред�
стоящем съезде, посвящённом
выдвижению кандидатов в де�
путаты в Государственную ду�
му РФ, скажет рабочим канди�
датам «Да!», то можно будет
уверенно заявить: «Рабочему
движению в России быть!» Ес�
ли же партия в этом деле про�
явит осторожность и недове�
рие к рабочим от станка, то мы
о рабочем движении ещё долго
будем дискутировать.

А так хочется услышать го�
лос рабочего человека с трибу�
ны Государственной думы!

Владимир АФАНАСЬЕВ.
Электромонтажник,

член КПРФ.
г. Москва.

«Кредиторы»… 
затягивают пояса

Доля работников, которым задерживают 
выплату зарплаты более месяца, %

2015 г.
Высококвалифицированные «белые воротнички»
с высшим образованием 4
«Белые воротнички» без высшего образования 4
Рядовые работники торговли и бытового
обслуживания 7
Высококвалифицированные рабочие 7
Среднеквалифицированные рабочие 10
Малоквалифицированные рабочие 7

Запомни,
товарищ!

Реформисты соверша�
ют измену по отношению
к рабочему движению,
когда его великому раз�
маху они ставят ре�
формистские лозунги…
Противники же рефор�
мизма оказываются не
только верны неурезан�
ным лозунгам пролета�
риата, они оказываются
также и лучшими «прак�
тиками»: именно широ�
кий размах, именно не�
урезанные лозунги и
обеспечивают ту силу,
которая даёт, в качестве
побочного продукта, ли�
бо уступку, либо рефор�
му, либо раздвижку ра�
мок, либо временную хо�
тя бы необходимость для
верхов терпеть неприят�
ное оживление низов.

В.И. ЛЕНИН.
«Итоги выборов».
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Левиафан Вытегорского уезда

● Затерялся в лесах Курвошский Погост. ● В реке Оште вода всегда холодная.

У ЧЁНЫЕ�ЭКОЛОГИ мрачно
шутят: «Земля — могила чело�
вечества». Если есть правда в

этих словах, то можно сказать, что в
деревне Курвошский Погост (15 км к
югу от Онежского озера) уже роют
эту могилу. Здесь «на законных осно�
ваниях» ОАО «Дорстройнеруд» и до�
рожно�строительная компания ВАД
(«Высококачественные автодороги»)
разбабахали промышленный карьер
«Оштинское месторождение». Судя
по последнему ответу, который мы
получили от сотрудников различных
ведомств, призванных охранять при�
роду, означенная горная выработка
не вызывает у них особых претензий.

Между тем протесты дачников и
жителей деревни в виде коллектив�
ных писем и телеграмм (плюс пуб�
ликации автора этих строк) нача�
лись много лет назад, когда здесь до�
бывали песок и гравий без разреши�
тельных документов. На хапок бра�
ли, выражаясь народным языком.
Чиновники это обстоятельство уч�
ли, и вологодский «Дорстройнеруд»
в 2009 году без каких�либо затрудне�
ний получил лицензию, действие
которой затем было продлено. До�
быча песка и гравия, правда, на не�
сколько лет приостанавливалась, но
в начале 2015 года возобновилась в
огромных объёмах с ужасающими
грядущими экологическими по�
следствиями для всех нас. 

Несколько слов о самой деревне,
раскинувшейся в изложине холмов
Оштинской долины, покрытых ле�
сами, сказочно живописными осе�
нью. Родники исторгаются из напла�
стований четвертичного периода, но
есть источники и каменноугольных
отложений. Этим и объясняется, что
температура воды в реке Оште всегда
холодная, на 5—6 градусов ниже, чем
в Свири, например. Кстати, именно
это и создаёт благоприятные условия
для нереста форели и хариуса, зане�
сённых в Красную книгу. В летние
месяцы пороги шумят, искрятся, иг�
рают радугой, омуты же и песчаные
перекаты становятся абсолютно
прозрачными, можно наблюдать фо�
рель под стволом топлины, дремлю�
щую или, напротив, подстерегаю�
щую добычу. 

В окрестностях деревни, на бли�
жайшей ягодной корбе (замшелое
место в лесу), глухаря иной раз
вспугнёшь, а в полях, среди высоких
трав, тетерева токуют. А то и садятся

на дорогу в самой деревне, чтобы на�
глотаться камешков, необходимых
для перетирания пищи. Случалось, в
деревню забредали и медведи, чтобы
полакомиться яблоками. Не однаж�
ды ломали заборы. Правда, это было
до массового истребления медведей
в Оштинской долине, когда у пред�
принимателей�лесозаготовителей
ещё не было скорострельного ору�
жия с ночной оптикой…

Так вот, живая деревня Курвош�
ский Погост росчерком пера корыс�
толюбивых чиновников преврати�
лась в промзону. Карьерными ямами
изъязвлены и деревня с её окрестно�
стями, и урочища Оштинской доли�
ны. Но если раньше всё же нам уда�
валось вытеснять непрошенных гос�
тей, то теперь чиновники утвердили
полное беззаконие. И никто никогда
меня не убедит, что за просто так это
делалось. Нынче любая закорючка
чиновника тоже товар, о чём в своё
время, не стесняясь, говорил ельцин�
ский мэр Москвы Гавриил Попов. 

Мы, конечно, продолжаем бом�
бардировать письмами приёмную
губернатора, высокие правительст�
венные инстанции, вплоть до прези�
дента РФ. Иногда письма сопровож�
даются депутатскими запросами —
нам в этом помогают депутат�ком�
мунист Святослав Михайлович Со�
кол и его неутомимая энергичная
помощница Татьяна Александровна
Дьячкова. В ответ из разных инстан�
ций снова получаем пустые отписки.
Круговорот бумаг в природе! 

Например, просим губернатора
Вологодской области (Позгалёва, а
потом и Кувшинникова) спасти де�
ревню, в которой есть все условия не
только для выращивания отличной,
вкусной картошки. Нынче и моло�
дые люди не выдерживают изнури�
тельного темпа современной жизни,
приезжают в лесную деревеньку, где
их мобильники перестают выпевать
ненавистные, без конца повторяе�
мые мелодии, и здесь они избавля�
ются от неврозов. Да и безопаснее
тут, чем где�либо… Короче говоря, в
деревне как бы всё сфокусировалось:
и полноценный безопасный отдых,
и пресловутое импортозамещение, и
призывы В.В. Путина (услышал
предложения Зюганова, кормилец!)
вернуть в сельскохозяйственный
оборот миллионы гектаров забро�
шенной или не по назначению ис�
пользуемой земли…

Пишем обо всём этом и получаем
потрясающий ответ В.В. Рябишина,
вице�губернатора: «Земли в урочище
Курвоши… не являются ценными
пахотными угодьями».

Воодушевлённые этой, мягко го�
воря, очевидной неправдой, пишем
новое письмо. «Деревня Курвош�
ский Погост — не урочище! Посмот�
рите на карту, господин хороший!..»
— пытаемся восполнить географиче�
ский пробел чиновника, управляю�
щего огромным регионом России,
при этом предлагаем изучить архив
находившегося здесь колхоза «Боль�
шевик», чтобы получить представле�
ние о ценности сельхозугодий.

И снова получаем ответ, достой�
ный пера Салтыкова�Щедрина…
Правда, не так давно чиновники лю�
безно сообщили А.Е. Стрельникову
(то есть мне, А.Е. Стерликову), что
ОАО «Дорстройнеруд», владелец
промышленного карьера, переофор�
мило разрешительные документы;
указано даже наличие горного отво�
да. (Таким образом, живая деревня
как бы превратилась в территорию
горняцкого производства). При этом
нам сообщили: «Выдана лицензия
ВОЛ80094ТЭ с соблюдением уста�
новленного Порядка (именно так —
с большой буквы! — А.С.)… Расчёты
показывают, что загрязнение окру�
жающей среды при разработке карь�
ера отсутствует».

О каком «Порядке» речь? И где же
«расчёты»? Одни голословные ут�
верждения. 

Между тем некоторые сотрудники
прокуратуры, поняв, наконец, что
они, потакая открытию промыш�
ленного карьера, оказались в осином
гнезде, эти фальшивые утверждения
опровергают. Прокурор В.В. Сели�
фанов (Волжская межрегиональная
прокуратура): «Установлено, что
ОАО «Дорстройнеруд» осуществляет
добычу… ископаемых в отсутствие
горного отвода». Указывается и на
другие грубые нарушения природо�
охранного законодательства во вре�
мя добычи стройматериала в деревне
Курвошский Погост. Отлично! В та�
ком случае возникает логичный во�
прос: почему означенная Волжская
(межрегиональная) прокуратура не
аннулирует (не отзывает) фальсифи�
кат�лицензию?

В письмах чиновникам, в матери�
алах на полях интернет�пространст�
ва мы, насельники лесной деревни,
вопием, криком кричим, простирая
руки в сторону карьера: «Нынешняя
въездная дорога проходит в 1—1,5 м
от края карьера, который осыпается.
Очень опасно!!!»

Отвечают: «Дорога отгрейдирова�
на… Прилегающая к дороге стена
карьера затянулась травой... Грунт с
дороги не осыпается в отвал карье�
ра… У обочины карьера стоит преду�
предительный знак «Карьер»…»

Истинно так, уважаемые читатели,
— грунт с дороги не осыпается в от�
вал, всё же целый метр до края карь�
ерной пропасти. Что же до «грейдера»
и «предупредительного знака», то «от�
грейдировали» дорогу сами селяне.
Надо же было как�то ездить в деревню
из села Ошта — и отгрейдировали. А
«знак» — вовсе не знак, а баннер, на
котором чётко обозначено: «СТОП
КАРЬЕР!» Плакат ясно указывает на
наше отношение к промышленному
карьеру. Наконец, откровенное вра�
ньё: «Экологическая обстановка в
Оштинской долине не нарушена и ос�
таётся стабильной… Санитарно�за�
щитная зона для промышленных объ�
ектов (карьеров) при добыче песка
размером 100 метров соблюдена». 

Между тем мы видим стабильную
деградацию природы Оштинской
долины. Это может подтвердить и
заместитель прокурора Е.В. Иванов
из Череповца, побывавший в дерев�
не с комиссией. Он тщательно изме�
рил расстояние между отвалами ка�
рьерного грунта и обрывистым бере�
гом деревенского Сепручья, кото�
рым мы пользуемся; в некоторых ме�
стах оно не превышает и 15 метров. А
это — нарушение даже и либераль�
но�буржуазного нынешнего законо�
дательства: есть опасность заилива�
ния Сепручья, притока реки Ошты,
впадающей в Онегу — место нереста
форели и хариуса. 

И госэкспертизу умудрились
обойти. Мой старинный друг Нико�
лай Васильевич Трунин, всю жизнь
работавший в геологии, не может
поверить: «Промышленный карьер
без госэкспертизы?! Преступление!
Куда же смотрит прокуратура?»

Неопровержимый факт: строи�
тельная коммерческая компания
ВАД, которой владелец карьера
«Дорстройнеруд» продал право до�
бычи песка и гравия, вскрыла водо�
носные пласты и родниковые жилы,
что, в свою очередь, неизбежно ведёт
к деградации, исчезновению родни�
ков в деревне. Можем оказаться без
питьевой воды, а других источников
водоснабжения у нас нет! Мы не од�
нажды говорили об этом главе сель�
ской администрации Н.М. Василье�
вой, но она отвечала, что экология —
не её компетенция.

Надо иметь в виду, что карьер уг�
рожает и здоровью Онежского озера.
Ибо известно: все водоносные плас�
ты в указанном районе имеют на�
клон в сторону Онеги. Это может
подтвердить любой грамотный гео�
лог или гидрогеолог, знающий рай�
он, примыкающий к Онежскому
озеру с юга. В том числе и специали�
сты из областного департамента
природных ресурсов и охраны окру�
жающей среды, готовившие разре�
шительные документы.

Советские геологи думали о жизни
людей грядущих поколений, они ни�

где не указывают на возможность
разработки карьера в деревне Кур�
вошский Погост и вообще в Оштин�
ской долине. Истины ради надо от�
метить, что специалисты из природо�
охранного департамента во время на�
шего жёсткого разговора на словах
всё же признавали, что вскрытие
родниковых жил и водоносных плас�
тов недопустимо. «У нас тут всё пре�
дусмотрено и рассчитано», — заверя�
ла некая М.П. Шлома, похлопывая
рукой по папке с чертежами. Между
тем никаких гидрогеологических или
даже просто гидрологических изыс�
каний в деревне не проводилось.

И ещё такая немаловажная по�
дробность: в своих отписках чинов�
ная рать постоянно подчёркивает,
что песок и гравий, добываемые в
деревне, необходимы для реконст�
рукции участка Вытегорского трак�
та. Дескать, социально значимый
проект. На самом же деле значитель�
ные объёмы песка и гравия, вычер�
панные в деревне, были израсходо�
ваны для строительства и ремонта
«технологической» (то есть лесовоз�
ной) дороги «Онегалеспрома», кото�
рый вкупе с так называемыми инди�
видуальными предпринимателями
(малый бизнес!), аффилированными
с ним, разграбил леса Оштинской
долины. И продолжает грабить по�
истине заповедные леса Шимозерья,
а это, как известно, родина вепсов,
лесного народа.

Я не случайно включил в заголо�
вок статьи редкое библейское назва�
ние, которое, возможно, вызовет ас�
социации с популярным фильмом
Андрея Звягинцева, в первых кадрах
которого мы видим панораму суро�
вой, почти первобытной природы,
местами изборождённой зубьями
экскаваторного ковша. А в конце
фильма ковш экскаватора вторгает�
ся в жилище человека на берегу мо�
ря. Дом, из которого не успели уб�
рать даже запасы продуктов, вещи и
пожитки, рушится под ударами
стальной махины, управляемой и на�
правляемой бездушными людьми.
Впечатляющие кадры!

Так вот: наша деревня Курвош�
ский Погост рушится под ударами
подобной стальной махины, только
ещё более внушительной, чем в ки�
но. И управляется и направляется
эта машина жадными бесчеловечны�
ми бонзами, подобными мэру, мас�
терски, рельефно вылепленному в
фильме артистом Р. Мадяновым.
Правда, у нас в Оште — милая, обхо�
дительная в беседах с посетителями
Надежда Михайловна, присылаю�
щая нам забавные отписки. А до неё
главой сельской администрации бы�
ла Г.И. Мишина. Во всём, что связа�
но с карьером, проявляла редкую
энергию и деловитость, шла напро�
лом. Без тени смущения врала мне,
когда я интересовался, правда ли,

что «Дорстройнеруду» продают де�
ревню и её окрестности. Может, по�
тому, что среди владельцев паёв в де�
ревне Курвошский Погост «совер�
шенно случайно» оказался её сын
Мишин? 

Ссылки же департамента природ�
ных ресурсов и охраны окружающей
среды на метод измерения расстоя�
ния «от центра месторождения» про�
сто смехотворны. Здесь мы видим
банальную подмену понятий. Пото�
му и требуем: коли указано в лицен�
зии «0,5 км восточнее пос. Курвош�
ский Погост» — будьте любезны от�
ступить на указанное расстояние от
заборов деревенских подворий, в
том числе и от дома по адресу: Лес�
ная, 2, из окна которого автор этого
очерка любуется свежими отвалами
карьера и маркировочными столба�
ми и вешками, указывающими на
его границы.

Вроде бы тихо и мирно в деревне,
не гнобят людей, как в «Левиафане».
(Ну иногда иной чиновник «писаку,
всё вынюхивающего с блокнотом»,
«приласкает» на каком�нибудь сове�
щании). Живёт деревенька! Но нена�
сытный Левиафан подступает к жи�
лищам, к ручьям, уничтожает ред�
кую по экологическим условиям жи�
лую среду. Чудище обло, стозевно го�
тово проглотить и дома с жителями и
дачниками, и Онегу с её стратегиче�
скими запасами превосходной прес�
ной воды, которая, заметим, стано�
вится самым дорогим жизненным
ресурсом человечества. 

Мы, конечно же, в очередной раз
обратились в прокуратуру с прось�
бой тщательно исследовать все раз�
решительные документы, послужив�
шие юридическим основанием для
выдачи фальсификат�лицензии,
уничтожения сельхозугодий и от�
крытия бесчеловечного проекта
«Оштинское месторождение». И по�
лучили пачку отписок чиновников:
«…Работы по добыче песчано�гра�
вийной смеси в настоящее время не
осуществляются, строительная тех�
ника отсутствует, работы за граница�
ми горного отвода не проводились.
Нарушение требований земельного
законодательства не установлено…»
Формально всё так и есть: время
проверки удачно выбрано, когда
«работы не осуществляются» и
«строительная техника отсутствует»;
да ведь карьерные работы произво�
дятся по мере производственной или
коммерческой необходимости. Хотя
бы потрудились объяснить, каким
же образом возникли новые «крате�
ры» (и даже водоёмы!)? Всё больше
убеждаюсь, что достоверная инфор�
мация в РФ становится проблемой
государственной безопасности.

И почему не отозвана лицензия?
Не пора ли решиться закрыть карьер,
поскольку он, будучи горной выра�
боткой, имеет свойство постоянно

расширяться и углубляться, то есть
может работать, только разрушая бла�
гоприятную среду обитания, вроде бы
гарантированную каждому граждани�
ну России Конституцией РФ. Неуже�
ли трудно понять, что карьерные вы�
работки неотвратимо превращают де�
ревню и её окрестности (а также и всю
Оштинскую долину) в зону экологи�
ческого бедствия? Экскаватор и карь�
ерные самосвалы, как мы видели не
раз, могут появиться внезапно, в лю�
бое время года. И появляются!

Спросите, а где же добывать стро�
ительный материал для ремонта по�
стоянно разрушающейся лесовоз�
ной дороги и Вытегорского тракта,
который также разрушается всё теми
же чудовищными лесовозами с при�
цепами? На это с исчерпывающей
ясностью отвечают сотрудники
Волжской прокуратуры: «Кроме ука�
занного месторождения на террито�
рии Оштинского сельского поселе�
ния Вытегорского района имеются 
5 месторождений песка и песчано�
гравийного материала, а также 16
перспективных площадей запасов
полезных ископаемых». Ценная ин�
формация! К сожалению, сотрудни�
ки прокуратуры почему�то не «под�
сказали» менеджерам ОАО «Дор�
стройнеруд» и дорожно�строитель�
ной компании ВАД, что, имея такой
выбор, нехорошо устраивать лунные
кратеры и «пруды» в живой деревне,
вскрывать водоносные горизонты,
питающие Онегу. Короче говоря,
фальсификат�лицензию не отозва�
ли, не аннулировали… 

И нетрудно догадаться, почему
«Дорстройнеруд» присосался к де�
ревне. Хотя и руководители этого
ОАО отлично знают все указанные
«месторождения песка и песчано�
гравийного материала», «перспек�
тивные площади». Но надо же доро�
гу прокладывать по захламлённым
хищническим вырубкам, заросшим
густыми чащобами осинника, надо
заболоченные участки бутить�га�
тить… Расходы немалые чаемую
прибыль умаляют. 

Налицо — ничем не ограниченное
стремление к максимальной прибы�
ли, к наживе, грабительский капита�
лизм в самом гнусном виде. Под за�
вывания либералов про «лагерную
пыль сталинщины» живые деревни,
с их плодородными нивами, с по�
жнями, питавшими многие поколе�
ния русских людей, превращают в
самую обычную пыль, в прах и тлен
бесплодный.

И последнее. У меня сложилось
стойкое убеждение, что Вологодчи�
на — край непуганых чиновников.
Не о них ли однажды сказал Г.А. Зю�
ганов: «Вместо сердца кирпич, вмес�
то глаз — доллары»?

Анатолий СТЕРЛИКОВ.
Вологодская область.

—ПОЛАГАЮ, что под�
готовленный зако�
нопроект, безуслов�

но, нарушает права граждан
нашей страны. Эти шаги пра�
вительства усиливают непро�
зрачность принятия судьбо�
носных решений, затрагиваю�
щих интересы государства и
каждого россиянина — прежде
всего по вопросам экономиче�
ской политики. Государствен�
ные заимствования и привати�
зация относятся к числу самых
важных проблем. В условиях
экономического кризиса и
обострения геополитической
конфронтации, которая насла�
ивается на этот кризис, в рос�
сийском правящем классе уси�
ленно ищут пути разрешения

сложившейся ситуации с наи�
меньшими издержками. Как и
раньше, пытаются переложить
бремя кризиса на рядовых лю�
дей. Такая политика, в частно�
сти, в области бюджетных от�
ношений всё чаще подвергает�
ся критике с разных сторон.
Ею особенно недовольны ре�
гионы. Это, однако, не мешает
проводникам такой порочной
политики на ней настаивать.

Центр перекладывает реали�
зацию всё большего числа соци�
альных статей на региональные
бюджеты. И в то же время кон�
центрирует все доходы у себя.
Поэтому оптимального разви�
тия найти не удаётся. Регионам
ничего не остаётся, как перерас�
пределять свои расходы, пред�

назначенные на экономическое
развитие, в пользу социальных
статей. Но решить социальные
вопросы не удаётся, тем более в
условиях снижения государст�
венного стимулирования соци�
ально�экономического разви�
тия. Правительство не хочет за�
ниматься серьёзными пробле�
мами, возникающими в ходе
«реформ» Академии наук, сфе�
ры образования и здравоохра�
нения. На все вопросы у него
заготовлен один ответ: усиление
неолиберального курса, ужесто�
чение режима бюджетной эко�
номии, что приводит к дальней�
шему экономическому спаду и
росту тягот для простых людей.

Чем может обернуться при�
нятое келейно, в узком кругу,
решение о продолжении прива�
тизации? Сейчас не время про�
давливать её. В условиях кризи�
са цена активов резко снизи�
лась. Да и проходили мы уже
эту приватизацию и можем

предположить, чем она закон�
чится: только усугубит развал
производства. Теперь о заимст�
вовании. Вопрос не простой.
Само собой, без займов во вре�
мя кризиса не обойдёшься. Но
весь вопрос в том, куда они бу�
дут направлены. Одно дело —
если на «латание» дыр бюджета.
И совсем другое дело — если их
используют в целях обеспече�
ния государственных расходов
на социально�экономическое
развитие, поддержку внутрен�
него спроса путём перераспре�
деления национального дохода
в пользу наёмных работников.

Однако даже контуры такого
подхода не просматриваются.
Скорее, власти предержащие
пытаются сохранить этакую ви�
димость «равновесного бюдже�
та». Для этого им нужны и при�
ватизация, и государственные
заимствования. Как мне пред�
ставляется, в условиях противо�
стояния в обществе по вопро�

сам экономической политики
правительство не нашло ника�
кого иного выхода, кроме как
снизить прозрачность принятия
экономических решений, кото�
рая, впрочем, и так невелика.

Наше правительство просто
рассчитывает на то, что запад�
ные страны каким�то образом
справятся с кризисом и запус�
тят мировую экономику. А это
приведёт к росту цен на нефть,
что поможет разрядить ситуа�
цию. На мой взгляд, это иллю�
зорная надежда. Надо не сни�
жать прозрачность принимае�
мых решений, а отказаться от
либерального курса.

— В народе принято говорить:
«Если чего�то не показали по
«телеящику», значит, этого не
было в жизни». Не отсюда ли тот
заговор молчания, который орга�
низовали электронные СМИ во�
круг оппозиционных собраний
экономической общественности?
Недавно проходил авторитетный

Московский экономический фо�
рум, на котором выступили изве�
стные российские и зарубежные
экономисты и публицисты: Сер�
гей Глазьев, не угодивший МВФ
его бывший директор�распоря�
дитель Доминик Стросс�Кан,
итальянский публицист Джуль�
етто Кьеза, многие другие пред�
ставители отечественной и миро�
вой мысли. А телевидение — как
в рот воды набрало!

— Да, Московский экономи�
ческий — это весьма представи�
тельный форум тех сил, кото�
рые выступают с альтернатив�
ных неолиберализму позиций.
Это коммунисты, социал�демо�
краты, представители патрио�
тического и других оппозици�
онных направлений. Их всех
объединило на этом форуме не�
приятие господствующей моде�
ли — то, что Россия занимает
такое незавидное место на ми�
ровом рынке. О положитель�
ном опыте использования пла�

новых методов в ряде стран в
современных условиях расска�
зали зарубежные гости. 

Вот почему праволибераль�
ные СМИ замалчивают, игно�
рируют такие форумы. Им вы�
годно, чтобы об интеллектуаль�
ном протесте узнало как можно
меньше людей.

— Тем более что кризисные яв�
ления в социально�экономичес�
кой сфере России начались за
полтора�два года до введения
санкций.

— Разумеется. Санкции лишь
обнаружили уязвимость нашей
экономики, которая возникла в
результате четверти века ради�
кальных рыночных реформ.
Сам факт разрушения обраба�
тывающей промышленности,
снижение реальной заработной
платы наёмных работников, что
привело к деградации рабочей
силы, ставка на экспортную мо�
дель роста за счёт вывоза энерго�
ресурсов — всё это усугубило от�
рицательное влияние внешних
санкций. Не будь этих санкций,
при условии продолжения ны�
нешнего экономического курса
кризис всё равно бы наступил.

Далее медлить со «сменой
вех» во внутренней политике
непозволительно. Что необхо�
димо предпринять? Сделать ак�

цент на внутренний рынок вме�
сто внешнего, на распределе�
ние национального дохода в
пользу наёмных работников,
чтобы расширить ёмкость внут�
реннего рынка. В этом же ряду
— использование плановых ме�
тодов, определение основных
пропорций народного хозяйст�
ва, прогрессивное налогообло�
жение, валютный контроль, ко�
торый воспрепятствует массо�
вому вывозу капитала из стра�
ны (по официальным данным
ЦБ, чистый вывоз частного 
капитала за 2014—2015 годы
превысил 200 млрд. долларов). 

Как можно обеспечить про�
тивостояние кризису при таком
гигантском кровопускании
экономики? А ведь криминаль�
ный бизнес вывозит за рубеж
средства, полученные в резуль�
тате изнуряющего труда рос�
сийского народа. Он, этот ре�
зультат труда, должен найти
применение здесь в развитии
производства, создании новых
рабочих мест, поддержании до�
ходов населения и тем самым
покупательского, совокупного
внутреннего спроса, без увели�
чения которого России выйти
из кризиса невозможно.

Беседу вёл
Александр МЕШКОВ.

Недавно стало известно, что правительство РФ пы�
тается получить право принимать отдельные решения
без созыва заседаний. Законопроект был разработан в
минюсте. Если он будет принят, то общественность
начнёт узнавать о «необязательных вопросах» лишь по�
сле того, как решения по ним будут приняты. Это поз�
волит узкому кругу в кабмине засекретить обсуждение
самых острых вопросов: о приватизации, госсубсидиях
и госзаимствованиях. Сложившуюся ситуацию в бесе�
де с корреспондентом «Правды» комментирует доктор
экономических наук, заведующий кафедрой политэко�
номии Российского экономического университета
имени Г.В. Плеханова Руслан ДЗАРАСОВ.

Авторитетное мнение

Пора покончить 
с либеральными догмами

«Правда» не раз публиковала материалы, в кото�
рых сообщалось о том, как чудесный уголок страны
— вологодское Прионежье — превращается в зону
экологического бедствия. В апреле наш автор Ана�
толий Стерликов принимал участие в работе комис�
сии в деревне Курвошский Погост, созданной после
запроса депутата Государственной думы С.М. Соко�
ла в Генеральную прокуратуру. О том, что происхо�
дит сегодня в Прионежье, новый очерк писателя. 
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Долголетие заслужил неустанным трудом
(Окончание. Начало на 1�й стр.)

— А советский опыт почти во всём стали
отбрасывать. С презрением: «совковый».

— Зато умные люди «за тем же бугром»
нашим опытом пользовались и пользуют�
ся. Иду, например, по заводу японской
фирмы «Камацу», и сопровождающий
меня президент этой фирмы останавли�
вается возле большого плаката. Перевод�
чик по его просьбе читает по�русски: «Ка�
дры решают всё». Сталинская формула!
Где она у нас сегодня? А там по�своему
работала и работает. Есть система сорев�
нования, лучших отмечают на Доске по�
чёта. Есть планирование, и даже рабочий
имеет свой план на перспективу.

Словом, идёт работа с людьми, с теми
самыми кадрами. Понятно, всё это на ка�
питалистической основе. Однако рожде�
но социализмом, у которого, надо же
признать, колоссальные преимущества.
Жизнь нам их за десятилетия убедительно
продемонстрировала, и забывать этого
никак нельзя. Не произошло бы в нашей
стране социалистической революции —
не было бы давно уже и самой страны.

Только благодаря советскому
строю могли одолеть то,

что одолели

— Между тем все последние годы народу
нашему упорно внушают: история у него в
советское время была какая�то «не такая».
Если говорится о революции, то это лишь
кровь и сплошная разруха; если, скажем,
про 1930�е годы, — только повальные ре�
прессии…

— Объективность требует правды. Ок�
тябрьская революция страну не разруши�
ла, а, наоборот, заново объединила. На
основе идеи справедливости был создан
Советский Союз, одержавший Победу в
величайшей войне. И 1930�е годы стали
временем такого подъёма, такого дейст�
вительно всенародного энтузиазма, без
которых к войне подготовиться мы бы не
смогли.

Сколько всего успели за кратчайший
срок создать! Не просто тысячи предпри�
ятий — множество совершенно новых
для нас и жизненно необходимых отрас�
лей: авиастроение, автомобилестроение,
станкостроение, химическая промыш�
ленность…

— В том числе родные для вас трактор�
ное и сельскохозяйственное машино�
строение.

— Конечно. Вспомните: Ленин вскоре
после Октября говорил, что, если дать се�
лу сто тысяч тракторов, крестьянин ска�
жет: «Я за коммунию». И эти тракторы,
свои, отечественные, советская промыш�
ленность стала давать!

— Вместо дефицитных американских
«фордзонов»…

— В 1939 году, заканчивая институт�
скую учёбу, я готовил свой дипломный
проект не где�нибудь, а на знаменитом
уже к тому времени ЧТЗ — Челябинском
тракторном заводе. Как и Сталинград�
ский, Харьковский тракторные, был он
детищем первых сталинских пятилеток,
гордостью всей Советской страны. Эти
заводы преобразили тогда труд в деревне.

— Но скоро ЧТЗ станет ведь прославлен�
ным Танкоградом…

— Что ж, и на это был государствен�
ный расчёт. И в фильме «Трактористы»
главный герой не случайно по военной
специальности — танкист. Напряжённо
страна трудилась, но это была и подго�
товка к защите, к отпору, «если завтра
война». Так пелось в одной из наших
песен.

— А тема вашего диплома какая была?
— Очень интересная: «Форсирование

дизель�мотора для трактора «Сталинец�
65». Замечу, что двумя годами ранее, в
1937�м, этот мощный советский дизель�
ный трактор получил Гран�при на Все�
мирной выставке в Париже, а в годы моей
учёбы велось его серийное производство
и дальнейшее совершенствование. Дип�
лом я защитил на «отлично».

— И потом?
— Ещё когда учился, я одновременно

работал лаборантом, а затем ассистентом
на кафедре тракторов и автомобилей. В
результате меня оставили на преподава�
тельской работе.

— Значит, способности проявили?
— Может быть. Не исключено, что на�

шёл бы себя в науке. Но началась война, и
теперь она диктовала главное.

— В очерке про вас я читал, что вы рва�
лись на фронт, однако получили другое за�
дание.

— Меня направили главным инжене�
ром ремонтно�прокатной базы на строи�
тельство № 12. Что за строительство? Оно
относилось к особо важным военным
стройкам. Дело в том, что единственная
линия железной дороги, которая связы�
вала тогда европейскую и восточную час�
ти страны, в районе Байкала проходит
около 50 тоннелей. Попадёт бомба в один
из них или найдут враги какой�то другой
способ подорвать тоннель — и вся вос�
точная половина СССР окажется отре�
занной. Чтобы этого избежать, и началось
форсированное сооружение второго уча�
стка дороги, минуя берег Байкала. Я отве�
чал за работоспособность, обслуживание
и ремонт всей строительной техники.

— Можно представить, как тяжело при�
ходилось…

— Нелегко. Но, я думаю, мало где было
легче во время войны. Мне потом дове�
лось возглавить новое автомобильно�сбо�
рочное производство, оперативно со�
зданное по решению Государственного
Комитета Обороны на базе авторемонт�
ного завода в Иркутске. По ленд�лизу во
Владивосток поступали узлы и агрегаты
высокопроходимых трёхосных машин —
артиллерийских тягачей. А мы их срочно
собирали и сразу же отправляли на фронт.
Частично детали и самим приходилось
изготавливать.

— Что запомнилось больше всего?
— Люди, настроение людей, их кол�

лективизм и готовность одолеть все
трудности. Только при таком настрое, в
крепком единстве можно было спра�
виться с поставленными задачами. Осо�
бенно если учесть, из кого мы наш кол�
лектив создали. Представьте, это или
совсем юные, несовершеннолетние ре�
бята, которых пока не призвали в армию,
или очень пожилые люди. На ходу шла
техническая учёба, а работать приходи�
лось до 12—15 часов в сутки: «Всё для
фронта, всё для Победы!»

— Каким же образом удавалось настрое�
ние поднимать и поддерживать?

— Например, искусством. Над нами
шефствовал коллектив Киевского театра
оперы и балета имени Шевченко, эвакуи�
рованный в Иркутск. Изумительные кон�
церты давали нам ведущие его солисты!
Вот когда понял я, сколь велика сила му�
зыки и пения, всей душой влюбился в ро�
манс, и теперь у меня собрана богатейшая
коллекция грамзаписей.

— Но где нынче та традиция дружбы ра�
бочих и художественных коллективов, ко�
торая обычной была в советское время?

— Тогда не просто провозглашалось,
что искусство принадлежит народу, а так
на самом деле и было. Врезалось в па�
мять, как мы с украинскими друзьями
встречали 26�ю годовщину Великого Ок�
тября. Шёл праздничный концерт, когда
поступило сообщение: от фашистов ос�
вобождена столица Советской Украины
— город Киев. И какое невероятное ли�
кование началось в зале и на сцене! Тор�
жество продолжалось до 8 часов утра
следующего дня…

От сохи до космоса.
А теперь?

— Александр Александрович, давайте
обратимся к родной вашей отрасли — трак�
торостроению и сельскохозяйственному
машиностроению. Наверное, здесь по�сво�
ему отразилось и то, чем стал для нашей
страны Великий Октябрь, и к чему мы при�
шли, допустив уничтожение социализма?

— Конечно, отразилось. Вот мы спра�
ведливо говорили, что Октябрь поднял
страну от сохи до космоса, это ведь совер�
шенно точно. А у меня ещё и личный по�
казатель есть: от одной лошадиной силы
до шестисот.

— В каком смысле?
— Мальчишкой на молотьбе гонял я по

кругу лошадь, которая приводила моло�
тилку в действие. А потом дожил до выпу�
ска тракторов и комбайнов мощностью
600 лошадиных сил. Начинали в самом
деле от сохи да конной молотилки. А в
1990 году в Советском Союзе действовали
14 тракторных заводов и было выпущено
ими 550 тысяч тракторов; в РСФСР, то
есть в России, — 214 тысяч. Звучит?

— Безусловно.
— А вот теперь скажу, сколько выпуска�

ется нынче. За прошлый год — всего 3 ты�
сячи отечественных тракторов. В 70 раз
меньше!

— Кошмар… Можно сказать, докати�
лись.

— Именно. Из 14 заводов СССР, произ�
водивших тракторы (а все они были со�
зданы, конечно, в советское время), 7 на�
ходились в Российской Федерации. И что
же с ними произошло? Липецкий трак�
торный завод ликвидирован, Алтайский
тракторный бульдозерами снесён…

— Тот, где после войны вы стали дирек�
тором?

— Да�да, он самый… А Волгоградский
тракторный, делавший в год 75 тысяч ма�
шин, в прошлом году выпустил… 10 сель�
скохозяйственных тракторов.

— Десять?!
— Я не оговорился. По существу нет

Волгоградского тракторного. И Влади�
мирский завод производство тракторов
прекратил…

— Вы назвали четыре предприятия из семи.
— Так ведь я же сказал: в 70 раз сократи�

лось производство! Октябрь, Советская
власть его создавали, страна во время пя�
тилеток по�ударному строила эти заводы и
по праву гордилась ими, а тут — под нож!

Жуткий этот перечень можно продол�
жать. Возьмём зерноуборочные комбайны.
В 1990 году Советская Россия делала их 65
тысяч, а в прошлом году у нас выпущено 
4 тысячи. Ликвидировано 10 заводов по
производству комбайнов и прочих сельхоз�
машин — в Таганроге, Туле, Рязани, Лю�
берцах и других городах. Закрыто крупней�
шее между Уралом и Дальним Востоком
предприятие — Красноярский комбайно�
вый завод, выпускавший ежегодно до 25
тысяч комбайнов новейших типов.

— А почему он закрыт?
— Политика такая. Разрушено более 30

предприятий�изготовителей комплекту�
ющих изделий для тракторов и сельхоз�
машин. Подорвано моторостроение. Ал�
тайский моторный завод, выпускавший в
год до 156 тысяч двигателей, теперь даёт
штук 600, Волгоградский моторный оста�
новлен. Почти полностью прекращено
производство машин для животноводст�
ва. Ну и так далее. Слёз не хватает… В Со�
ветском Союзе проводилась индустриа�
лизация, а в «новой России» — деиндуст�
риализация.

— Было сказано: «рынок» всё наладит.
— Вот он и наладил. Пустили всё на

распыл, на самотёк, от планирования и
регулирования отказались. А у «прихва�
тизаторов», завладевших народным хо�
зяйством, одна забота — прикарманить
побольше да сплавить подальше.

— Ссылались, что качество нашей про�
дукции не устраивает: дескать, будем за�
купать.

— То, что требовало улучшения, надо
было улучшать, а не ломать. Но ведь мы,
например, ежегодно экспортировали в
США, Канаду, Францию и другие страны
56 тысяч тракторов — значит, наше каче�
ство их устраивало.

А возьмите станкостроение. Оно же
было у нас на очень высоком уровне, и
спрос был по всему миру. Но что сотвори�
ли? Если в 1990 году российское станко�
строение дало 101 тысячу единиц обору�
дования, то в прошлом — 4 тысячи 100.

— Меньше в 25 раз!
— А если нет станков, так на чём рабо�

тать? И подобная картина буквально во
всём. Электронику подорвали, приборо�
строение — тоже, строительное и дорож�
ное машиностроение сведены на нет…

Призывы
не превращаются в дела

— Но когда�то, согласитесь, надо выхо�
дить из положения, которое вы обрисовали.
Вот КПРФ ставит вопрос о новой индуст�
риализации.

— Абсолютно верно ставит, я поддер�
живаю. Однако видим же, как трудно это
пробивать. Стало быть, очень влиятельны
силы, которые ничего такого не хотят, а
потому всячески этому препятствуют.

Я выскажу главное своё наблюдение.
«Сверху», от власти, говорятся иногда
вроде бы правильные слова: модерниза�
ция, импортозамещение, конкурентоспо�
собность, развитие высокотехнологичных
отраслей промышленности, а не только
добывающих и т.д. и т.п. Но слова�то оста�
ются лишь словами! За ними не следует
никаких дел. А один из моих любимых
афоризмов такой: «Грамм активных дей�
ствий перевесит тонну призывов».

Нет действий, чтобы призывы превра�
щались в дела. Нет дисциплины и ответ�
ственности, организованности и спроса.
Как�то сказал, например, президент о не�
обходимости повысить производитель�
ность труда в два раза, но далее, по�мое�
му, ничего не последовало. А сколько, со�
гласно установке президента, должно бы�
ло появиться у нас новых эффективных
рабочих мест? Это почти все, наверное,
уже и забыли…

— Интересен в связи с темой ответствен�
ности эпизод из ваших воспоминаний, как
позвонил вам на Алтайский тракторный за�
вод сам Сталин.

— Да, это было в 1952 году, я там дирек�
тором работал. Ночной звонок и корот�
кий разговор. Сталин сказал: «Товарищ
Шаяхметов (первый секретарь ЦК Ком�
партии Казахстана) просит поскорее от�
грузить тракторы, которые ему полагают�
ся». Мобилизовались мы и выполнили
меньше чем за двое суток.

Дисциплина была. И держалась она не
просто на страхе, как нынче изображают,
а на глубоком чувстве ответственности.
Ведь коллектив того же Алтайского трак�
торного, которым я руководил, без оста�
новки производства даже на день и не
снижая план, сумел в течение одного года
перейти с керосинового трактора на ди�
зельный ДТ�54. Уникальная была выпол�
нена задача! И новый трактор участвовал
в подъёме целины.

— А вас направили директором на «Рост�
сельмаш», находившийся в прорыве.

— Дело нормальное. Когда посылали на
сложнейший участок, это было самой вы�
сокой оценкой предыдущего твоего труда.

— Извините, Александр Александрович,
но я вернусь к заботам сегодняшним. Вы
наглядно представили провал отрасли,
подъёму которой была посвящена почти вся
ваша жизнь. И что же? Неужели не пыта�
лись вы как�то повлиять на ситуацию, что�
бы её изменить?

— Обижаете. Все эти годы только и де�
лал, что пытался. Сам анализировал и пи�
сал предложения в наивысшие инстан�
ции. Потом организовался у нас свой Со�
вет Министров, а точнее — Совет минис�
тров�ветеранов СССР и РСФСР, так его
авторитет я тоже подключил. Короче, ви�
дите вот эту толстенную папку?

— Вижу.
— В ней обращения к руководству стра�

ны — к президентам и главам правитель�
ства разного времени, к председателям
Госдумы и Совета Федерации — всё по
вопросам сельхозмашиностроения. С на�
чала 1990�х годов.

— А в ответ?
— Ответы тоже здесь. Восемнадцать

поручений и постановлений на самом вы�
соком уровне. Восемнадцать! И ни одно
не выполнено.

— Можно эти резолюции посмотреть?
— Разумеется.
— «Поручение Б.Н. Ельцина 25 апреля

1994 г. Черномырдину. Обстановка, сло�
жившаяся в сельхозмашиностроении, тре�
бует принятия срочных мер». И после этого
— ничего?

— Ровным счётом.
— Документ второй: постановление Со�

вета Федерации Федерального собрания 
2 июня 1994 года «О кризисе производства
в сельхозмашиностроении».

— Тоже ничего не последовало.
— Третье: постановление Госдумы 21

марта 1997 года «О катастрофическом по�
ложении в агропромышленном комплексе
Российской Федерации»…

— Если положение катастрофическое,
чрезвычайные меры надо принимать. Так
ведь? Но нет, опять всё на месте.

— Дальше вижу в подписях фамилии Ка�
сьянова, Медведева, Путина…

— А результат один и тот же. Никакой.
Бьёмся, как об стену горох. И возникает
подчас ощущение безысходности.

Оно возникает ещё и потому, что никто
в стране, по�моему, не знает, куда мы
плывём. Раньше строили социализм,
коммунизм, то есть была в обществе
большая и ясная цель, объединявшая
всех. А сейчас? Что теперь мы строим?
Что должно нас объединять и вдохнов�
лять? Я говорю так: если нет цели, то и
попутный ветер не поможет.

К вопросу о справедливости

— О сплочении общества, о необходимо�
сти его единства много призывов раздаётся.
Вот недавно Путин опять сказал: «Когда
мы были едины, то способны были на яркие
и большие свершения». Но когда это было?
И возможно ли единство при нынешнем
классовом, имущественном разрыве? С од�
ной стороны — дерипаски и абрамовичи со
своими миллиардами, захватившие народ�
ную собственность, а с другой — те, кто на
них работает, получая нередко буквально
гроши…

— Вот это, прямо скажу, больше всего
меня волнует: вопрос справедливости.
Ведь и Октябрьская революция вызвана
была невозможностью дальше терпеть
такой же контраст между господами и
трудовой массой. Рабоче�крестьянское
правительство должно было покончить
с этим.

— Вы были министром. Это, как нынче
выражаются, вершина правящей элиты.
Сколько получали в сравнении, скажем, с
рабочим?

— Моя зарплата была 800 рублей в ме�
сяц, а у квалифицированного рабочего —
200. То есть разница в 4 раза.

— А что теперь?
— Мне известны такие факты. Дирек�

тор завода получает ежемесячно 3 милли�
она, а рабочие в среднем — 30 тысяч. Тут
уже разрыв в 100 раз. Ну а насчёт «Рос�
нефти» было сообщение, что у рабочего
ежедневный заработок тысяча рублей, а у
начальника — аж миллион…

— Вопиющая несправедливость!
— И самое главное: не хотят это менять.

Ничего не предпринимается, чтобы хоть в
какой�то мере поправить положение.
Плоская шкала налогов — это в корне не�
правильно. Однако сколько бьётся
КПРФ, да всё понапрасну. То же самое с
национализацией природных ресурсов,
которые, ясное дело, не могут быть в рас�
поряжении нескольких человек.

— Как вы думаете, а возможен ли по�на�
стоящему патриотизм, о котором сейчас
много начали говорить, когда у нас такие
контрасты в обществе?

— Сомнительно. Нам удалось пережить
даже самые трудные времена именно по�
тому, что ничего подобного не было. И
сегодня справедливость нужна также при
оценке нашего советского прошлого, ко�
торое подвергается невероятной клевете.
Я уже говорил, что недостатки у нас, ко�
нечно, были, социализм наш надо было
совершенствовать, но перечёркивать его
и все колоссальные достижения, которые

он нам дал, недопустимо. Великое про�
шлое освещает будущее.

— А вы замечаете, что вот советское вре�
мя ругают изо всех сил, но страна�то живёт
в основном на созданном, открытом и осво�
енном в те годы?

— На советском багаже едем! Сами за
четверть века мало что создали. Даже
оборудование на предприятиях, которые
сохранились, в основном с тех времён.
Активные производственные фонды ус�
тарели на 50 процентов, а в обрабатыва�
ющей промышленности — на 70! И зна�
ете, на сколько за год обновляется обо�
рудование?

— На сколько?
— На 0,7 процента! По�моему, этого в

мире нигде нет. Не удивительно, что по
валовому внутреннему продукту на ду�
шу населения мы оказались нынче на
79�м месте.

В отставку не собирается

— И всё�таки, сколь ни велики груз про�
блем и тяжесть потерь, Александр Еже�
вский остаётся образцом жизнеутверждаю�
щего оптимизма, потрясающего трудолю�
бия и невероятной самоотдачи. Если кто�то
не знает ваш возраст, ни за что не поверит,
что этому энергичному, стройному человеку
— 101�й год.

— Тем не менее факт…
— И вы каждый день здесь, на рабочем

месте: главный научный сотрудник Всерос�
сийского научно�исследовательского тех�
нологического института ремонта и эксплу�
атации машинно�тракторного парка.

— Мы называем его кратко: ГОСНИТИ.
В далёком 1962�м я участвовал в органи�
зации этого института, а теперь с радос�
тью в нём тружусь.

— Да, мне сказали, что не просто числи�
тесь.

— Просто числиться — не для меня.
Есть, например, важное дело: следить за
новым опытом в отрасли, обобщать, что
ценного появляется у сельхозмашино�
строителей разных стран. Когда�то же, я
верю, и мы нашу отрасль возродим. Вот
летаю на международные выставки, изу�
чаю там новейшие достижения, а потом
пишу книги.

— Нелегко летать?
— Нормально. Каждый год осенью обя�

зательно бываю в родной Иркутской об�
ласти. Первый секретарь обкома КПРФ,
а теперь и губернатор Сергей Георгиевич
Левченко давно начал проводить здесь
праздник встречи поколений. Очень ин�
тересно бывает! Ездим по области, встре�
чаемся с пионерами, комсомольцами,
массу вопросов они задают…

Кстати, земляки в преддверии юбилея
сюрприз мне преподнесли: моё имя при�
своено Иркутскому государственному аг�
рарному университету. При жизни такое
редко случается. Приятно.

В прошлом году замечательная выда�
лась у меня поездка и на «Ростсельмаш»,
где, если помните, был я в своё время ди�
ректором. Они сделали хороший новый
комбайн, который с превеликим удоволь�
ствием я испытал: самолично за рулём
скосил два гектара.

— Когда перед этой нашей встречей не�
сколько дней я звонил сюда, никак не уда�
валось вас застать. Отвечали: «В Общест�
венной палате… В Госдуме… В МАМИ…»

— МАМИ — это Московский государ�
ственный машиностроительный универ�
ситет. Я там почётный профессор. Прихо�
дится выступать.

— Откуда силы для стольких дел, Алек�
сандр Александрович?

— Труд ради людей даёт силы и продле�
вает жизнь. Я говорю, что жизнь как 
велосипед. Крутишь педали — едешь, пе�
рестал крутить — упал. Движение, движе�
ние, движение! Со студенчества я был за�
ядлым танцором: чечётка, «яблочко»,
«барыня» — много чего и сейчас могу
сплясать. От метро до работы и обратно
хожу только пешком. А ещё любимая му�
зыка, романсы помогают быть в форме…
В отставку пока не собираюсь.

● Здесь он, десятилетний, в кругу семьи — с отцом,
матерью и двумя сёстрами. 1925 г.

● Министр представляет на ВДНХ новую отечественную технику для сельского хозяйства.
Рядом — первый секретарь ЦК Компартии Белоруссии П.М. Машеров. 1971 г.

● А тут Александр Александрович  сопровождает Л.И. Брежнева при посещении им
международной выставки «Сельхозтехника» в Москве. 1972 г.

● Выступление перед студентами и сотрудниками Иркутского аграрного универ1
ситета имени А.А. Ежевского, где его встречают особенно гостеприимно. 2015 г.

● Хорошо он чувствует себя в производственных коллективах, и вот его
разговор с рабочими Алтайского моторного завода. 1981 г.

● С младшим другом — первым секретарём Ростовского обкома КПРФ, 
депутатом Государственной думы Н.В. Коломейцевым. 2014 г.
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Международное обозрение

В 1999 году, когда войска НАТО уничтожали Югославию, в Белграде были
особенно популярны два лозунга: первый — «Гестапо — 1939, НАТО — 1999»;
второй — «Я — мишень», нагрудная лента с десятком концентрических кругов.
Сейчас в Румынии готовится размещение американских ракет «Томагавк»,
тех самых, которыми разрушали Белград. На очереди — создание аналогич+
ной базы в Польше, откуда «Томагавкам» до России, как говорится, рукой по+
дать. Увеличенный эффект югославского варианта становится реальностью.

Безопасность на театре 
военных действий

В соответствии с методами «гибридной войны»,
которая предполагает единство чисто военных,
политических, экономических и культурно�про�
пагандистских действий, специалисты НАТО раз�
вернули широкую пиар�кампанию в поддержку
размещения ключевых элементов ПРО в Восточ�
ной Европе. Главный её тезис — якобы сугубо обо�
ронительный характер новейших американских
вооружений, предназначенных для защиты стран
Восточной Европы от любого агрессора. Уточня�
ется, что вся эта дорогостоящая операция прово�
дится по многочисленным просьбам восточноев�
ропейских государств.

У адептов такой концепции немало оппонентов.
Они подчёркивают, что стартовые сооружения для
запусков оборонительных и наступательных ракет
(«Томагавков», например) идентичны. Оружие до�
ставят на позиции в унифицированных контейне�
рах. И что хранится в
этих железных ящиках,
будет знать только выс�
шее американское ко�
мандование. Ни населе�
ние, ни государствен�
ные службы стран, на
территории которых
развёртываются базы и
размещаются соответст�
вующие американские
боевые контингенты, к
такой информации до�
ступа не получат.

Нельзя забывать и о
том, что новейшие бое�
вые системы будут обра�
зовывать структуру ПРО ТВД (противоракетную
оборону театра военных действий). То есть пред�
полагается появление полосы военных действий,
которая протянется от Балтийского до Чёрного
моря. Глубина этой зоны составит как минимум
сотни километров. Военная техника, размещае�
мая здесь, может оснащаться и обычными, и ядер�
ными взрывными устройствами. В сочетании с
ядерными военно�морскими и военно�воздуш�
ными силами ПРО ТВД неизбежно превратится в
«оружие страшного суда», о котором много пишут
любители апокалиптических сюжетов.

Таким образом, население как минимум полу�
тора десятков европейских государств будет стро�
ить своё светлое будущее на территории, которая в
любой момент может превратиться в огненную зо�
ну войны, возможно, ядерной. В соответствии с
традициями боевых действий в ней примут учас�
тие различные рода и виды вооружённых сил,
включая сухопутные. Как написала недавно обыч�
но хорошо информированная газета «Вашингтон
таймс», «Ангела Меркель добросовестно предо�
ставит один батальон, который будет стоять в 100
милях от Санкт�Петербурга. Сделано это будет,
очевидно, для того, чтобы напомнить русским о
872�дневной осаде города нацистами».

Естественно, в Москве с такой ситуацией ми�
риться не намерены. Из России поступил чёткий
сигнал: деструктивная, опасная политика США
будет купирована. Как отмечают аналитики, на
противодействие европейцев американским про�
искам в России не возлагают больших надежд.
Старый континент фактически оккупирован Со�
единёнными Штатами: создание новых районов
ПРО ТВД без согласия местных жителей красно�
речиво это подтверждает. Оккупанты ведут себя
откровенно агрессивно, провоцируют конфликт
континентального, а возможно, глобального мас�
штаба. И наблюдателям остаётся лишь гадать, ка�
кие меры примет Россия для купирования смер�
тельно опасных происков оккупантов.

Гипотез масса. Суммируя их, эксперты пытают�
ся создать некий модельный вариант «ответа
Москвы».

Варианты

Предполагается, что в Крыму будет размещено
значительное количество российских стратегичес�
ких бомбардировщиков, прекрасно зарекомендо�
вавших себя во время операции в Сирии. Когда и ес�
ли строительство базы ПРО ТВД в Румынии перей�
дёт в фазу реальной угрозы безопасности России,
эти воздушные гиганты нанесут уничтожающий
удар по ракетным позициям вероятного противни�
ка, а также по авиационно�ракетным базам в Тур�
ции. После этого боевые машины, вероятно, возь�
мут курс на российскую базу в Сирии. Оттуда им на�
встречу вылетят такие же самолёты, которые про�
должат начатую работу. А выполнив её, проследуют в
Крым. Возможен удар и по кораблям 6�го флота
ВМС США в Восточном Средиземноморье — «тон�
кинский инцидент» в новом увеличенном варианте.

Одновременно к северу от зоны боевой опера�
ции в Румынии будут задействованы российские
ракетные силы сдерживания в Прибалтике, зара�
нее выдвинувшиеся на огневые позиции в Кали�
нинградской и Ленинградской областях. При та�
ком варианте польская база ПРО ТВД имеет мало
шансов уцелеть.

Кошмарный сценарий. Финал его не опреде�
лён: США и их союзники обладают гигантским
военным потенциалом. Ещё во времена Кариб�
ского кризиса Вашингтон продемонстрировал
свою готовность начать мировую ядерную войну,
ради даже маловероятного достижения своих це�
лей. За прошедшие десятилетия международная
обстановка лучше не стала, Америка опять угро�
жает уничтожением тем, кто не намерен призна�
вать её мировую гегемонию.

Здесь показательна судьба Договора о всеобъем�
лющем запрещении ядерных испытаний
(ДВЗЯИ). Он был сформулирован и открыт для
подписания 20 лет назад — криво усмехаясь, экс�
перты говорят о своеобразном юбилее. Судьба
этого важнейшего документа складывается слож�
но. Совершенно очевидно, что прекращение ядер�
ных испытаний было бы весомым вкладом в борь�
бу за прекращение гонки вооружений. Россия ра�
тифицировала ДВЗЯИ в 2000 году. В Москве наде�
ялись, что США в ближайшее время поступят так
же. Однако надежды не оправдались до сих пор.
Хотя в 2009 году в своей знаменитой пражской ре�
чи президент Соединённых Штатов Барак Обама
назвал ратификацию этого документа приоритет�
ной задачей администрации США.

Но договор, имеющий принципиальное значе�
ние для судеб мира, постигла судьба многих других
обещаний Обамы — он так и не ратифицирован.
Сейчас же, когда Соединённые Штаты совершенно
откровенно демонстрируют желание, используя
приёмы «гибридной войны», навязать своё господ�
ство всему миру, возможность ратификации Ва�
шингтоном ДВЗЯИ представляется и вовсе при�
зрачной. Пока же ДВЗЯИ не вступит в силу, между�
народный режим ядерного нераспространения, по
мнению экспертов, не может считаться оформлен�
ным и эффективным как в правовом, так и в прак�
тическом плане. Хотя договор этот и продолжает су�
ществовать в качестве блистательного проекта гло�
бального снижения военной напряжённости.

Похоже, именно такое положение устраивает
Соединённые Штаты. Вашингтон получил реаль�
ную возможность смотреть на мир через прорезь
прицела, не отрицая в то же время разговоров о

снижении военной напряжённости на глобальном
уровне. Эксперты единодушны: Россия остаётся
единственной страной, способной в случае кон�
фликта уничтожить Соединённые Штаты. Отка�
зываясь от ведения диалога с Москвой «на рав�
ных», Вашингтон активно работает над различны�
ми антироссийскими проектами. Там всё ещё на�
деются обескровить российскую экономику, ли�
шить Москву, в случае перехода конфликта в горя�
чую фазу, возможности нанести ответный удар и
затем продиктовать России условия полной капи�
туляции. Наиболее дальновидные аналитики счи�
тают такой план нереалистичным и очень опас�
ным. Россия намерена купировать происки огол�
телых империалистов. И отступать не собирается.

Нескучная Европа

Обычно весьма компетентная американская га�
зета «Уолл�стрит джорнэл» недавно высказалась
так: «Десятилетия, когда мы считали Европу ста�

бильной, предсказуемой и скучной, завершились.
Континент снова приобретает средневековый об�
лик если не в отношении географических границ,
то как минимум по своим политическим воззре�
ниям и убеждениям».

Политологи упражняются в остроумии: «Люби�
мым занятием европейцев стало рыть разграничи�
тельные рвы в своих уютных гостиных». Брюссель�
ские бюрократы угрожают: те страны, которые от�
вергнут единые квоты приёма мигрантов, будут на�
казаны финансовыми розгами. В Венгрии быстро
подсчитали: миграционное вольнодумство Буда�
пешта может обойтись маленькой стране в 300
миллионов евро. Однако согласиться на исламиза�
цию «дунайской жемчужины» народ не склонен. У
венгров есть исторический опыт жизни «под тур�
ками» — и повторять его желающих немного.

Рыба, как известно, гниёт с головы. А голова
Евросоюза — Германия, справедливо именуемая
«европейским локомотивом». Этот «локомотив» в
прошлом сентябре пробил «европейскую стену», в
которую могут хлынуть миллионы мигрантов, в
том числе и активно настроенные джихадисты.
Управляет «локомотивом» Ангела Меркель. И то,
что она принимает такого рода решения едино�
лично, без постановления бундестага и без согла�
сия собственного правительства, многим немцам
не нравится. Как утверждает «Бильд�цайтунг»,
ссылаясь на опросы общественного мнения, если
бы выборы в бундестаг состоялись сейчас, консер�
ваторы ХДС/ХСС получили бы не более 30,5% го�
лосов избирателей. А социал�демократы, которым
«аукается» участие в «большой коалиции» с пра�
выми, не дотянули бы до 20%.

Есть и ещё более серьёзные признаки политиче�
ского разрушения Германии. Похоже, дал трещи�
ну многолетний альянс Христианско�демократи�
ческого и Христианско�социального союзов. ХСС
называют «младшей баварской сестрой» ХДС —
связи двух германских политических гигантов
почти семейные. И тем не менее, как сообщают
газеты, в Мюнхене, где базируется штаб ХСС, об�
суждается идея пойти на выборы с отдельной про�
граммой и собственным кандидатом в канцлеры.
Правда, некоторые эксперты утверждают, что
«ворчание баварцев» ещё отнюдь не бунт. Но с
библейских времён известно, как крошечное об�
лачко на горизонте, которое можно закрыть ладо�
нью, обладает способностью стремительно пре�
вращаться в грозовую тучу, приносящую роковой
ураган. Тем более что те, кого называют командой
Меркель, отнюдь не склонны менять выбранные
ими ориентиры. 80% немцев не поддерживают
трансатлантическое соглашение ЕС—США. Жи�
тели ФРГ видят в этом документе угрозу нацио�
нальной экономике, которую раздавят американ�
ские индустриальные гиганты. Меркель же наме�
рена продолжать верой и правдой служить Ва�
шингтону, что, несомненно, отразится на ослабле�
нии позиции её партии на выборах «бундестаг�2017».
Публикуемые в Германии результаты опросов сви�
детельствуют, что 64% жителей Германии не хотят
четвёртого легислатурного периода для Меркель.
Знаменательно, что показатели зондажей практи�
чески одинаковы на всей территории ФРГ: в за�
падных федеральных землях 63,8% избирателей
высказываются против четвёртого срока канцлер�
ства Меркель, а в восточных — 64,8%. «Осси» —
восточные немцы — отвернулись от Меркель.
Против фрау канцлерин высказывается подавля�
ющее большинство (до 70%) жителей ФРГ самого
продуктивного возраста: 45—54 лет.

Эксперты считают, что ослабление позиций
Меркель — это ослабление позиций ФРГ. В Евро�
союзе и НАТО достаточно «заклятых друзей» Гер�
мании, которые хотят улучшить своё положение в
западных альянсах за счёт немецких потерь. Как
полагают аналитики, Польша намерена прорвать�
ся на роль «привилегированного союзника
США», используя для этого, в частности, своё
председательство на летнем саммите НАТО — по�
следнем для президента Обамы.

Свои амбиции Варшава намерена реализовать в
весьма чувствительной сфере международных от�
ношений — в структуре атомных вооружений. Из�
вестно, что Германия, Бельгия, Италия, Голландия
и Турция получили от Вашингтона сомнительную
привилегию хранить ядерные боеголовки США.
Такой же статус мечтают обрести и поляки. Не слу�
чайно они сейчас демонстрируют американцам
свою «боевую надёжность», форсируя подготовку к
развёртыванию базы ПРО ТВД, о которой я писал
чуть выше. Надежда очевидна: в Европе по мере за�
кручивания спирали гонки вооружений в Польше,
по мнению наблюдателей, могут быть размещены
«Томагавки» с ядерными боеголовками. Опознать
это наступательное оружие, путешествующее в
контейнерах, аналогичных тем, которые использу�
ются для оборонительных систем, практически не�
возможно. А вашингтонская военная истерия со�
здаёт условия, необходимые для ядерного воору�
жения Польши, чьё руководство рвётся в бой.

Правда, польский народ никто не спросил, хо�
чет ли он жить на территории «поля ядерного боя».
Правда и то, что по соглашению Россия—НАТО
ядерное оружие размещать в Польше запрещено.
Действительно, Варшава участвует в Договоре о
нераспространении ядерных вооружений. Но бу�
дут ли все эти ограничения иметь значение, если
Вашингтон решит сделать поляков «смотрящими
за Европой»? Аналитики считают, что ради дости�
жения такой цели нынешняя польская власть
пойдёт на всё.

Александр ДРАБКИН.
Политический обозреватель «Правды».
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Вести с Украины

Легендарный театр
имени В.В. Маяков+
ского, который назы+
вают островком рус+
скоязычной культуры
Таджикистана, дожи+
вает последние дни.
Его здание будет сне+
сено по решению сто+
личных властей, счи+
тающих, что советская
архитектура «не впи+
сывается» в новый 
облик Душанбе. 

СПЕКТАКЛЬ «Любовь Пери», сыг�
ранный 23 апреля на сцене Русского дра�
матического театра им. Маяковского,
можно назвать его лебединой песнью.
После представления артисты вышли к
зрителям. Но не для того, чтобы покло�
ниться и сорвать привычные аплодис�
менты. Причина оказалась иной: актё�
ры, многие из которых посвятили этой
сцене десятки лет своей жизни, объяви�
ли об уходе из театра. «Мы обращались в
министерство культуры, в другие ин�
станции, но безрезультатно, — говорили
они. — Театр сегодня переживает самые
чёрные дни. Мы одни ничего не можем
сделать, мы умоляем вас всех: помогите
нам, поддержите нас!»

Крик о помощи вызван отчаянным
положением, в котором театр оказался
по воле властей. Несколько недель назад
коллектив получил уведомление о пере�
езде. Здание в центре Душанбе, занимае�
мое театром им. Маяковского с 1930�х
годов, постановили снести. Труппе же
предложено переехать в кинотеатр «Тад�
жикистан» на южной окраине города.
Работники сцены называют это решение
смертной казнью. Кинотеатр абсолютно
не приспособлен к нуждам старейшего в
республике драматического театра: там
нет подходящей сцены, помещений для
театральных декораций, гримёрных и т.д.

Но чиновники остались глухи к мне�
нию артистов. В заявлении министерст�

ва культуры утверждается, что нынешнее
здание Русского драмтеатра не соответ�
ствует нормативам современных теат�
ров, поскольку�де вмещает лишь 300
зрителей. Новое же помещение имеет�де
на 200 посадочных мест больше. 

Властей не смутил тот факт, что зани�
маемое театром им. Маяковского здание
является историческим памятником. В
1920—1930�е годы в нём проходили съез�
ды Компартии Таджикистана, и именно
здесь в 1929 году было объявлено о со�
здании Таджикской ССР. Затем здание
было передано Русскому драматическо�
му театру, официально начавшему свою
работу 7 ноября 1937 года постановкой
спектакля по пьесе Николая Вирты
«Земля». В годы Великой Отечественной
войны на этой сцене шли спектакли
Центрального театра Красной Армии,
эвакуированного в Душанбе. 

Гражданская война 1990�х годов и мас�
совый отъезд славянского населения, как
тогда казалось, обрекут Русский драмте�
атр на верную гибель. Но он выжил —
благодаря оставшимся в республике ар�
тистам и их молодой смене. Более того,
театр превратился в настоящий центр
русскоязычной культуры Таджикистана,
его труппа побеждала на международных
конкурсах: «Белая Вежа» (Белоруссия),
Чеховский фестиваль (Россия) и др.

Ни многочисленные заслуги театра,
ни уникальный характер здания не по�

колебали чиновников. Их безжалостная
позиция объясняется не мнимой забо�
той о коллективе. Всё дело в настоящей
войне на уничтожение, объявленной
властями советскому прошлому Таджи�
кистана. В статье «Бульдозер против ис�
тории» (№ 15 от 12—15 февраля этого го�
да) «Правда» уже сообщала о борьбе ру�
ководства республики с «чуждыми» со�
ветскими названиями городов и улиц, а
также о сносе монументов, напоминаю�
щих о социалистической эпохе. 

И вот власти решили пойти ещё даль�
ше. Согласно новому генеральному пла�
ну, будет практически полностью унич�
тожен исторический центр Душанбе.
Сносу подлежат объекты, построенные в
1920—1950�е годы и являвшиеся «визит�
ными карточками» города: здания ЦК
Компартии Таджикистана, где затем рас�
полагалась резиденция президента, гор�
исполкома (ныне столичная админист�
рация), кинотеатр «Ватан», Таджикский
академический театр им. А. Лахути, чай�
хана «Рохат» и многие другие. Как пояс�
няют городские власти, «столица Таджи�
кистана день ото дня меняет свой об�
лик», а потому «многие здания, которые
не совпадают с сегодняшней архитекту�
рой, будут полностью снесены».

Между тем слова о «сегодняшней архи�
тектуре» вызывают у коренных жителей
Душанбе ужас. Они уже знают, чем застра�
иваются освобождаемые от советских по�
строек районы. Это либо невыразитель�
ные «коробки» из стекла и бетона, либо
помпезные махины с полным смешением
стилей вроде возведённого в 2008 году
Дворца наций. Понимают в Таджикиста�
не и с чем связана ретивость властей:
большинство строительных компаний
принадлежат либо родственникам, либо
ближайшему окружению президента
Эмомали Рахмона. Правда, говорить об
этом в стране можно только вполголоса…

Так, в жертву чьим�то корыстным ин�
тересам приносится целый пласт исто�
рии и культуры республики. Беречь па�
мять о славном прошлом страны власти
современного Таджикистана не желают,
и их не тронут ни крик отчаяния артис�
тов театра имени Маяковского, ни пети�
ции горожан, требующих сохранения
исторического центра Душанбе.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.
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ВАЖНОЙ ЗАДАЧЕЙ, ска�
зал он, является продви�
жение китаизации, модер�

низации и популяризации марк�
сизма и продолжение развития
марксизма, который соответст�
вует тенденциям ХХI века и со�
временного Китая.

Си Цзиньпин призвал иссле�
дователей в этой области к инте�
грации теории социализма с ки�
тайской спецификой с научной
и преподавательской деятельно�
стью. Философия и обществен�
ные науки в Китае должны быть
ориентированы на людей, иначе
они потеряют своё влияние и
жизнеспособность, отметил он.

Марксизм является открытой
теорией, которая развивается с
учётом совершенствования прак�
тики и научно�технического про�
гресса, уверен Си Цзиньпин.

«Марксизм не является конечной
правдой, но открывает путь к ис�
тине», — отметил лидер китай�
ских коммунистов, добавив, что
инновация теорий с помощью
новых практик стала ключевым
фактором поддержания жизне�
способности марксизма.

Руководство КПК, подчерк�
нул Си Цзиньпин, является ос�
новной гарантией развития фи�
лософии и общественных наук в
Китае. Он обязал партийные ор�
ганизации на различных уровнях
поставить в повестку дня рабо�
ту, связанную с этой сферой. Он
также призвал руководящих кад�
ровых работников страны к луч�
шему пониманию естественных
и общественных наук, чтобы со�
вершенствовать процесс приня�
тия решений.

(Синьхуа).

В первом квартале
нынешнего года около
950 человек получили
место работы за счёт
создания новых пред+
приятий и производств
в Витебской области,
рассказала корреспон+
денту БЕЛТА замести+
тель начальника отдела
комитета по труду, за+
нятости и социальной
защите облисполкома
Татьяна Овчинникова.

Н А РЫНКЕ ТРУДА обла�
сти безработных на одну
вакансию сейчас прихо�

дится 3,1. Численность занято�
го в экономике населения в ян�
варе—феврале составила 514,1
тыс. человек и по сравнению с
тем же периодом 2015 года
снизилась на 15,1 тыс. человек.
В 2016—2020 годах в условиях
структурных преобразований
экономики продолжится вы�
свобождение рабочей силы,
что потребует обеспечения её
перетока в иные виды эконо�
мической деятельности, в том
числе в высокопроизводитель�
ный сектор экономики. 

По Витебской области в
этом году предусмотрено тру�
доустройство 3,3 тыс. граждан

на вновь созданные рабочие
места, в том числе 2,1 тыс.
граждан — за счёт создания
новых предприятий. Такие ци�
фры прописаны для региона в
указе №78 «О мерах по повы�
шению эффективности соци�
ально�экономического ком�

плекса Республики Беларусь».
Распоряжением же председа�
теля облисполкома определён
повышенный показатель —
трудоустроить на новые рабо�
чие места 5 тыс. человек. 

Екатерина КНЯЗЕВА.

К АЖЕТСЯ, уже нет предела накалу
противостояния на линии сопри�
косновения противоборствую�

щих сторон. Но всё новые и новые дан�
ные подтверждают: обстановка вновь
существенно обострилась. Так, 18 мая
украинские войска за сутки 557 раз об�
стреляли прифронтовые районы До�
нецкой народной республики, говорит�
ся в сообщении оборонного ведомства
ДНР. В результате обстрелов ВСУ один
военнослужащий ДНР погиб и ещё
двое получили ранения. «Усилением
обстрелов украинские каратели пыта�
ются спровоцировать армию ДНР на
открытие ответного огня. Однако мы
не реагируем на провокации и в полном
объёме соблюдаем минские соглаше�
ния», — подчеркнул заместитель ко�
мандующего оперативным командова�
нием ДНР Эдуард Басурин.

По данным ведомства, противник вёл
огонь по Докучаевску, Ясиноватой, се�
верной и западной окраинам Донецка и
посёлку Зайцево в пригороде Горловки:
«Преступные приказы на обстрелы тер�
ритории ДНР отдавали комбриги Шап�
тала, Красильников и Соколов».

Как бы совершенно с другой точки
зрения рассматриваются события на
юго�востоке Украины из Европы. В
своём эксклюзивном интервью коррес�
понденту «Голоса Америки» в ООН Ге�
неральный секретарь ОБСЕ Ламберто
Заньер заявил, что вряд ли можно ожи�
дать активизации боёв в Донбассе, но
конфликт рискует перейти в стадию за�
мороженного и затянуться на годы. Ус�
корить достижение мира на Украине
может большее вовлечение в процесс
других стран — членов ОБСЕ, не толь�
ко тех, которые входят в нормандскую
четвёрку.

Совершенно об ином свидетельству�
ет ряд демаршей, имевших место в сто�
лице Белоруссии. По заявлению Викто�
рии Талакиной, пресс�секретаря главы
делегации ДНР в Минске Дениса Пу�
шилина, представители Украины в по�
литической подгруппе вновь сорвали
переговорный процесс, начатый 17
мая. По её словам, накануне одна из
главных подгрупп по политическим во�
просам провела встречу в полном со�
ставе. После окончания работы пред�
ставитель украинской стороны Влади�
мир Горбулин покинул переговоры и
вылетел в Киев. «По информации укра�
инской делегации, в тот же день госпо�
дин Горбулин сложил с себя полномо�
чия официального представителя укра�
инского государства в данной подгруп�
пе», — пояснила Талакина. После чего
Украина не удосужилась представить
нового официального представителя,
тем самым нарушив простейшие нор�
мы дипломатии и срывая встречу.

В связи с такими действиями украин�
ской стороны в переговорном процессе
«о сложных и трудных политических
решениях говорить невозможно», счи�
тают представители ДНР.

К АК ОБЫЧНО, не прибегает к
дипломатическим увёрткам глава
ДНР Александр Захарченко, пря�

мо обвинивший Киев в том, что тот
ищет любые предлоги, чтобы не выпол�
нять «Минск�2». По сути, власть там
занимается политическим мошенниче�
ством, саботируя выполнение минских
соглашений, отметил глава ДНР.

Попытки Киева диктовать условия
выборов в Донбассе неуместны, тем бо�
лее что Киев до сих пор не выполнил
ключевой пункт минского Комплекса

мер об амнистии. «Украинская сторона
раз от раза продолжает имитировать
процесс освобождения и обмена залож�
ников и незаконно удерживаемых лиц
на основе принципа «всех на всех», —
заявил Захарченко. — В украинских
тюрьмах по�прежнему остаются тысячи
людей, отбывающих срок из�за несо�
гласия с политикой нынешней киев�
ской власти». Захарченко подчеркнул,
что фактический саботаж Киевом про�
цесса мирного урегулирования уже вы�
зывает всё большее раздражение даже
на Западе, поскольку процесс выполне�
ния украинской стороной достигнутых
договорённостей, «несмотря на регу�
лярные призывы к сотрудничеству с
Донбассом со стороны Европы и США,
так и не сдвинулся с мёртвой точки».

Ранее глава Комитета избирателей
Украины Алексей Кошель заявил, что
для проведения местных выборов в
ДНР и ЛНР необходимо создать реестр
избирателей и обеспечить люстрацию
кандидатов. Поэтому, дескать, провес�
ти местные выборы в республиках в
ближайшие годы не удастся.

«Если говорить по существу заявле�
ния Комитета избирателей Украины, то
это полная чушь, — прокомментировал
Захарченко. — Ссылка на отсутствие
реестра избирателей — это не более чем
предлог для того, чтобы отказаться от
выполнения обязательств Киева по
минским соглашениям». Так, выборы
главы республики осенью 2014 года
проводили по старым реестрам, но их
уже успели обновить. 

«Самое интересное, что все участни�
ки процесса урегулирования, в том чис�
ле в Европе и США, прекрасно пони�
мают суть позиции Киева, но делают
вид, что замечают только внешнюю
сторону», — сказал Захарченко. По его
мнению, наиболее приемлемым сро�
ком проведения местных выборов в
Донбассе является 2016 год, и в респуб�
лике готовы их провести самостоятель�

но, если Киев не начнёт выполнять
минские соглашения в части организа�
ции голосования.

«Понятно, что к лету уже не успеть,
так как мы заинтересованы в соблюде�
нии всех формальностей, в том числе с
украинской стороны. Но к осени —
вполне реально. Вот до осени мы гото�
вы потерпеть. А дальше — зимний пе�
риод, который в условиях экономичес�
кой блокады со стороны Украины тре�
бует от донецких властей особого на�
пряжения. Так что нам нужна легитим�
ная местная власть», — заключил За�
харченко.

В свою очередь заявление о ходе мин�
ского процесса сделал глава ЛНР Игорь
Плотницкий, в котором отметил, что
Луганская народная республика свои
обязательства выполняет. «А если киев�
ский режим и дальше будет тормозить
минский мирный процесс, мы оставля�
ем за собою полную свободу действий»,
— подчеркнул руководитель ЛНР.

В СТАВИЛА своё веское слово и
помощник госсекретаря США
Виктория Нуланд, которая на

днях вела переговоры в Москве. «Выбо�
ры в Донбассе должны быть украин�
скими», — заявила повитуха киевского
Майдана. По словам Нуланд, выборы в
регионе «должны соответствовать укра�
инским стандартам». То есть, наверное,
быть такими, как прошедшие недавно в
Чернигове, Днепропетровске, Кривом
Роге — с подкупом избирателей, при
давлении боевиков, с нечистоплотнос�
тью представителей избирательных ко�
миссий, с судебными разборками и пе�
ревыборами по любому поводу. Это по�
сланница США считает, по�видимому,
торжеством демократии. 

Напоследок Нуланд предупредила,
что «решение группы людей просто
провести выборы не приведёт к миру и
безопасности в Донбассе».

В.М.Т.

Саботаж и мошенничество 
вместо переговоров

О ситуации вокруг республик Донбасса в эти дни
вновь раздался ряд громких заявлений, свидетельству+
ющих, что у виноватых всегда невинный виноват...

ББББееееллллооооррррууууссссссссккккиииийййй    ппппррррииииммммеееерррр

Компартия Китая
верна марксизму

В фокусе — Центральная Азия Пульс планеты

● ВЕНЕЦИЯ. Региональный совет ита+
льянской области Венето принял резолю+
цию, призывающую признать фактический
статус Крыма и отменить санкции против
России. Никаких практических последствий
документ не несёт: технически это лишь при+
зыв к созданию соответствующей комиссии в
рамках правительства. «Регион Венето понёс
большие потери из+за санкций против РФ.
Наши экспортные товары стали объектами
эмбарго. Этим голосованием мы шлём сиг+
нал правительству Италии и всему ЕС изме+
нить политику в отношении России и вер+
нуться к обсуждению», — заявил представи+
тель правящей в Венето «Лиги Севера».

● АНКАРА. Турецким депутатам грозит
лишение неприкосновенности. Парламент
страны одобрил обсуждение соответствую+
щей поправки к Конституции. В случае её
принятия перед судом могут оказаться 138
народных избранников, в отношении кото+
рых прокуратурой ведётся расследование.
Прежде всего это касается членов оппозици+
онной прокурдской Партии демократии наро+
дов, выступающей против поправки, следст+
вием которой, по их мнению, станут госпере+
ворот и установление диктаторского режима.

● КАБУЛ. Многотысячный протест про+
тив маршрута нового энергетического про+
екта, соединяющего Афганистан с Туркме+
нией, прошёл в афганской столице. Участ+
ники акции, главным образом хазарейцы —
представители этнического меньшинства,
компактно проживающие на востоке стра+
ны, несли плакаты с надписями: «Хотим
справедливости» и «Мы будем бороться за
наши права», требуя от правительства изме+

нить запланированный маршрут линии эле+
ктропередач, чтобы он проходил через насе+
лённые ими провинции, а не в обход. Только
30% территории Афганистана электрифи+
цировано.

(По сообщениям 
информагентств подготовила 

Елена МОРОЗОВА).

Смертная казнь
для культуры

Фото Рейтер.

Есть новые
рабочие места!Председатель КНР Си Цзиньпин, который являет+

ся также Генеральным секретарём Коммунистичес+
кой партии Китая, выступая на совещании по работе
в области философии и общественных наук, под+
черкнул, что марксизм остаётся руководящей теори+
ей в философии и в общественных науках в Китае.
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Шахматы

Под редакцией международного
гроссмейстера Константина Чернышова

Кроссворд

Ответы на кроссворд, опубликованный в № 50

По горизонтали: 5. Палитра. 6. Глиссер. 9. Шевченко. 10. Экс�
промт. 13. Спорт. 18. Король. 19. «Глобус». 20. Снедь. 21. Ясень.
22. Орочи. 24. Агами. 26. Пенька. 27. Адонис. 28. Пресс. 32. Кон�
фетти. 33. Обсидиан. 34. «Кирилка». 35. Алгебра.

По вертикали: 1. Алыча. 2. Крокус. 3. Клекот. 4. Астра. 
7. Ошибка. 8. Оттиск. 11. Трясина. 12. Клиника. 14. Пинагор. 
15. Радамес. 16. Олдридж. 17. Обочина. 23. Оптика. 25. Истина.
28. Патока. 29. Соболь. 30. Сфера. 31. Сдоба.

По горизонтали: 1. Неболь�
шая пьеса шутливого характе�
ра. 4. Плёнкообразующее ве�
щество для приготовления и
разбавления красок, шпаклё�
вок. 11. Роман В. Скотта. 12.
Стихотворение Н. Некрасова,
начинающееся словами: «Ну,
пошёл же, ради Бога!» 14. Еди�
ница освещённости. 15. Рас�
сказ В. Шукшина. 16. Админи�
стративно�территориальная
единица в Русском государстве
ХV—ХVI вв. 19. Деталь закруг�
лённой формы, насаживаемая
на верх мачты или флагштока
(морск.). 20. Краткое письмен�
ное изложение лекции, сочи�
нения, доклада. 21. Река в Бе�
лоруссии, правый приток Дне�
пра. 22. Филигрань, вид юве�
лирной техники. 27. Птица се�
мейства ржанковых. 29. Гетман
Украины в 1687—1708 гг. 32. В
старину: металлические доспе�
хи. 33. Винтообразная линия.
34. Гора близ Сочи. 37. Человек,
создающий литературные про�
изведения. 38. Терпентинное
масло, растворитель. 39. Лице�
вая сторона монеты, медали.
40. Плодовое дерево, медонос.

По вертикали: 2. Вид меха. 3.
Устаревшее название вора, раз�
бойника. 5. Персонаж оперы
Н. Римского�Корсакова «Сне�
гурочка». 6. Собрание, архив
звукозаписей. 7. Царская не�
милость на Руси. 8. Межрёбер�
ная часть говядины, а также
блюдо из неё. 9. Резвая в беге
лошадь чистокровной породы
(по С. Ожегову). 10. Северо�
американское млекопитающее
семейства куньих. 13. Переход
голосового аппарата к певчес�
кому состоянию. 17. Одна из
поверхностей, один из боков
чего�нибудь. 18. Нидерланд�
ский философ XVII в. 23. Со�
вокупность предметов или яв�
лений, составляющих одно це�
лое. 24. Герой драмы Л. Толсто�
го «Живой труп». 25. Роговой
шип на ногах некоторых птиц.
26. Семён Пантелеевич ...
(«Вишнёвый сад» А. Чехова). 28.
Вязкая зажигательная смесь.
30. Горная система в Европе.
31. Озеро в Финляндии с тремя
тысячами островов. 35. Самый
активный из неметаллов. 36.
Минерал, бледный стекловид�
ный камень.

КККК    111111110000����ллллееееттттииииюююю    ссссоооо    дддднннняяяя    рррроооожжжжддддеееенннниииияяяя    СССС....АААА....     ГГГГеееерррраааассссииииммммоооовввваааа

11 дней календаря

Древняя игра в США
Шахматы — это общедоступная игра, от

которой получают удовольствие миллионы
людей по всему свету.

Б ОЛЬШАЯ ЧАСТЬ ХХ
века проходила при до�
минировании выходцев

из Советского Союза и Вос�
точной Европы. Однако сего�
дня на авансцену выдвигается
новый шахматный центр — го�
род Сент�Луис, расположен�
ный на Среднем Западе США.
Шахматы получили здесь им�
пульс к развитию в сообщест�
вах афроамериканцев. Мэр го�
рода Фрэнсис Слэй хочет ко�
ренным образом изменить но�
вый облик Сент�Луиса. Вместо
того чтобы ассоциировать го�
род с расовым напряжением,
как это было совсем недавно,
градоначальник предпочёл бы
перенести борьбу на чёрно�бе�
лые клетки. «Это замечатель�
ный культурный феномен. Ко�
нечно, шахматы сами по себе
не изменят наш образ, однако
эта игра добавляет что�то своё
к многообразию, которое дела�
ет наш город уникальным», —
отмечает он.

Конгресс США официально
провозгласил город шахмат�
ной столицей США. Располо�
женные в центре Сент�Луиса
роскошный трёхэтажный го�
родской шахматный клуб и
школьный центр принимают
элитные гроссмейстерские
турниры. Совсем рядом нахо�
дится Kingside Diner, где на ог�
ромных телевизионных экра�
нах вместо бейсбола можно
следить за шахматными парти�
ями в антураже традиционного
спортивного бара.

Через дорогу расположился
Шахматный зал славы. Его со�
вершенно невозможно не за�
метить, потому что у входа воз�
вышается фигура короля высо�
той 4,5 метра. Там проходят за�
нятия и даже «ясельные втор�
ники», когда малыши до 3 лет
могут использовать шахматы,
как гласит реклама, для когни�
тивного развития.

Вокруг Сент�Луиса появил�
ся удивительный кластер шах�
матной деятельности. В трёх
местных университетах выде�
ляют шахматные гранты, что
позволяет оплачивать обуче�
ние сильнейших игроков. Сре�
ди этих учебных заведений —

университет Уэбстера, где ра�
ботает Институт шахматного
совершенства Сьюзан Полгар.
В Уэбстере она основала сту�
денческую команду, при встре�
че с которой не поздоровилось
бы почти всем национальным
сборным в мире.

Шахматы получают финан�
совую помощь не только на
уровне университетов. Более
чем в ста местных школах
проходят уроки шахмат на
продлёнке, причём учат иг�
рать и во всех школах округа
Фергюсон�Флорисан. В на�
чальной школе Фогт в Фер�
гюсоне есть директор доктор
Лесли Томас�Вашингтон.
Школа принимает участие в
скрупулёзном исследовании,
призванном ответить на во�
прос: могут ли в действитель�
ности шахматы повысить по�
сещаемость учеников и улуч�
шить их успеваемость? Пол�
ные результаты не будут изве�
стны ещё в течение несколь�
ких лет, однако Вашингтон
отмечает, что уже видит раз�
ницу между детьми. Заметно
выделяются те мальчики и де�
вочки, которые играют в шах�
маты: «Я видела значитель�
ные изменения в школьных
оценках. Дети более критиче�
ски смотрят на вещи». 

В свободную минуту
Я. Матанцев

1928 год

Белые начинают и выигры�
вают.

1. Лd1+ Крf2 2. Лd2+ Крe1 3.
Лxg2 Сxc1 4. Лg1+ Крd2 5.
Крb3.

21 мая
— День полярника. В этот день
в 1937 г. начала работу научно�
исследовательская экспедиция
первой советской полярной
дрейфующей станции «Север�
ный полюс�1».

— 95 лет со дня рождения
Валентины Караваевой (1921—
1997) — советской актрисы те�
атра и кино. За исполнение за�
главной роли в знаменитом
фильме «Машенька» была удо�
стоена Сталинской премии в
1943 г.

22 мая
— 170 лет назад родилась Г.Н.

Федотова (1846—1925) — рус�
ская и советская актриса, народ�
ная артистка республики и Герой
Труда (1924 г.). Ведущая актриса
Малого театра (1863—1905).

— 105 лет назад русский учё&
ный&изобретатель Б.Л. Розинг
осуществил первый в мире
опыт передачи изображения на

расстояние. Начало эры теле�
видения.

23 мая
— Открылся XIII съезд

РКП(б) (23—31 мая 1924 г.).
Это был первый съезд после
смерти В.И. Ленина, когда ра&
бочий класс ответил на смерть
вождя массовым вступлением в
ряды РКП(б). Ленинский при&
зыв. Решения съезда имели
большое значение для восста�
новления и дальнейшего раз�
вития народного хозяйства,
для идейного сплочения рядов
партии, укрепления междуна�
родного положения СССР.

— 1998 г. — состоялся V (вне&
очередной) съезд КПРФ. Он
рассмотрел вопросы: об отно�
шении к курсу президента и
нового правительства в услови�
ях обострения социально�эко�
номического кризиса, о внесе�
нии изменений и дополнений в
Устав КПРФ и ряд других.

— 95 лет назад родилась Анна
Морозова (1921—1944) — совет�
ская партизанка во время Вели�
кой Отечественной войны, ру�
ководитель подпольной совет�
ско�польско�чехословацкой
организации. В 1944 г. в бою
под Полоцком была ранена и
подорвала себя гранатой, чтобы
не попасть в плен. Герой Совет�
ского Союза (посмертно).

— 95 лет со дня рождения Гри&
гория Чухрая (1921—2001) — вы�
дающегося кинорежиссёра, на�
родного артиста СССР. Участ�
ник Великой Отечественной
войны, он посвятил свои луч�
шие фильмы подвигу народа в
этой войне.

24 мая
— День славянской письмен&

ности и культуры.
— 111 лет со дня рождения

М.А. Шолохова (1905—1984) —
великого русского советского
писателя, общественного дея�

теля, академика АН СССР,
дважды Героя Социалистичес�
кого Труда, лауреата Ленин�
ской, Сталинской и Нобелев�
ской премий.

— 110 лет назад родился А.А.
Вишневский (1906—1975) — со�
ветский хирург, академик
АМН СССР, генерал�полков�
ник медицинской службы, Ге�
рой Социалистического Труда.
Главный хирург Советской Ар�
мии (1956 г.). Первым приме�
нил искусственное кровообра�
щение при операциях на серд�
це и лёгких. Директор Инсти�
тута хирургии им. А.В. Виш�
невского АМН СССР (1948—
1975). Лауреат Ленинской и Го�
сударственной премий СССР.

25 мая
— 85 лет Г.М. Гречко — лётчи�

ку�космонавту СССР, дважды
Герою Советского Союза, совер�
шившему три космических полё�
та, учёному и изобретателю в об�

ласти исследований атмосферы
Земли космическими методами.

26 мая
— 95 лет назад открылась 

X Всероссийская конференция
РКП(б) (26—28 мая 1921 г.), ре�
шения которой сыграли боль�
шую роль в развёртывании и
осуществлении нэпа.

27 мая
— 85 лет назад родился В.А.

Алмазов (1931—2001) — россий�
ский кардиолог, академик РАМН.
Основатель и директор НИИ
кардиологии Минздрава РФ
(1980—2001). Ныне Северо�За�
падный федеральный медицин�
ский исследовательский центр
его имени (Санкт�Петербург).

28 мая
— 45 лет назад в Советском Со&

юзе состоялся запуск автоматиче&
ской межпланетной станции
«Марс&3». 2 декабря 1971 г. спус�

каемый аппарат станции совер�
шил первую в истории мягкую
посадку на поверхность Марса и
передал на Землю радиосигналы.

29 мая
— 70 лет назад началось

строительство Минского трак&
торного завода.

30 мая
— 50 лет назад было принято

решение о создании Совета по
международному сотрудничест&
ву в области исследования кос&
мического пространства при АН
СССР (Совет «Интеркосмос»).
Ныне — секция «Интеркос�
мос» Совета РАН по космосу.

31 мая
— 75 лет назад (в ночь на 31

мая 1941 г.) греческие патриоты
Манолис Глезос и Апостолос
Сантос сорвали с Акрополя в ок&
купированных гитлеровцами
Афинах фашистский флаг.

К АК УЧИТЕЛЬ он хотел
иметь такую мастерскую,
которая полностью разде�

ляла бы его убеждения, его ми�
ропонимание. Но каждый но�
вый набор с некоторых пор бро�
сал новые вызовы: общество ме�
нялось, дрейфуя в сторону за�
падных «общечеловеческих цен�
ностей», из которых главной вы�
ступал потребительский гедо�
низм. К каждому набору надо
было подходить во всеоружии
собственного ума и опыта. И
главной своей целью он по�
прежнему считал воспитание ху�
дожника в духе ответственности
перед своей страной, впервые в
истории человечества поставив�
шей труд выше капитала. Он
стремился научить своих моло�
дых современников овладеть
средствами искусства, чтобы
они помогали людям жить, ра�
ботать и творить добро.

Счастлив, кто смолоду попал
в сферу притяжения Герасимо�
ва. Для многих его учеников, с
которыми мастера связали по�
том годы совместной работы,
это притяжение начиналось за�
долго до сознательного возраста
— где�то в десять лет, когда на
них со всей силой идейной
убеждённости и творческой
страстности обрушился фильм
«Молодая гвардия». «Зрителей
потрясает страсть великого ис�
кусства», — говорил мастер. И
новым потрясением для них,
уже подросших и готовых всту�
пить в жизнь, стал «Тихий Дон»,
с той же идеологической верой
и художнической силой вопло�
тивший на экране роман Шоло�
хова. Для молодых, решивших
связать свою судьбу с творчест�
вом, Герасимов был неоспори�
мым авторитетом и в искусстве,
и в жизни. А его мастерская в
1950—1960�е годы слыла крепо�
стью в полном смысле слова.
Что�то значительное сверша�
лось за её плотно закрытыми
дверями, что�то недоступное
другим любопытствующим сту�
дентам ВГИКа, чтобы потом
выплеснуться на сцену актового
зала в спектаклях «Пётр Пер�
вый», «Красное и чёрное», «Дя�
дюшкин сон», «Карьера Артура
Уи».

Но Герасимов не был бы Гера�
симовым, если бы черпал силы
только в большой литературе.
Он, посвятивший целую трило�
гию комсомольцам 1930�х го�
дов, показавший нового челове�
ка в фильмах «Семеро смелых»,
«Комсомольск», «Учитель», не
мог не обратиться к современ�
ности. Десять лет своей жизни
он отдал тетралогии о людях
1960�х годов, сделав четыре
фильма в излюбленной форме
киноромана, тематически не
связанных между собой, но объ�
единённых пониманием совет�
ской жизни как глубокого сози�
дательного процесса.

И вот тут мастер впервые
столкнулся с критикой и непо�
ниманием. Первый же фильм
«Люди и звери» был решительно
не принят «свободомыслящей»
творческой интеллигенцией.
Его немедленно назвали «ста�
линским». А Сталин пять лет на�
зад был объявлен Хрущёвым ви�
новником «культа личности»,
«врагом ленинской демокра�
тии». Фильм рассказывал о судь�
бе так называемого перемещён�
ного лица: попав в плен во время
Великой Отечественной войны
и оказавшись за границей, чело�
век после долгих мытарств вер�

нулся в СССР, где его никто не
ждал. Путь этого героя к обрете�
нию Родины стал сюжетом ки�
норомана. Герасимов недву�
смысленно показал, что идеоло�
гическая основа общества, зало�
женная ещё Лениным и упро�
ченная Сталиным, оправдана
самой жизнью. А подрывал её во
все времена безымянный червь
— точивший советское древо ма�
хровый обыватель, приспособ�
ленец и трус.

«Всё начинается с человека и
кончается человеком, — говорил
он. — Не система губит людей, а
люди губят систему». Сколько
же упрёков выслушал мастер от
тех, кому хотелось, чтобы он со
всей силой своего таланта обру�
шился именно на советскую
идеологию, показал её изъяны.
Но не на такого напали. Гераси�
мов твёрдо стоял на своём: осно�
ва нашей жизни здоровая и
прочная, надо только улучшать,
совершенствовать эту жизнь.
Отсюда и наполнение его следу�
ющих фильмов: «Журналист»,
«У озера»», «Любить человека».
Он сам писал сценарии, творил
свой мир и населял его теми, кто
был ему интересен. Замысел на�
чинался с какого�то глубокого
личного впечатления и двигался
к художественному осмыслению
общественно важных проблем.
Ему, как правило, удавалось по�
казать живые связи всеобщего с
индивидуальным.

Но отшумели 1960�е, замель�
кали 1970�е с их лихорадочным
ритмом, информационным бу�
мом и новыми политическими
вызовами Запада. После оче�
видного и заслуженного успеха
фильма «Любить человека», по�
свящённого градостроителям,
Герасимов неожиданно взялся
за постановку сценария извест�
ного драматурга Александра Во�
лодина «Дочки�матери». Это
был вроде бы совершенно не ге�
расимовский материал: забав�
ная житейская история, расска�
занная с грустным юмором.
Сценарий заинтересовал его же�
ну и музу Тамару Макарову —
она искала для себя роль. Но вы�
бор определил всеобщий инте�
рес к Володину — он был тогда
на пике своей популярности. Ге�
расимову хотелось, чтобы этот
талантливый человек сыграл на
его поле, поэтому и возил его в
Свердловск, водил на большие
предприятия, старался заразить
своим энтузиазмом.

Обо всём этом я знала уже не
понаслышке — с чрезвычайно
интересовавшим меня режис�
сёром я по�настоящему позна�
комилась именно на съёмках
фильма «Дочки�матери». Гово�
рят, в жизни нет ничего случай�
ного. Имя Герасимова сопро�
вождало меня с детства. Это я в
десять лет с восторгом смотрела
фильм «Молодая гвардия». Это
я студенткой ВГИКа выстаива�
ла под дверью герасимовской
мастерской в ожидании «от�
крытого показа». И до потери
голоса спорила с однокурсни�
ками о фильме «Люди и звери».
Работая потом в журнале «Со�
ветский экран», я, конечно, не
раз звонила ему по телефону,
вживую брала интервью. Но
поговорить всерьёз не удава�
лось — до этого надо было ещё
дорасти. Доросла, когда начала
работать с Шукшиным. В нача�
ле 1970�х они с Герасимовым
снимали свои фильмы на кино�
студии имени Горького, в со�
седних павильонах. Тут уже на�

чались встречи и разговоры в
буфете — самой демократичной
аудитории.

Сергей Аполлинариевич ока�
зался очень общительным и доб�
рожелательным человеком.
Пройдя с ним половину съёмоч�
ного периода фильма «Дочки�
матери», я могла задавать ему
любые вопросы — не для печати,
а для себя самой. Вот как скла�

дывалась одна из таких бесед уже
в то время, когда картина была
завершена и Герасимов готовил�
ся к экранизации романа Стен�
даля «Красное и чёрное».

— Почему вы перестали сни�
мать по собственному сцена�
рию? Для всех стало большой
неожиданностью ваше обраще�
ние к Володину. Вы довольны
результатом?

— Я, конечно, влип. При�
влекла меня фигура девчонки из
ПТУ, которая приезжает в
Москву разыскивать свою не�
путёвую мать, а попадает в
«приличный дом», хорошую се�
мью, где её принимают сначала
из вежливости, а потом… Ну это
«потом» зависело от драматурга
— я надеялся с ним поработать.
Мне всегда везёт на актёра, а тут
на меня выбежала просто вели�
колепная девчонка, Люба Поле�
хина — один к одному, что на�
писал Володин. Она поступала
к нам в мастерскую и не посту�
пила, но, к счастью, из Москвы
не уехала, работала дворником
и брала уроки дикции — вот это
характер! Она меня и подпиты�
вала, пока снимали. А с Воло�
диным было трудно. Мне очень
хотелось встроить эту тихую
московскую квартиру в боль�
шой мир — опять�таки через
девчонку, которая уезжает к се�
бе на Урал, возвращается в ПТУ
и проходит практику на боль�
шом заводе. Там её дом, там она
всем нужна. Это человек на
своём месте. Но что бы я ни
придумывал, Володин не одоб�
рял. Достаточно было только
взглянуть на его унылую физи�
ономию, чтобы понять: не нра�
вится ему то, что я наснимал в
Свердловске. И пришлось от
многого отказаться. Он меня не
понял. Он до конца не понимал

и свою героиню. Она была для
него бедная сиротка. А для ме�
ня — учащаяся девчонка. Я�то
знаю: когда человек учится,
происходит некий качествен�
ный скачок личности. Осваива�
ет ли он систему Станиславско�
го, или сопромат, или газосвар�
ку, как наша Оля, — происхо�
дит рост личности. Главное,
найти себе дело по душе. Ко�
нечно, в это время молодому
человеку надо подставить пле�

чо. Нам с Тамарой Фёдоровной
надо было переосмыслить об�
раз воображаемой матери этой
девочки, повернуть их лицом
друг к другу. И это, по�моему,
удалось. Фильм имел опреде�
лённый успех, потому что всех
занимает «мысль семейная».
Но, признаться, я уже стал его
забывать. Со Стендалем и не
такое забудется.

— Признайтесь, вы устали от
современной проблематики?
Все в ней разбираются. Все ста�
вят на вид ваши промахи и пыта�
ются вас поучать. А уж эти кис�
ло�сладкие похвалы…

— Не ссорь меня с критикой.
У нас мирное сосуществование.
Почему вдруг возник Стендаль?
Очень хочется довести до экра�
на хотя бы некоторые из тех
спектаклей, которыми, без пре�
увеличения скажу, славилась
наша мастерская. «Красное и
чёрное», потом «Пётр Первый»,
ещё «Власть тьмы». И всё это я
намерен довести до экрана. Ну а
современный кинороман пока
на рабочем столе. Называется
«Жизнь одна». Там речь о стро�
ительстве плотины через Бе�
рингов пролив. Это не выдумка
— у главного героя есть реаль�
ный прототип, инженер Пётр
Михайлович Борисов, на целый
век опередивший свою эпоху. В
основу сценария легли реаль�
ные факты его биографии. Но
многое, конечно, домыслено,
дорисовано воображением. Для
меня — это программная рабо�
та. «Прожект Борисова», как его
назвали в Академии наук…
Страсти вокруг этого «прожек�
та» до сих пор нешуточные.
Мне ещё академик Несмеянов
говорил: «Куда вы полезли — не
влезайте в это дело». Но я влез.
Потрясающее дело — соедине�
ние двух континентов. И, ко�
нечно, опять обзовут идеалис�
том, лакировщиком, чёрт знает
кем. И будут с невинным видом
спрашивать: так построят пло�
тину или нет? Вся штука в том,
что фильм намного опередит
реальные события. Это дело бу�
дущего века, и, может, не одно�
го. Пусть этот реальный смелый
проект хотя бы в фильме осуще�

ствится. Идея�то какая! Изме�
нение климата всего Северного
полушария.

— А может, не надо его изме�
нять? Боязно чего�то...

— Много ты понимаешь! Слу�
чалось тебе когда�нибудь проле�
тать над просторами Восточной
Сибири? Видела ты сверху тыся�
чи вёрст непригодной для жизни
земли? Вся эта земля может
стать колыбелью новой цивили�
зации.

Угрюмый север хмурился
ревниво, 

Но с каждым днём 
всё жарче и быстрей

Навстречу льдам Берингова
пролива

Неслась струя тропических
морей.

— Кажется, Заболоцкий?
— Он самый. «Творцы дорог».

С горечью чувствую, что самое

горячее творческое время на ис�
ходе — уж очень часто и много
говорят о материальном стиму�
лировании. И — «хошь не хошь»
— оно противопоставляется сти�
мулированию нравственному.
Все мои кинороманы пришлись
на 1960�е годы, и ведь это была
пора самых интенсивных нрав�
ственных и творческих исканий.
Вот вам стимул: сделай лучше,
потому что так велит совесть. Не
обходилось без издержек, но
сколько же было достижений! Я
не уходил от противоречий дей�
ствительности — их во все време�
на было предостаточно. Все мои
фильмы строились на балансе
поступательных и тормозящих
сил. А меня упрекали в том, что я
идеализирую действительность.

— Может быть, потому, что вы
не критиковали всю систему?

— В том�то и дело: критико�
вал, но не отвергал. Для меня
всегда было главным, как живёт�
ся при этой системе человеку
труда. Я не случайно снимал
фильмы о первопроходцах, гра�
достроителях, покорителях Се�
вера. Самый интересный род де�
ятельности, по�моему, освоение
Земли. Ничего не было, а там
уже, глядишь, — город, плотина,
железная дорога. Какой ценой
это всё достигалось во все време�
на! Когда читаю про себя некра�
совскую «Железную дорогу»,
просто чувствую, как скулы вы�
пирают, до зубовного скрежета
доходит: «Прямо дороженька:
насыпи узкие, столбики, рель�
сы, мосты, а по бокам�то всё ко�
сточки русские…» Только социа�
лизм сделал эту работу — адову
работу — не разрушительной, а
созидательной для миллионов
людей. Только социализм поста�
вил вопрос не об одной матери�
альной выгоде, а ещё и о нравст�

венной пользе. Мало построить
— надо ещё и людей сберечь. И
сберечь природу. Нельзя видеть в
человеке только рабочую силу,
ибо он сам по себе сила духов�
ная. Нельзя видеть в природе
только источник дохода, ибо она
прежде всего источник и основа
нравственности. Вот что такое
социализм. А злонамеренные
люди обзывают его «казармой»,
«лагерем», «тюрьмой народов».
Потому что хотят хорошо жить
за счёт других, а им мешает этот
самый социализм. Но должен
тебе сказать, что я в своём искус�
стве до высот такой проповеди
не поднимался. Я — тихий…

— Ничего себе — тихий! Да вы
самый настоящий трибун…

— Где уж там. Разве что в пуб�
лицистике. В кино — только от
случая к случаю. Ну, скажем, в
«Людях и зверях», в монологе о
самом страшном звере — зайце.

— А «Молодая гвардия»?
— Не забудь, искусство очень

тесно связано со временем. Это
было удивительное героическое
время, которое поднимало чело�
века над самим собой. Но мир
изменился прямо на наших гла�
зах, и не в лучшую сторону. Се�
годня я предпочитаю ничего не
декларировать, а убеждать. По�
тихоньку развязывать затянутые
узелки. Когда я снимал «Журна�
листа», думал о том, кому пред�
стоит заниматься пропагандой
завтра, кто будет формировать
общественное мнение, посред�
ничать между властью и наро�
дом. И при этом совершенно со�
знательно сделал героя ещё
очень молодым, незрелым чело�
веком — ему предстояло созре�
вать на наших глазах. Ещё один
узелок — проблема сохранения
озера Байкал. Разве его развя�
жешь в одночасье? Или — про�
блема освоения северной кладо�
вой и связанное с этим строи�
тельство городов на вечной
мерзлоте. Конечно, мне нужен
персонаж, который в силу своего
характера или обязанностей мог
просто продекларировать про�
блему. Но искусство требует
иных, опосредованных реше�
ний. Кажется, в полной мере это
удалось мне только в «Тихом До�
не». Но там была очень мощная
литературная основа.

Смею думать, какой�никакой
художник, я выполняю миссию
наблюдения и обобщения. И ес�
ли вас задело за живое молчали�
вое и жёсткое противостояние
учёного Бармина и строителя
Байкальского целлюлозно�бу�
мажного комбината Черных, ес�
ли тронул и восхитил покори�
тель вечной мерзлоты архитек�
тор Калмыков, если влюбили в
себя романтичные и бескомпро�
миссные девчонки, которых на�
до бы по�пушкински величать
«девами», я буду считать свою
миссию выполненной. Но неза�
конченной.

Можно ли было обойтись
здесь без такой длинной цитаты?
Тем более что текст этот когда�то
был опубликован. Наверное,
можно. Но хотелось, чтобы из
далёких 1970�х дошёл до читате�
ля живой голос художника и —
буду настаивать — трибуна. Что�
бы он через годы обратился к
нынешним людям с призывом
не забывать о высоком назначе�
нии человека.

Герасимов так и не вернулся к
современной теме: замысел
фильма «Жизнь одна» остался
дерзким проектом. Никто его в
этом не поддержал — ни Госки�
но, ни Академия наук СССР, ни
киностудия имени Горького. За�
то осуществился другой смелый
замысел: сделать фильм об ухо�
де Льва Толстого из Ясной По�
ляны и сыграть в нём главную
роль. Конечно, это был творче�
ский подвиг. Герасимов, собст�
венно, не играл Толстого: он
выражал своё страстное и глу�
боко заинтересованное отно�
шение к его личности, его твор�
честву, его учению. Тут была не
игра, а переживание толсто�
вского бытия и ухода со всеми
вытекающими отсюда послед�
ствиями: возвышением над соб�
ственной личностью и сокра�
щением своего пути к вечности.
Эта роль стоила ему жизни.

Лариса ЯГУНКОВА.

Кинорежиссёр, педагог, общественный деятель — таков был род занятий
этого необыкновенного человека. А ещё он оставался драматургом, публицис'
том, актёром, до конца дней готовым к реализации всех своих талантов, к са'
моотдаче. Художник до мозга костей, неутомимый труженик, он считал работу
лучшим средством в борьбе с житейскими проблемами, интригами, форс'ма'
жорными обстоятельствами, не говоря уж о душевном кризисе, болезни и ста'
рости. Его оптимизм был неотъемлем от душевного здоровья, веры в жизнь,
творчество и своего ближнего — соотечественника, современника, соучастни'
ка в общем деле. Он прямо говорил, что таким делом считает коллективный
труд во имя построения справедливого общества, основанного на марксист'
ско'ленинской идеологии. Герасимов был коммунистом. И потому с полной ис'
кренностью и уверенностью связал своё искусство с советской идеологией.

Всё начинается с человека


